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 Прямые контракты с лучшими
мировыми и отечественными
производителями

 Государственный контроль
качества лекарств

 16 800 наименований
нужных Вам препаратов

 Возможность покупки
в розницу по ценам
ГОРЗДРАВА

Не экономьте на здоровье - экономьте на цене!

 Балашиха
 Видное
 Воскресенск
 Дмитров
 Долгопрудный
 Железнодорожный
 Климовск

 Люберцы
 Московский
 Нахабино
 Ногинск
 Обнинск
 Орехово-Зуево
 Павловский Посад

 Реутов
 Талдом
 Троицк
 Химки
 Чехов
 Щелково
 Электросталь

Специалисты проконсультируют Вас о наличии
противопоказаний и ответят на любые Ваши вопросы

Реклама

Более 350 аптек в Москве и городах Подмосковья

Найдите ближайшую аптеку на сайте

www.ГОРЗДРАВ.рф
или по телефону (499) 653-62-77

НЕ НАЗЫВАЙТЕ ЭТОНЕ НАЗЫВАЙТЕ ЭТО
«МОЛОДОЙ ГВАРДИЕЙМОЛОДОЙ ГВАРДИЕЙ»!»!
НЕ НАЗЫВАЙТЕ ЭТОНЕ НАЗЫВАЙТЕ ЭТО

««МОЛОДОЙ ГВАРДИЕЙМОЛОДОЙ ГВАРДИЕЙ»!»!
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По словам Татьяны Голико-
вой, количество нарушений в 
прошлом году по сравнению с 
позапрошлым резко возросло. 
В качестве одного из наиболее 
вопиющих примеров глава СП 
привела данные проверки Рос-
космоса. Объем нарушений 
там составил 92 млрд рублей. 
Тут целый букет: неправильная 
отчетность, нецелевое и не-
эффективное использование 
средств, в частности на строи-
тельстве космодрома Восточ-
ный. Когда на стол главы СП 
лег соответствующий отчет, 
Голикова, по ее собственному 
признанию, «сначала не по-
верила своим инспекторам». 
Удивляться, по-видимому, г-же 
Голиковой придется еще не-
мало. Дело, в частности, в несо-
вершенстве самой бюджетной 
практики. По словам руководи-
теля СП, бюджет по-прежнему 
не развернут на достижение ре-
зультата, т.е. выполнение кон-
кретной госпрограммы. Он как 
был, так и остается ведомствен-
ным. Средства выделяются ад-
министративным структурам, 
которые самостоятельно рас-
пределяют расходы. Измерить 
эффективность тех или иных 
бюджетных трат практически 
невозможно. В этой мутной 
воде чиновники, распределяю-
щие деньги, умело ловят целые 
косяки золотых рыбок. По мне-
нию аудиторов СП, механизм 
формирования госпрограмм 
нуждается в значительной кор-
ректировке. Предлагается соз-
дать «систему стратегического 
планирования», что-то вроде 
советского Госплана.

Татьяна Голикова сообщи-
ла, что в 2014 г. палата обеспе-
чила возврат в федеральный 
бюджет 977 млн рублей. Пря-
мо скажем, негусто, учитывая, 
что нарушений-то выявлено на 
524,5 млрд. «Мы выявляем до-
статочно большое количество 
нарушений. Однако довести 
процесс до суда зачастую не-
просто», - призналась Голико-
ва. Да уж! Всего 24 уголовных 
дела было возбуждено по на-
рушениям, выявленным ауди-
торами СП. К ответственности 
привлечены 394 должностных 
лица, 80 человек из них уволе-

ны. За нарушения в финансо-
во-бюджетной сфере к адми-
нистративной ответственности 
привлечено 21 лицо, общая 
сумма наложенных штрафов 
составила 1,2 млн рублей. Та-
ковы более чем скромные ре-
зультаты усилий государствен-
ных аудиторов. Причем если 
кого и наказывают по итогам 
проверок СП, то по-прежнему 
в основном стрелочников. На-
пример, аудиторы проверили 
организации, подведомствен-
ные Федеральному агентству 
связи. Нашли нарушения на 
сумму свыше 3 млрд рублей. 
В результате был уволен ди-
ректор одного из отраслевых 
НИИ, понижен в должности 
замдиректора, руководители, 
отвечающие за финансовый 
блок, получили замечания.

В общем, гора родила мышь. 
Как обычно и бывает, когда на 
столы силовиков ложатся ма-
териалы проверок СП. Палата 
сама никого наказать не мо-
жет: у органа парламентского 
контроля нет на то полномо-
чий. Выходит, Счетная палата 
работает практически вхоло-
стую. Безобразий выявляется 
много, но за них почти никого 
не наказывают. Силовики по-
лучают материалы проверок и, 
как правило, кладут их под сук-
но. Получается, что, игнорируя 
усилия аудиторов СП, они не 
считаются и с парламентом, 
который, согласно статье 101 
Конституции РФ, формирует 
Счетную палату (председателя 
СП назначает и увольняет Гос-
дума). Отсутствие должного 
реагирования на результаты 
проверок говорит об истин-
ном отношении государства к 
своему парламенту. Так не пра-
вильнее было бы внести в Кон-
ституцию соответствующие 
поправки и переподчинить гла-
ву Счетной палаты напрямую 
президенту, обязав его (ее) от-
читываться не перед Думой, 
а перед главой государства. 
Тогда, глядишь, и цифры воз-
вращенных в бюджет денег, и 
количество наказанных долж-
ностных лиц были бы совсем 
другими, соразмерными объ-
емам выявленных нарушений.

Максим Грегоров

На 11,5% число умерших в первом квартале этого года россиян превысило число родив-
шихся по сравнению с соответствующим периодом прошлого года. Всего в первом квартале 
умерло 507 тыс. граждан РФ (на 23,5 тыс., или на 5,2%, больше, чем в первом квартале 
прошлого года). Данные Росстата.
Рост смертности медики объясняют в основном плохой экологией, а также реформой здравоохранения. По данным 
проверки Счетной палаты РФ, в результате реформы число умерших в стационарах выросло на 3,7%, на 2,6% уве-
личилась внутрибольничная летальность. Спрашивается, зачем нам такие реформы?

11,5%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Общая сумма выявленных нарушений 
при использовании бюджетных средств составила 
более полутриллиона рублей - эта впечатляющая 
цифра прозвучала в отчете главы Счетной палаты 
РФ (СП РФ) Татьяны Голиковой перед депутатами 
Госдумы за прошлый год.

На прошлой неделе 
стало известно, что на 
предстоящие в 2016 г.
выборы в Госдуму 
партия «Единая Россия» 
(ЕР) и движение 
Общероссийский 
народный фронт (ОНФ) 
пойдут раздельно.

Напомним, в следующем 
году думские выборы пройдут 
по смешанной системе. Полови-
на депутатов будет выбрана по 
партийным спискам, половина - 
по одномандатным округам. ЕР 
пойдет списком, ОНФ - само-
выдвиженцами по одномандат-
ным округам. Никаких особых 
квот в списке партии для членов 
движения не предусмотрено. То 
есть с былой практикой, когда 
представители ОНФ включа-
лись в партийный список ЕР, 
похоже, покончено. Напомним, 
именно места в этом списке 
обеспечили депутатскими ман-
датами 87 кандидатов от ОНФ. 
Формально они входят в состав 
думской фракции ЕР, но неред-
ко действуют вполне самостоя-
тельно, выступая с различными 
инициативами.

Каковы же причины поли-
тического развода партии и 

движения? Ассоциироваться с 
ЕР для «фронтовиков» стало 
невыгодно. Во время кризиса, 
когда положение значитель-
ного количества граждан ухуд-
шается (падают доходы, растет 
безработица, власти экономят 
на социалке), политсила, пре-
тендующая на звание «партия 
власти», несет в глазах избира-
телей всю полноту ответствен-
ности за ситуацию в стране. 
Начиная с момента создания 
в мае 2011 г. Фронт постоянно 
«наваривал» активность. ОНФ 
выступил со многими иници-
ативами, замеченными граж-
данами. Например, «фронто-
вики» повели решительную 
борьбу с расточительством и 
коррупцией в сфере госзаку-
пок. Московское отделение 
ОНФ (одно из самых актив-
ных) критиковало реформу 
здравоохранения, проводимую 
столичными властями, снос ки-
осков в подземных переходах. 
«Единая Россия» ничем подоб-
ным похвастаться не может. 
Лидирующие позиции в Госду-
ме эта партия заняла благода-
ря поддержке Владимира Пу-
тина. На предстоящих выборах 
президент уже наверняка не 

будет локомотивом «Единой 
России», тем более что ее лиде-
ром является премьер-министр 
Дмитрий Медведев. ОНФ 
создавался в поддержку пре-
зидента, он является лидером 
Фронта, который в отличие 
от «Единой России» сможет 
опираться на высокий рейтинг 
Путина.

ОНФ - структура надпартий-
ная, а значит, представителям 
политических партий выгодно 
войти в ОНФ и пойти самовы-
движенцами по одномандатным 
округам. По сведениям «МН», 
на такую электоральную схему 
может пойти «Справедливая 
Россия», которая в последнее 
время совсем зачахла и имеет 
ничтожные шансы на прохож-
дение в следующую Думу. Одна-
ко все эти маневры могут состо-
яться лишь в том случае, если 
сам ОНФ даст на это согласие. 
К тому же не исключено, что 
движение все-таки решит транс-
формироваться в партию и при-
нять самостоятельное участие 
в выборах. Тогда надобность в 
«Единой России» вообще от-
падет. Две партии власти - это 
чересчур!

Игорь Минаев

  Отныне порознь

  В центре внимания

Группа депутатов 
от КПРФ внесла 
в Госдуму проект 
закона «Об 
общественных 
советах по 
содействию 
защите 
нравственности 
в СМИ».

По замыслу ком-
мунистов, подобные 
советы должны быть 
созданы как в центре, 
так и в регионах. Не-
обходимость подоб-
ной меры объясняется тем, что 
«за последние годы особенно 
усилился поток пропаганды на-
силия, жестокости, пошлости, 
разврата, преступности и т.п.». 
Поток этот, уверены комму-
нисты, изливается в основном 
с экранов ТВ, из радиоэфира, 
со страниц периодической пе-
чати. Советы, если их создадут, 
станут мониторить прессу, об-
наружив крамолу, направлять 
запросы в прокуратуру и другие 
компетентные органы, чтобы 
те примерно наказывали про-
винившихся журналистов и из-
дателей.

Коммунистический почин 
вызывает стойкое ощущение 
дежавю. Время от времени де-
лаются попытки придать «нрав-
ственным советам» статус за-
кона, протащив их через Думу. 
Предыдущая датируется июнем 

2013 г. Тогда никто ее всерьез не 
воспринял, однако времена, как 
известно, меняются.

С содержательной точки зре-
ния инициатива не выдерживает 
критики. Закон «О средствах 
массовой информации» разъ-
ясняет журналистам, что им 
позволено, а что нет. Помимо 
этого на деятельность СМИ рас-
пространяются все остальные 
законы Российского государ-
ства. Ну и зачем в таком случае 
нужны какие-то советы? Ком-
мунисты не скрывают, что хотят 
сделать общественные советы 
органами парламентского кон-
троля (а значит, отчасти и свое-
го собственного). Например, уч-
редителем центрального совета 
станет федеральный парламент. 
Ему же он будет и подотчетен. В 
КПРФ априори исходят из того, 
что депутаты - люди, сдавшие 
«экзамен по нравственности» 

на отлично. Однако так 
ли это? У некоторых, 
прямо скажем, рыльце 
в пушку. В том числе 
и у главных борцов за 
нравственность - ком-
мунистов. Свежо в па-
мяти знаковое событие: 
26 мая 2014 г. впервые 
за всю историю суще-
ствования Госдумы ее 
действующий депутат, 
коммунист Константин 
Ширшов судом был 
приговорен к пяти го-
дам лишения свободы и 
крупному штрафу за по-
кушение на мошенниче-

ство. Пытался за 7,5 млн 
евро продать одному бизнесме-
ну место в списке кандидатов в 
депутаты от партии... «Единая 
Россия» (на парламентских вы-
борах 2011 г.). После приговора, 
задним числом, Ширшова лиши-
ли депутатского мандата. Раз-
ногласия с законом возникают 
не только  у коммунистов. На-
пример, недавно по подозрению 
в педофилии был задержан де-
путат Заксобрания Карелии от 
«Единой России» Иван Романов. 

Есть в одной из басен Крыло-
ва такие строки: «Чем кумушек 
считать трудиться, не лучше ль 
на себя, кума, оборотиться?» 
Прежде чем радеть о наруша-
ющем Конституцию возрож-
дении цензуры, некоторым 
депутатам не мешало бы «под-
чистить» собственную нрав-
ственность.

Борис Невис

Политический развод

  А судьи кто?

Коммунисты возрождают цензуру
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Замах - на рубль, 
удар - на копейку
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25 лет назад, 29 мая 
1990 года, I съезд 

народных депутатов 
РСФСР утвердил 

в качестве высшего 
должностного лица 
республики - тогда 

это был председатель 
Верховного Совета 

РСФСР - Бориса 
Ельцина. Началась 

последняя глава 
в истории СССР 

и первая - в летописи 
новой России.

Этому предшествовали вы-
боры народных депутатов Рос-
сии, состоявшиеся в марте 1990 
года, которые многие участни-
ки тех событий считают и по 
сию пору непревзойденным 
образцом демократии. «В со-
ответствии с нынешним изби-
рательным законом и реаль-
ными порядками - проголосуй 
за меня вся Россия - я депута-
том бы не стал», - признается, 
к примеру, Руслан Хасбулатов. 
А у опального, со скандалом 
лишившегося должности экс-
главы региона шансов «вы-
биться в люди» было бы, по-
жалуй, еще меньше. Тем более 
если первое лицо публично 
обещает ослушнику «никогда 
больше не пускать его в поли-
тику». Напомним: этой фразой 
Михаил Горбачев напутствовал 
Бориса Ельцина после того, 
как последнего сняли осенью 
1987 года с поста первого се-
кретаря Московского горкома 
и исключили из кандидатов в 
члены Политбюро. При этом 
Михаил Сергеевич ничуть не 
поменял своего мнения за про-

шедшие с того момента два с 
половиной года: мало кто так 
жаждал поражения Ельци-
на, как Горбачев. Но парадокс 
в том, что именно первый и 
последний президент СССР 
открыл своему заклятому со-
пернику путь на олимп власти. 
Он установил такие правила 
игры, при которых личный 
конфликт с главой государства 
перестал быть непреодоли-
мым препятствием для полити-
ческой карьеры.

Скорый Свердловск - 
Москва

Согласно тогдашнему за-
конодательству, гражданин 
РСФСР не мог быть депута-
том более чем в двух Советах 
народных депутатов одновре-
менно. Один мандат к нача-
лу избирательной кампании 
у Ельцина уже был: весной 

1989-го он стал народным де-
путатом СССР. Возникла про-
блема выбора: синхронно с 
общероссийскими проходили 
выборы в местные органы 
власти, и некоторые предста-
вители ельцинского окруже-

ния предлагали 
ему «двинуть» 
на Моссовет. 
Однако боль-
шинство до-
веренных лиц 
кандидата, в 
том числе и по-
мощник Ель-
цина Суханов, 
полагали, что 
шеф должен 
рискнуть и под-
нять ставки: 
баллотировать-
ся в российский 
парламент, что-
бы занять затем 
пост его пред-
седателя. Убеж-
дали Ельцина 
недолго. По по-
воду места вы-
движения тоже 
долгих споров 

не возникло: конечно же род-
ной Урал, Свердловск.

Расчет оказался абсолютно 
верным: Ельцин улучшил свой 
московский рекорд, набрав 
95% голосов. «Образно говоря, 
он «сел в свои сани», и теперь 
оставалось только направить 
«русскую тройку» в нужном на-
правлении», - резюмировал Лев 
Суханов.

За лидерство в демократиче-
ском лагере Ельцину бороться 
практически не пришлось: на 
момент своего избрания он был 
самым популярным и автори-
тетным оппозиционным поли-
тиком. Однако более близкое 
знакомство с «отцом русской 
демократии» повергло мно-
гих его единомышленников в 
уныние. Первая «презентация» 
Ельцина в качестве кандидата 
на пост главы российского пар-
ламента состоялась в начале 
апреля на встрече с новоизбран-
ными депутатами-демократами. 

«Честно скажу, на меня плохое 
впечатление произвела его 
тогдашняя речь, - вспоминает 
будущий глава ельцинской ад-
министрации Сергей Филатов. 
- Он тогда вызвал довольно се-
рьезную критику, тогда его еще 
можно было критиковать спо-
койно».

Справедливости ради надо 
сказать, что кандидат учел 
критику. Его программное 
выступление на съезде, от-
крывшемся 16 мая в Боль-
шом Кремлевском дворце, и 
сегодня производит довольно 
сильное впечатление. «Рос-
сия больна, - гремел с три-
буны съезда хрипловатый 
ельцинский баритон, то и 
дело срывая аплодисменты. 
- И сегодня нам как никогда 
нужна решительная, смелая 
и, главное, опережающая по-
литика, с помощью которой, 
действуя энергично, можно 
будет выйти из кризиса. Что 
для этого нужно сделать? Не 
ломая систему, строить рядом 
новое здание, отказываясь на 
деле от монополии партии на 
власть, передав власть народу 
и Советам». По свидетельству 
Владимира Исакова - тем бо-
лее ценному, что уже очень 
скоро тот станет непримири-
мым антиельцинистом, - Ель-
цин «сумел покорить зал».

Тем не менее легкой его по-
беду на выборах спикера никак 
не назовешь. Избраться удалось 
лишь с третьей попытки.

Единство и борьба 
противоположностей

Против сверхпопулярного, 
яркого, харизматичного Ель-
цина власть вначале выставила 
застегнутого на все пуговицы, 
«замшелого», 
мало кому 
известного в 
стране парто-
крата - перво-
го секретаря 
Краснодарско-
го крайкома 
КПСС Ивана 
Полозкова. В 
либеральной 
прессе его называли «последней 
любовью партаппарата». Затем 
еще более тусклого чиновника: 
тогдашнего главу российского 
Совмина Александра Власова. 
Выбор кажется до того стран-
ным, что, по версии некоторых 
конспирологов, истинной це-
лью хитроумной игры, затеян-
ной Горбачевым, был приход 
Ельцина к власти. Но есть и 
более простое объяснение. По 
словам Виктора Шейниса (на 
тот момент - народный депутат 
РСФСР), на вопрос о логике 
этих кадровых решений один 
из бывших работников ЦК от-
ветил следующее: «А ты разве 
не понимаешь, какой в то вре-
мя был бардак в ЦК?! Никто 
ничего не знал, не было какой-
то единой линии, продуманной 
стратегии и тактики».

Для победы необходимо 
было набрать 531 голос - 50% 
плюс один. Первое голосова-
ние прошло 26 мая: Ельцин - 497 
голосов, Полозков - 473, само-
выдвиженец Морокин - 32, про-
тив всех - 30. Во втором туре, 
состоявшемся через два дня, 
Ельцин получил 503 голоса, По-
лозков - 458. Тенденция, как го-
ворится, была налицо. Поэтому 
проигрывавшие консерваторы 
попробовали, так сказать, обну-
лить счет. Председатель ЦИК 
Василий Казаков заявил, что 
нельзя, дескать, более трех раз 
выдвигать одних и тех же кан-
дидатов. Если бы это предло-
жение было принято, история 
России могла бы пойти по со-
вершенно иному маршруту. Од-
нако, по свидетельству Сухано-
ва, идея, озвученная Казаковым, 
вызвала такое возмущение у 
«демократической» части зала, 
что Казакова едва не скинули 
со сцены.

Когда этот номер не прошел, 
Горбачев и его команда пред-
приняли последнюю отчаянную 
попытку изменить ход событий. 
Вместо Полозкова против Ель-
цина на третий тур был выстав-
лен Александр Власов. В свою 
очередь демократы провели 
мощную пиар-атаку: для участ-
ников съезда был устроен про-
смотр только что снятого, еще 
не вышедшего на экраны филь-
ма Сергея Говорухина, который, 
мягко говоря, не способствовал 
любви к руководителям партии 
и правительства. Кроме того, 
как свидетельствует Виктор 
Шейнис, свою роль сыграли за-
кулисные переговоры Ельцина 
с «другими людьми, не из «Де-
мократической России», кото-
рым он что-то обещал, какие-то 
посты в правительстве, в струк-

турах власти».
Результат 

этих усилий 
хорошо изве-
стен: «Ельцин 
Борис Нико-
лаевич: «за» 
- 535, «про-
тив» - 502... 
Таким обра-
зом, Пред-

седателем Верховного Совета 
РСФСР избран народный депу-
тат РСФСР Ельцин Борис Ни-
колаевич».

«Помню, как мы с Львом Су-
хановым впервые вошли в каби-
нет Воротникова, бывшего до 
меня Председателем Президи-
ума Верховного Совета РСФСР, 
- вспоминал потом Борис Ель-
цин. - Кабинет огромный, и Лев 
Евгеньевич изумленно сказал: 
«Смотрите, Борис Николаевич, 
какой кабинет отхватили!» Я 
в своей жизни уже успел пови-
дать много кабинетов. И все-
таки этот мягкий, современный 
лоск, весь этот блеск и комфорт 
меня как-то приятно кольнули. 
«Ну и что дальше? - подумал 
я. - Ведь мы не просто кабинет, 
целую Россию отхватили...»

Справился ли Борис Ель-
цин с этой ношей? У кого-то 
из «оценщиков» получаются 
сплошные плюсы, а кто-то не 
видит ничего, кроме минусов. В 
этом коктейле из панегириков 
и разоблачений прослеживает-
ся лишь одна закономерность: 
«нулевой баланс» не выходит 
ни у кого. Ельцин действитель-
но в корне изменил Россию. И 
судить о конечных итогах его 
деятельности по большому сче-
ту рано: процесс, запущенный в 
начале девяностых, еще очень 
далек от своего завершения.

Андрей Владимиров

В 1989-м Борис Ельцин, 
баллотировавшийся 
по территориальному 
округу №1 (Москва), 
получил 91,53% голосов.

НАША СПРАВКА

1995 год. Саммит в Нью-Йорке. На пресс-конференции 
Ельцин устроил настоящее шоу

Ельцин: 
начало

Рок-н-ролл Ельцина на акции «Голосуй или 
проиграешь» в 1996 году с Евгением Осиным
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Пост рейхсминистра 
пропаганды Йозеф 
Геббельс получил 
не благодаря своим 
талантам, а совсем по 
другой причине: его 
жена Магда была в 
близких отношениях с 
Адольфом Гитлером.

Биография Геббельса, на-
писанная немецким историком 
Питером Лонгерихом, недавно 
появилась на полках книжных 
магазинов ФРГ и сразу стала 
бестселлером. Автор утвержда-
ет, что Йозеф и Магда Геббельс 
обожали Гитлера, готовы были 
пойти за ним в огонь и воду. 
Фюрер же относился к ним по-
разному: с Магдой у него был 
роман, отношение же к Йозефу 
граничило с пренебрежением.

Любвеобильный 
Йозеф

Родившийся в респектабель-
ном католическом семействе, 
Геббельс тем не менее всю 
жизнь не пропускал ни одной 
юбки. Первую любовницу он 
завел в 13-летнем возрасте. Это 
была взрослая женщина - ма-
чеха его приятеля. Во время 

учебы в Университете Бонна 
Геббельс имел нескольких лю-
бовниц, о чем поведал в своих 
дневниках. Лонгерих утвержда-
ет, что Геббельс страдал пато-
логическим нарциссизмом. Он 
был буквально одержим само-
любованием и нуждался, чтобы 
кто-то постоянно восхищался 
им. В то же время он не тер-
пел, если изменяли ему, впадая 
в состояние истерии. Когда ему 
изменила одна из его многочис-
ленных подружек, он взял у дру-
га револьвер, чтобы покончить 
с собой, на что ему, правда, тог-
да не хватило решимости.

С Гитлером или никак
Прочитав труд Гитлера 

«Майн кампф», Геббельс бук-
вально влюбился в будущего 
фюрера. «Только сейчас я по-
нял, что Гитлер и нацистское 
движение являются всем, что 
есть в моей жизни», - писал в 
дневнике Геббельс, всячески 
демонстрировавший свою пре-
данность Гитлеру. Он был за-
мечен и назначен министром 

пропаганды в нацистском пра-
вительстве, пришедшем к вла-
сти в 1933 г., хотя, скорее всего, 
этот пост он получил не за та-
ланты пропагандиста, а совсем 
по другой причине - благодаря 
тайной связи своей супруги с 
фюрером. Как пишет Лонгерих, 
Геббельс вовсе не был гением 
пропаганды. Прессу курировал 
профильный министр Отто Ди-
трих, который иногда вступал в 
жаркие перепалки с Геббельсом. 
За пропаганду вне Германии от-
вечали МИД и рейхсминистр 
восточных оккупированных 
территорий Альфред Розенберг. 
По-видимому, Гитлер хорошо 
знал цену Геббельсу, который, 
несмотря на все старания, так и 
не вошел в ближайший круг на-
цистского вождя.

Патологический 
ревнивец и коварный 
изменщик

В ноябре 1930 г. Геббельс 
встретил Магду Квандт, бросив-
шую ради него своего мужа, из-
вестного промышленника. Эта 
стройная блондинка выглядела 
образцом арийской женщины. 
У Геббельса с Квандт возник 
бурный роман. Геббельс был на 
вершине блаженства, пока не 
убедился в том, что его Магда 
влюблена в Гитлера, а тот отве-
чает ей взаимностью.

«Я не могу назвать Магду 
леди и не вполне уверен в ее 
верности, что заставляет меня 
страдать», - написал в дневнике 
Геббельс. Вскоре он понял, что 
Гитлер держит его на высоком 
посту только для того, чтобы 
ему проще было общаться с 
Магдой. Геббельс превратился 
в прикрытие тайной любов-
ной связи фюрера. Однажды 
Гитлер сам пригласил себя на 
обед к Магде и Йозефу. Геб-
бельс написал, что это была 

ужасная ночь, когда его сердце 
разрывалось на части от рев-
ности. Помимо всего прочего 
Гитлер частенько названивал 
Магде по телефону, и это тоже 
выводило ее ревнивого супру-
га из себя. Лонгерих полагает, 
что Магда изъявила желание 
выйти замуж за Геббельса 
только для того, чтобы иметь 
постоянный доступ к Гитлеру, 
который отказывался от офи-
циального брака, считая, что 
жены мешают их великим му-
жьям творить историю.

В 1931 г. Гитлер был главным 
свидетелем на их свадьбе. Не-
смотря на рождение шестерых 
детей, супружеская жизнь четы 
Геббельс была не слишком 
счастливой. Геббельс влюбился 
в чешскую актрису Лиду Баа-
рову, которую катал на своей 
яхте. К 1938 г. его брак с Магдой 
был на грани распада. Узнав 
об этом, Гитлер потребовал, 
чтобы они ни в коем случае не 
разводились. Он нуждался в не-
запятнанной репутации Магды, 
чтобы продолжать поддержи-
вать с ней близкие отношения. 
Ведь в случае развода сразу бы 
поползли ненужные Гитлеру 
слухи. В рейхе многие дога-
дывались об амурах Гитлера и 
Магды Геббельс, но помалки-
вали. Но не все. Один из высо-
копоставленных нацистов был 
брошен в концлагерь только 
за то, что посмел усомниться в 
верности Магды своему мужу.

Финал любовного 
треугольника

Кульминация этих отноше-
ний разыгралась в берлинском 
бункере, где Гитлер вручил 
Магде свой собственный золо-
той значок члена нацистской 
партии. Магда умоляла фюре-
ра отказаться от самоубийства. 
После смерти Гитлера она 
сначала отравила шестерых 
детей, а затем приняла цианид 
вместе с мужем.

Продолжается спор о том, 
кто же был инициатором от-
равления целой семьи. Выска-
зывается предположение, что 
самоубийство с помощью циа-
нистого калия было инициати-
вой Магды, в последние годы 
страдавшей от сильного нерв-
ного расстройства, вызванного 
поражением германских ар-
мий. Некоторое время ей даже 
пришлось провести в психи-
атрической клинике. Однако 
и Геббельс тоже был охвачен 
идеей покончить с собой. Он  
ни за что не хотел отпускать 
от себя жену и детей, считая, 
что все вместе они должны по-
кинуть мир, в котором не стало 
Гитлера.

  Сенсация

Контрабандисты грузят 
беглецов на утлые лодки, ко-
торые разваливаются и тонут 
в пути, - тысячи людей гибнут 
в морской пучине. Только с 
начала 2015 г. при попытке 
добраться до Европы в среди-
земноморских водах погибли 
более 1800 нелегальных ми-
грантов из Сирии, Ливии, Со-
мали, других стран. До недав-
них пор европейцы охотно 
принимали у себя беженцев, 
однако Евросоюз не резино-
вый. Да и средств на всех же-
лающих перебраться в Евро-
пу не хватает. Что же делать?

Военные и дипломаты ЕС 
предложили решение: унич-
тожить лодки, используемые 
контрабандистами для пере-
броски нелегальных мигран-
тов через Средиземноморье. 
Операция, по словам главы 
внешнеполитического ведом-
ства ЕС Федерики Могерини, 
может начаться уже в начале 
июня. «Операция потребу-
ет использования широкого 
круга воздушных, морских 
и наземных сил, - говорится 
в документе, оказавшемся в 
распоряжении британской 
The Guardian. - Могут быть 
задействованы агентурная, 
стратегическая и тактиче-
ская разведки, абордажные 
команды, воздушные и мор-
ские патрули, десантные ча-
сти, силы воздушного, назем-
ного и морского поражения, 
включая спецподразделе-
ния». Не исключается, что для 
уничтожения плавсредств и 
топливных складов против-
ника может быть проведена 
наземная операция в Ливии. 
Хотя та же Могерини это на-
отрез отрицает.

Военной операции, если 
ее все-таки решатся про-

водить, потребуется специ-
альная резолюция Сове-
та Безопасности ООН. В 
Евросоюзе больше всего 
опасаются реакции России, 
которая вполне может от-
вергнуть жесткий план ЕС. 
Кстати, Москва уже вы-
сказывала сомнение в том, 
что сможет поддержать 
эту операцию. По мнению 
российских властей, очень 
сложно определить, на-
сколько такая операция - 
если она состоится - будет 
результативной. Остаются 
непроясненными многие во-
просы. Например на какой 
стадии будут уничтожать 
суда контрабандистов? До 
того как они примут бежен-
цев на борт или после? Как 
будут уничтожать эти суда? 
Топить в море? Но как раз-
берешь, кто конкретно на-
ходится на борту? Да и сами 
контрабандисты, хоть и пре-
ступники, тоже ведь люди, 
которых нельзя карать без 
суда и следствия.

Думается, европейцы со-
бираются опять поставить 
телегу впереди лошади. Не 
правильнее было бы сначала 
принять закон, запрещающий 
нелегалам вообще находить-
ся на территории стран ЕС? 
Перехватывать их в море и 
отправлять обратно в ту же 
Ливию, содержать их по до-
говоренности с местными 
властями в лагерях беженцев, 
поить, кормить, одевать. Это 
вышло бы все равно дешевле, 
чем нянькаться с нелегалами 
в своих собственных странах, 
а также устраивать дорого-
стоящие военные операции 
против каких-то контрабан-
дистов. 

Игорь Минаев

С нелегальной миграцией 
хотят покончить 
с помощью... бомб

  Довели Европу

После того как действия США и их союзников в 
ЕС привели к цветным революциям и свержению 
законных режимов в ряде африканских и 
ближневосточных стран, оттуда в Европу 
потянулся нескончаемый поток беженцев.

Главный любовный треугольник 
Третьего рейха

Образцовая нацистская семья Геббельс. Наверху 
в центре сын Магды от первого брака Харольд Квандт

Их часто видели втроем. 
На снимке: Гитлер и чета Геббельс - Магда и Йозеф
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Австралийские и 
японские метеорологи 
объявили о начале 
нового «наступления» 
течения Эль-Ниньо в 
Тихом океане.

Теплое поверхностное те-
чение Эль-Ниньо возникает в 
экваториальной части Тихого 
океана с периодичностью 7-11 
лет и движется по направле-
нию к южноамериканскому 
побережью. С испанского 
языка название переводится 
как «малыш, мальчик». Так те-
чение окрестили перуанские 
моряки, так как оно наиболее заметно 
в дни католического Рождества. Од-
нако «малыш» этот вносит сумбур в 
климат целой планеты!

Науке не совсем понятно, почему 
вдруг происходит изменение темпе-
ратуры поверхностного слоя воды в 
экваториальной части Тихого океана. 
Колоссальные массы нагретых вод, 
которые течением можно назвать 
лишь условно, смещаются к востоку 
и вносят неразбериху в климат. Мете-
орологи не берутся точно прогнози-
ровать, когда наступление Эль-Ниньо 
завершится.

Первыми признаками его активно-
сти становятся повышение воздушно-
го давления над Индийским океаном, 
изменения направления ветров в Ти-
хом океане и начало дождей в перуан-
ских пустынях. Ученые предупрежда-
ют, что и Европа должна готовиться к 
резким и слабо предсказуемым изме-
нениям климатических условий. Пред-

стоящей зимой континент может по-
страдать от сильнейших снегопадов 
и жестоких морозов, что неизбежно 
приведет к потере значительной ча-
сти урожая. Предсказывают также 
наступление засухи в Индонезии и в 
некоторых регионах Юго-Восточной 
Азии, на юго-западе США и в Южной 
Африке. В России может наблюдать-
ся довольно дождливое лето.

Как правило, ничего хорошего 
Эль-Ниньо с собой не несет. Так, во 
время предыдущего Эль-Ниньо, на-
блюдавшегося в 2002-2003 гг., в Вели-
кобритании декабрь выдался самым 
морозным за последние 120 лет. Тогда 
же Австралия пострадала от чудовищ-
ной засухи. В Мексике дожди вызвали 
рекордное наводнение, а Бразилия 
страдала от убийственной жары. На-
стораживает то, что компьютерные 
климатические модели указывают, 
что нынешнее Эль-Ниньо окажется 
очень сильным.

  Грядет климатическая неразбериха

Китайские археологи наткнулись на 
несколько сотен камней, сложенных 
в круги. Всего кругов около двухсот. 
Все вместе они образуют форму, напо-
минающую Солнце. Объект отлично 
виден сверху и схож в этом смысле с 
геоглифами перуанской пустыни На-
ска. Камни, из которых сложены круги, 
были привезены издалека - поблизости 
в пустыне подобных геологических по-
род не обнаружено. Для переброски 200 
огромных валунов, составляющих лишь 
один из многих солнечных кругов, пона-
добились бы усилия большого количе-
ства людей, причем они должны были 
трудиться многие годы. Ученые утверж-
дают, что китайский «Стоунхендж» воз-
вели в бронзовом веке, самому древнему 
кругу не менее 4,5 тыс. лет.

Археологи, которые предприняли 
уже несколько экспедиций в эту отда-
ленную безлюдную местность, выска-
зывают предположение, что древнее 
сооружение могло служить местом 
ритуальных поклонений Солнцу, воз-
можно также, что эти ритуалы со-
провождались жертвоприношениями. 
Правда, кого или что приносили в 
жертву древние обитатели этих мест, 

ученые выяснить пока не смогли. Не 
подтвердилось и предположение, что 
это места захоронений. Ни рядом с 
кольцами, ни внутри их не обнару-
жено никаких могил и человеческих 
останков.

Похожие сооружения находили в со-
седней Монголии, но там в центре ка-
менных колец нередко обнаруживали 
захоронения. Подобные каменные кру-
ги были обнаружены и во многих дру-
гих странах. Например, на территории 
Иордании уже найдены 12 гигантских 
каменных кругов, которые хорошо раз-
личимы даже из космоса. Диаметр од-
ного из них достигает 455 метров. Везде, 
где бы ни находили аналогичные соору-
жения, ученые не перестают удивляться 
точности древних строителей, которые 
умели описывать абсолютно правиль-
ные окружности. По-видимому, это де-
лалось с помощью веревок равной дли-
ны, натягивавшихся от центра.

Ученые склоняются к выводу, что це-
лью создателей кругов было лишь очер-
тить ими окружность, таившую в себе 
какой-то тайный смысл. Не исключено, 
что мы так никогда и не узнаем, какой 
именно.

Китайский «Стоунхендж» Китайский «Стоунхендж» 
не поддается разгадкене поддается разгадке

  Тайны истории

В пустыне Гоби 
обнаружено 
таинственное 
древнее 
сооружение, 
напоминающее 
знаменитый 
английский 
Стоунхендж.

От «малыша» одни неприятности
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Ведущий рубрики Николай Иванов



22(1118) 
26 мая 2015 года

www.mirnov.ru6 ПРОБЛЕМА КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Переход с «Протона»
на «Ангару», 
как и создание 
корпорации 
«Роскосмос», эксперты 
называют «имитацией 
бурной деятельности».

Во вторник, 19 мая, вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин пред-
ставил в Госдуме законопроект 
о создании государственной 
корпорации «Роскосмос»: сли-
яние Объединенной ракет-
но-космической корпорации 
и Роскосмоса в единую новую 
государственную корпорацию 
«Роскосмос» должно занять не 
более полугода.

Также, пообещал вице-пре-
мьер, Россия будет ускоренно 
отказываться от «Протонов», 
пуски которых уже приостанов-
лены после двух аварий в мае, и 
переходить на «Ангару».

 28 апреля произошла не-
штатная ситуация с кораблем 
«Прогресс М-27М», пуск ко-
торого был произведен при 
помощи ракеты «Союз-2.1а». 
Грузовик начал неуправляе-
мое движение и 8 мая сгорел 
в атмосфере над Тихим океа-
ном. Затраты на пуск «Про-
гресса» составили 2,6 млрд 
рублей.

 Запланированная на 16 мая 
коррекция орбиты МКС не 
состоялась из-за проблем 
с пристыкованным к стан-
ции грузовиком «Прогресс 
М-26М». Его двигатели не за-
пустились в расчетное время: 
в 04.11 по московскому вре-
мени с Земли должны были 
скорректировать орбиту 
МКС, подняв ее примерно на 
три километра. Однако бор-
товой компьютер российско-
го сегмента станции получил 
информацию о неготовности 
двигателей «Прогресса» и 
выдал команду на остановку 
операции.

 В ту же субботу утром у 
стартовавшей с космодрома 
Байконур ракеты-носителя 
«Протон-М» с разгонным 
блоком «Бриз-М» на высоте 
161 км на 497-й секунде от-
казали двигатели, и ракета 
сгорела в атмосфере. Сгорел 
также мексиканский спутник 
MexSat-1 стоимостью 400 млн 
долларов.
Буквально через несколь-

ко дней после черной субботы 
Счетная палата «неожиданно» 
обнародовала отчет, согласно 
которому при проверке Роскос-

моса за 2014 год были выявлены 
хищения и нецелевое использо-
вание средств на 92 млрд рублей.

Против руководства Госу-
дарственного космического 
центра имени М.В. Хруничева, 
где делают ракеты «Протон» и 
«Ангара», заведено уже восемь 
уголовных дел. 25 мая арестован 
первый фигурант дела о растра-
тах в Центре имени Хруничева. 
Им стал Дмитрий Дьяконов - ге-
неральный директор ЗАО «Эко-
право», который заключил до-
говор на оказание аудиторских 
и юридических услуг. Он обви-
няется в присвоении денежных 
средств в особо крупном разме-
ре. В деле фигурируют также 
бывший руководитель центра 
Нестеров и его заместитель.

При этом все как-то позабы-
ли, что ровно год назад после 
аварии 16 мая 2014 года точно 
так же были возбуждены уго-
ловные дела, в том числе и за 
саботаж. Сотрудников ГКНПЦ 
имени Хруничева обвинили в 
умышленном вредительстве и 
проверили на детекторе лжи 
(«может быть, это не просто са-
ботаж, а диверсия», заявил тогда 
летчик-космонавт В. Савиных).

Под какую ракету 
строят космодром?

Ускорение перехода к «Анга-
ре» не панацея от аварий, заявил 
академик Российской академии 
космонавтики имени К.Э. Циол-
ковского Александр Железня-

ков: «Тут не в конструкции дело. 
А спешить с новым носителем, 
который еще не научился ле-
тать, - это, наверное, будет опро-
метчиво».

Тяжелую «Ангару-А5» в по-
лет запустили пока один-един-
ственный раз. Насчет эффек-
тивности Роскосмоса академик 
тоже не уверен. «Мы пока еще 
не до конца создали Объеди-
ненную ракетно-космическую 
корпорацию. Зачем еще новые 
организационные перетряски 
устраивать? Я не думаю, что 
если мы сейчас создадим госкор-

порацию, то она тут же начнет 
эффективно работать», - заявил 
Железняков.

«Ангара» - это несуществую-
щая ракета. Ее придумали еще 
при Ельцине, она уже морально 
устарела, - комментирует Юрий 
Крупнов, один из организаторов 
космодрома Восточный. - Сей-
час Рогозин говорит, что якобы 
космодром Восточный строит-
ся под «Ангару». На самом деле 
это не так - Восточный до сих 
пор строится под «Союз», ракету 
60-х годов. Эта советская ракета 
должна была взлететь до конца 
2015 года с космодрома Восточ-
ный, для нее сейчас строится 
стартовый стол. Теперь говорят: 
не надо «Союз», давайте «Ан-
гару»! А стол для «Союза» все 
строится и строится...»

Значит, вредители 
вредят? 

Чтобы ловить вредителей и 
коррупционеров, в Роскосмосе 
год назад в срочном порядке соз-
дали спецслужбу. Вот только ава-
рий меньше не стало, а почему-
то как раз наоборот. Вредителей 
мало наловили? Или, может, не 
во вредителях дело?

«Зачем передали такую 
сложную систему в руки эф-
фективных менеджеров? Вы 
что, не знаете, что эффектив-
ные менеджеры эффективны 
только для себя?» - так оценил 
спад отечественного космиче-
ского сегмента Георгий Гречко, 

летчик-космонавт, дважды 
Герой Советского Союза. 
Россия перестала быть ли-
дером космонавтики, усту-
пив место не только США, 
но и Китаю, который стре-
мительно наращивает обо-
роты. По всей видимости, 
в этом сегменте настал не-
кий кризис. «С переводом 
на рыночные отношения 
людей пенсионного возрас-

та стали мгновенно увольнять. В 
результате образовался разрыв 
поколений. Самого главного не 
было - передачи опыта, - сказал 
Георгий Гречко. - Конечно, Рос-
космос правильно делает, пыта-
ясь перегруппироваться, опти-
мизироваться, но я думаю, что 
этого недостаточно». «Я знаете, 
чего боюсь? Ведь люди все рав-
но полетят на Марс - что к тому 
времени нас туда не возьмут... 
Соберутся американцы с китай-
цами, а мы туда не впишемся», - 
добавил Гречко.

Аделаида Сигида
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Георгий ГРЕЧКО:
«Зачем передали такую 
сложную систему  - 
Роскосмос -
в руки эффективных 
менеджеров?»

Космическая Космическая 
скорость скорость 
распада космонавтики

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

- В 2005-2007 годах вы 
приложили немало усилий, 
чтобы сохранить военный 
космодром Свободный, на 
базе которого и был создан 
Восточный, обещавший 
стать центром россий-
ской космонавтики...

- К сожалению, космо-
дром Восточный находится 
в драматической ситуации. 
Стоит 200 квартир и еще 
сдадут несколько тысяч 
квартир к концу года. Со-
бирались сделать наукоград, 
молодежную космическую 
столицу. В итоге ни науко-
града, ни молодежи. Квар-
тиры стоят пустые. Зато 
строители отчитываются: 
для новых квартир закупили 
унитазы в Южной Корее!

- Почему не создается 
наукоград? Денег нет?

- Денег у нас на космос 
выделяется не меньше, чем 
на NASA. Денег много, тол-
ку нет.

- Кроме квартир на кос-
модроме что-нибудь стро-
ится?

- По космодрому Восточ-
ный никто не знает, что они 
строят вообще! Спросите 
руководство нашей косми-
ческой отрасли: что вы де-
лаете? Они скажут: строим 
стартовую площадку под 
«Союз»! Но он и из Байко-
нура хорошо летает. В 2007 
году Владимир Путин под-
писал указ о Восточном - за 
это время ничего толком не 
сделано, а миллиарды по-
трачены.

- Недавняя авария за-
ставит ответственных 
лиц управлять космосом 
по-иному?

- Советский запас за 
четверть века растрачен 
полностью - запас знаний, 
управленческий запас и так 
далее. Теперь все будет толь-
ко сыпаться. Нынешние 
управленцы могут лишь ру-
ками разводить и говорить о 
системном кризисе. Кстати, 
Рогозин ищет виноватых, но 
ведь и сам он - лицо персо-
нально ответственное.

Он точно так же отвеча-
ет за весь этот системный 
кризис в космонавтике, о 
котором постоянно говорит. 
Представляете, если бы пол-
ководец Жуков сидел и пи-
сал целыми днями о систем-
ном кризисе в армии?

- Рогозин говорит, что в 
падении ракеты виноваты 
коррупционеры, которые 
все разворовали, и что они 
будут наказаны.

- Даже когда деньги не 
воруются, они закапывают-
ся в землю. Ни Перминов, 
ни Поповкин не занимались 
космонавтикой, хотя финан-
сирование было шикарное. 
Просто взяли миллиарды и 
закопали.

- Но хоть что-то хоро-
шее в российском космосе 
делается?

- Делается... Пилотиру-
емую космонавтику хотят 
и вовсе забыть - постоян-
но идет борьба, уже семь 
лет. Говорят, зачем тратить 
деньги на подготовку, когда 
робота запихнул и он поле-
тел?

Но космонавты нужны 
хотя бы для того, чтобы 
общество ощущало свое 
достоинство. Сейчас Мед-
ведев с Рогозиным грозят: 
найдем виновных, посадим 
в тюрьму. Все это напоми-
нает поиск стрелочника. 
Наказывать просто, а вот 
создать что-то - это слож-
нее.

А время уходит - старики 
стареют и умирают, моло-
дежь убегает. В итоге кос-
мосом занимаются люди, 
которым космос не нужен.

- Но ведь что-то же 
придумали?

- Придумали. Рогозин 
говорит: ну давайте что-
нибудь придумаем! Взяли 
и придумали лунную про-
грамму. Хотя у американцев 
она была еще в 1969 году.

- После последней исто-
рии какие-то выводы на 
высшем уровне будут сде-
ланы?

- Ничего не будет. Пого-
ворят - и все. И поэтому все 
будет так же гнить, Рогозин 
выбьет еще больше денег 
из бюджета. А что дальше?

- Почему мы не можем 
создать хороший спут-
ник?

- У нас нет технологий. 
Нет специалистов. Про-
блема не в гайках, которые 
неправильно прикрутили. 
Гайки были 30 лет назад. 
Человек должен понимать, 
что участвует в деле всего 
человечества, должен быть 
этический настрой, ощуще-
ние миссии. А у нас всем все 
равно - сегодня он на спут-
нике крутит гайку, а завтра 
ушел охранником. Рогозин 
топает ногами: мы наведем 
порядок!

Сейчас привлекают к от-
ветственности бывшего на-
чальника «Дальневосточ-
ного спецстроя», какие-то 
фирмы-прокладки, кого-то 
посадят, но это к падению 
ракеты какое отношение 
имеет? Зато население 
успокоится. Скажут: вот и 
ладненько, вот и хорошо.

- Новый Королев у нас 
может появиться?

- Такие личности надо от-
бирать и выращивать.

Почти два года назад, 14 
июня 2013 года, Путин сде-
лал два важных заявления. 
Первое: «Сегодня космо-
навтика развивается, раз-
вивается успешно». Второе: 
«Космодром Восточный 
будет как целый науко-
град». Однако города нет. 
Зато выделено 40 млрд руб-
лей. Зачем и на что - никто 
не знает.

Юрий Крупнов, действительный государственный 
советник 3 класса, награжденный медалью 
имени С.П. Королева за спасение космической 
деятельности на Дальнем Востоке и организацию 
космодрома Восточный, ответил на вопросы нашего 
корреспондента.

НИ НАУКОГРАДА, 
НИ МОЛОДЕЖНОЙ 
КОСМИЧЕСКОЙ СТОЛИЦЫ
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Ум за 195 тыс. рублей
Прошло уже 2,5 года, как прези-

дент заявил, что Россия нуждается 
«в умных и талантливых людях», 
и поручил разработать закон для 
упрощенного получения граждан-
ства бывшими соотечественниками.

Однако закон в итоге не полу-
чился, а «умные и талантливые» 
русские так и остались в Таджики-
стане, Узбекистане и прочих ре-
спубликах. Так, в прошлом году на 
получение гражданства по упро-
щенной схеме было подано 9 тыс. 
заявлений.

В итоге гражданство получили... 
250 человек! Такие данные были 
приведены на днях в  Обществен-
ной палате на слушаниях «по под-
держке соотечественников за ру-
бежом в новых условиях».

«Президент говорил о том, что 
гражданство по упрощенной схе-
ме надо давать всем желающим, 
кто родился на территории Россий-
ской империи и СССР, - напомина-
ет директор Института стран СНГ 
Константин Затулин. - Однако в 
процессе разработки закона Рос-
сийскую империю и СССР сузили 
до границ современной РФ, а сло-
восочетание «бывший соотече-
ственник» заменили на «носитель 
русского языка».

В итоге с принятием нового 
«президентского» закона ниче-
го не изменилось: по-прежнему 
не предоставляется 
гражданство тем, кто 
не может выйти из 
гражданства страны 
проживания. Сначала 
выходишь из старо-
го гражданства, по-
том получаешь новое, 
российское. Тогда как 
по международным 
нормам должно быть 
с точностью до наобо-
рот - из старого граж-
данства «выпускают» 
только тех, кто уже получил новое. 
Такая норма установлена с тем, 
чтобы не плодить по миру людей 
без гражданства.

«Как только мы начинаем гово-
рить о необходимости убрать этот 
пункт о выходе из гражданства, на 
нас сразу начинают кричать: вы 
что, хотите, чтобы к нам понаеха-
ли миллионы пенсионеров? Хоти-
те посадить эти миллионы на шею 
россиян? Но ведь этот момент 
можно оговорить в законе: пусть 
человек получает пенсию там, где 
всю жизнь жил и платил налоги. 
Точно так же можно урегулиро-

вать вопрос со службой в армии и 
другие спорные моменты», - уве-
рен Константин Затулин.

Оппоненты Затулина возража-
ют: а как бывший соотечественник 
проживет в России на ту же тад-
жикскую пенсию? Впрочем, по-
добная практика, когда человеку 
предоставляется гражданство, но 
при этом не дается право на соци-
альные выплаты, распространена 
во многих западных странах. «Тот 
же Познер имеет три гражданства, 
и никто против этого не возража-
ет!» - приводит пример Констан-
тин Затулин. Так почему же рус-

ский в Таджикистане 
обязательно должен 
от таджикского граж-
данства отказаться, 
чтобы получить рос-
сийское?

Он и рад бы отка-
заться. Но где гаран-
тии, что Россия-матуш-
ка ему гражданство 
все-таки предоставит?

Например, набира-
ем в интернете «полу-
чить гражданство РФ» 

- первый же сайт обещает россий-
ское гражданство для граждан 
Украины за 195 тыс. руб.! И таких 
сайтов, торгующих гражданством, 
не меньше десятка. Похоже, что 
те самые 250 счастливчиков в год 
- это и есть клиенты подобных по-
лулегальных контор.

Официально все выглядит впол-
не законно: пришел украинец, ему 
оказали юридические услуги, объ-
яснили, как писать заявление. За-
плати за это 195 тыс., и вот ты уже в 
числе тех «умных и талантливых», 
в которых, по словам президента 
Путина, так нуждается Россия!

Дети вне закона
Другая проблема - до сих пор не 

урегулирован и вопрос с получени-
ем российского гражданства детям, 
рожденным в смешанных браках: у 
россиянок по-прежнему отбирают 
детей за границей только на осно-
вании того, что Россия этим детям 
гражданство предоставить просто 
отказалась. «По нашим законам, 
если пара живет в России, то для 
получения ребенком гражданства 
согласия второго родителя не тре-
буется. Если же пара живет за гра-
ницей, то второй супруг должен 
дать согласие. А он его обычно не 
дает», - напоминает Константин 
Затулин.

Может, в Совете Федерации бо-
ятся, что и ребенку тоже пенсия 
потребуется?

Вместо того чтобы решать вопро-
сы с возвращением бывших соотече-
ственников, Россия с прошлого года 
делает упор на усиление своего вли-
яния за рубежом - для этого привле-
каются и наши бывшие сограждане.

Одно «но»: практически ни в одной 
стране мира выходцы из России не 
допущены к органам госуправления. 
Этим, например, мы сильно отлича-
емся от той же Армении - 75% армян 
живут вне исторической родины и 
присылают в Армению ежегодно два 
ВВП. Россияне, напомним, деньги в 
Россию не присылают - только вывоз-
ят их в Англию и на прочие острова.

Зато американский магнат Кирк 
Киркорян вложил в Армению 100 
млн долларов, а вице-мэр Марселя 
Дидье Паракян - 20 млн.

Армянская диаспора в США 
лоббировала ежегодное предо-
ставление помощи Армении в раз-
мере 90 млн долларов. 

75% армян 
живут вне исто-
рической родины 
и присылают в 
Армению ежегодно 
два ВВП. Россияне 
деньги в Россию не 
присылают - только 
вывозят их.

А ГРАЖДАНИНОМ БЫТЬ... ОТКАЗАНОА ГРАЖДАНИНОМ БЫТЬ... ОТКАЗАНО
А КАК У НИХ

АРМЕНИЯ
С 2007 года в Армении действует закон о 

двойном гражданстве - получить гражданство 
этой страны может любой, имеющий армянские 
корни. При этом никто не обяжет его платить 
налоги или служить в армии, если новый граж-
данин продолжает проживать на территории 
другой страны.

Правда, участвовать в выборах могут только те, 
кто постоянно живет на территории Армении.

ГЕРМАНИЯ
При населении 81 млн еще примерно столько 

же немцев (75 млн) проживают за границей, 
причем 50 млн - в США. Получить немецкое 
гражданство немцу не так просто. Чтобы полу-
чить немецкое гражданство, немцу необходимо 
предоставить доказательства его дискримина-
ции в стране проживания.

Однако даже если немцу удастся попасть 
в «программу интеграции», без всяких льгот 
останется его жена, если она не этническая 
немка. Не получат льгот даже дети, рожденные в 
смешанном браке.

В 1993 году квота на переселенцев в Герма-
нию составляла 220 тыс. в год, после чего она 
несколько раз сокращалась и на сегодня до-
стигла 50 тысяч.

Но даже эти 50 тыс. - в 200 раз больше, чем 
число ежегодных переселенцев в Россию (!).
ВЕНГРИЯ

Венгерская диаспора составляет 30% всех 
венгров (около 3 млн). Особые права имеет 
только венгр, живущий на территории Хорватии, 
Югославии, Румынии, Словении, Словацкой 
Республики и Украины. Они и члены их семей 
могут получить в Венгрии бесплатное образо-
вание, а также деньги на проезд к месту учебы и 
проживание.

Венгры, имеющие двоих и более детей, име-
ют право получить деньги на обучение детей в 
стране проживания: для этого им надо написать 
заявление в соцслужбы Венгрии.

С 2013 года все рожденные в мире венгры 
заносятся в Венгерский национальный регистр 
- руководство Венгрии обещает в ближайшее 
время разработать закон о предоставлении 
всем желающим венграм второго гражданства.
ПОЛЬША

Любой, имеющий хотя бы прабабушку или 
прадедушку польского происхождения, имеет 
право на Карту поляка, дающую массу префе-
ренций, в том числе безвизовый въезд, право 
на работу, 37%-ную скидку на железнодорож-
ные билеты и бесплатную медицинскую по-
мощь.

В 2000 году в Варшаве приняли закон о ре-
патриации, предусматривающий переселение 
в Польшу поляков из других стран с предостав-
лением им материальной помощи. Ежегодно с 
заявлениями о репатриации обращаются около 
900 поляков. Почти все из них получают граж-
данство.

ПОЛУЧИТЬ РОССИЙСКОЕ ГРАЖДАНСТВО В УПРОЩЕННОМ ПОРЯДКЕ СМОГЛИ ТОЛЬКО ЖИТЕЛИ КРЫМА
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Если бы международные рей-
тинги составлялись на основе ми-
нистерских отчетов, наша страна 
оказалась бы впереди планеты 
всей. Стандарты, разработанные 
Россией, безупречны. Их находят 
привлекательными авторите-
ты из образовательного списка 
ОЭСР. Но в нашем историко-
культурном наследии была, есть 
и будет красноречивая послови-
ца: «На языке густо, на деле пу-
сто». Пока великая держава пла-
нирует, небольшие государства, 
такие как Сингапур или Финлян-
дия, реализуют чужие планы.

В бананово-
лимонном...

О школах Сингапура «Миру 
новостей» рассказала замести-
тель директора Института про-
блем образовательной политики 
«Эврика» Наталья Шадрина. По 

ее словам, тамошний минобр в 
своей политике исходит из убеж-
дения, что качество преподава-
ния зависит лишь от квалифи-
кации учителей. Лучше тратить 
силы и средства на их подготовку, 
чем управлять учебными заведе-
ниями в ручном режиме.

Административно Сингапур 
разделен на четыре образова-
тельных округа, в каждом из 
них - семь кластеров, имеющих 
по 12-14 начальных и средних 
школ. Учреждения конкури-
руют друг с другом, стараясь 
добиться от государства допол-
нительного финансирования, 
но при этом сотрудничают, со-
вместно используя лаборатории 
со сложным оборудованием и 
спортивные сооружения.

Учитель в Сингапуре - царь и 
бог. Зарплата - от $3500 до $3900 
в месяц. Кроме нее и ежегодного 
бонуса педагоги получают $400-
700 в год на самосовершенство-
вание. Но чтобы начать препо-
давать, выпускникам вузов надо 
пройти четыре этапа отбора, 
поработать пять недель помощ-
ником учителя за копейки и 
пройти стажировку в Нацио-
нальном институте. Ежегодно 
после 100-часовой переподго-

товки педагоги сдают экза-
мены, определяющие их 

дальнейшую карьеру. 
Учителям присваивает-
ся одна из пяти катего-

рий: A, B, C, D, E. Если специалист 
надолго застревает на последних 
двух, ему советуют сменить про-
фессию.

Стать учителем в Сингапуре 
сложнее, чем в России поступить 
в МГИМО. Попасть в школу 
куда почетнее, чем у нас стать 
министром. Основная образова-
тельная программа государства 
формулируется предельно ясно: 
«Меньше учить, больше учиться».

«Страна мотивирует кадры, 
быстро перенимает свежие тен-
денции и лучшие мировые тех-
нологии, - перечисляет Наталья 
Шадрина. - Меня удивило, что все 
учителя в Сингапуре знают, кто 
такой Лев Выготский. А попро-
буй спросить о великом психоло-
ге соотечественников - ни слова 
не скажут. В Сингапуре о россий-
ских теоретиках и практиках ос-
ведомлены лучше, чем мы. Это 
уникальное государство, которое 
в свое время сделало родной язык 
вторым, а английский - главным. 
Оно не отказывается от своей 
культуры, но максимально от-
крыто миру».

Жизнь без инспекций
И в Сингапуре, и в Финляндии 

чиновники редко вмешиваются в 
работу школ. Государство отвеча-
ет за финансирование и строгое 
соблюдение законодательства в 
сфере образования, педагоги - за 
детей и программы обучения. О 
финских школах мы беседовали 
с молодой учительницей матема-
тики из Томской области Евге-
нией Извековой. Месяц назад де-
вушка вернулась из зарубежной 
командировки.

«Меня все поразило. Большие 
конкурсы в вузах на специаль-
ность «учитель» - по 15 человек 
на место, тот факт, что детям до 
7-го класса не ставят оценки и 
впервые тестируют ребят в 16 
лет, - говорит Евгения Извекова. 
- Прогресс учащихся оценива-
ется в индивидуальном порядке. 
В классе на уроках сидят 15-17 
учеников. Ведут себя свободно, 
размещаются где хотят: на полу, 
на диване. Учитель сам выбирает 
методички и программы для заня-
тий, многие пользуются переиз-
данными советскими пособиями. 
Канцтовары, питание, транспорт 
и учебники бесплатные.

В конце года всех педагогов 
увольняют, а после каникул за-
ново принимают на работу по 
конкурсу. Инспекций, проверок 
почти не бывает, учебные заве-
дения оцениваются родителями и 
муниципалитетами.

Финны утверждают, что их 
страна - мировой лидер по изда-
нию детских книг. Малыши рано 
учатся читать. Одни с помощью 
многочисленных телевизионных 
программ, другие благодаря «со-
бакам для чтения». Кинологи спе-
циально дрессируют животных, 
приводят их в библиотеки, и соба-
ки заученно изображают радость, 
когда дети им читают. Отличное 
средство. И к подросткам у фин-
ских учителей есть «ключи» - до-
верительность и уважение. Их 
никто не отчитывает за рваные 
джинсы вместо формы или за 
отсутствие сменной обуви. С ран-
него возраста им дают понять: вы 
личности. Ребята учатся взаимо-
действовать. А у нас с 6 до 17 лет 
дети сидят за партами. Затылок в 
затылок, как на фабрике. Все ре-
шают дисциплина, подчинение. 
Между учеником и учителем ле-
жат горы отчетов, тестов, фор-
муляров, рвутся человеческие 
связи, исчезает интерес к работе 
и учебе».

На верхней диаграмме отражен 
рейтинг школьного образования.

Авторы документа - де-
путаты Госдумы Ирина 
Яровая и Вячеслав Нико-
нов - считают, что введение 
единых базовых учебников 
будет иметь «объединяю-
щее значение для государ-
ства и являться мерой обе-
спечения его национальной 
безопасности». И главное: 
одинаковая школьная ли-
тература «обеспечит всем 
детям независимо от со-
циального статуса семьи и 
места жительства общий 
золотой стандарт образо-
вания».

В случае если проект 
станет законом, россий-
ское образование совер-
шит прыжок в прошлое 
- туда, где все школьники 
Советского Союза учи-
лись по одним и тем же 
учебникам. Не спорим, 
хорошо учились, станови-
лись умными и грамотны-
ми специалистами. Однако 
в СССР Минобрнауки не 
делило образовательные 
программы и итоговые 
экзамены на базовый и 
профильный уровни. А у 
нас здесь, в 2015 году, клас-
сы делятся на учащихся, 
готовящихся сдавать ЕГЭ 
в максимально упрощен-
ной форме - на троечки, и 
ребят, занимающихся по 
углубленным программам 
и планирующих поступать 
в вузы.

Сначала Министерство 
образования РФ и Госдума 
принимают федеральные 
законы «Об образовании в 
РФ» и «О контрактной си-
стеме в сфере закупок... для 
обеспечения государствен-
ных и муниципальных 
нужд», ставят всю систему 
не только обучения детей, 
но и производства учебни-
ков с ног на голову, делят 
школьников на группы, а 
потом собираются тратить 
государственные деньги на 
«уравниловку».

«Выбор учебников, 
утверждение их феде-
рального перечня и от-
слеживание качества 
- обязанность научного 
сообщества, и никого кро-
ме, - объясняет член Сове-
та по русскому языку при 
Президенте РФ, предсе-
датель координационного 
совета Ассоциации учите-
лей-словесников Людми-
ла Дудова. - Любая реко-
мендованная литература 
содержит определенный 
минимум, и настоящий пе-
дагог всегда выстраивает 
собственную программу 
уроков. Для контроля за 

содержанием вполне до-
статочно экспертного со-
вета».

По словам учителей, 
желание депутатов ввести 
единые базовые пособия 
по математике, истории, 
русскому языку и литерату-
ре - нелепость уже потому, 
что они нарушат принцип 
вариативности. Россия под-
писала ряд международ-
ных требований, дающих 
школам академическую 
автономию, а педагогам - 
свободу самостоятельного 
выбора источников.

Чего хотят парламента-
рии? Единомыслия? Говоря 
об учебниках, они делают 
упор на слове «базовые». 
То есть все книги должны 
соответствовать базовому 
уровню? Это когда ученик 
еле дотягивает до 20 бал-
лов на ЕГЭ.

«Судя по предложениям 
Госдумы, депутаты не име-
ют представления о том, 
что происходит в образо-
вании, мало знакомы с за-
конодательством, - пред-
полагает учитель высшей 
категории, с 2008 года 
возглавляющий коллек-
тив разработчиков ГИА 
по литературе Алексей 
Федоров. - Сейчас авторы 
разрабатывают базовые 
школьные учебники по 
истории. Ситуация с этим 
предметом, видимо, будет 
ориентиром для матема-
тиков и словесников. Пока 
все выглядит туманно. 
Допустим, государство 
заберет у авторов новые 
учебники, выложит их, 
как обещают депутаты, в 
открытый доступ для об-
суждения и впоследствии 
примет окончательный 
вариант. Но разве пу-
бликация в интернете не 
противоречит авторскому 
праву?

С русским языком и ли-
тературой еще сложнее. 
Для них стандарт - прежде 
всего базовое содержание. 
Кто и чем его наполнит? 
Кто будет решать, что 
детям надо читать, а что 
следует исключить. При 
условии принятия единого 
учебника по литературе 
учителя не смогут расши-
рить утвержденные про-
граммы своими списками, 
поскольку дополнитель-
ная литература не должна 
вступать в противоречие 
с основным учебником. В 
общем, как обычно, побоч-
ные эффекты от благих 
целей депутатов принесут 
больше вреда, чем пользы».

Материалы подготовила Анна Бессарабова

Одинаковые Одинаковые 
учебники - учебники - 
одинаковые мыслиодинаковые мысли
В Госдуме обсуждается законопроект 
о единых школьных учебниках 
по математике, истории, русскому языку 
и литературе. Учителя не в восторге 
от парламентской инициативы: все 
образование, включая профильное, 
понизится до базового уровня.

Организация экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР) опубликовала рейтинг лучших 
в мире систем школьного образования. Возглавляет 
список Сингапур. Далее идут Гонконг, Япония. 
Финляндия на 6-м месте, Россия на 34-м. Попробуем 
разобраться, почему мы так отстаем и чем они лучше?

Россия $751
Финляндия $2800
Сингапур $3700

СРЕДНЯЯ ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ СРЕДНЯЯ ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ 
ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА УЧИТЕЛЕЙЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА УЧИТЕЛЕЙ

«В их школах учат «В их школах учат 
жить, в наших - жить, в наших - 
подчиняться»подчиняться»

CORBIS/FOTODOM.RU
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Дмитрий Медведев 
поручил финансово-
экономическому 
блоку правительства 
проработать вопрос 
о целесообразности 
изменения нынешнего 
порядка выплаты 
страховки по 
банковским вкладам. 
Цель обсуждаемой 
корректировки - 
«повышение финансовой 
ответственности 
вкладчиков».

По мнению правительствен-
ных чиновников, на страховые 
выплаты тратится слишком 
много денег. Ссылаются они, 
как водится, на «просьбы тру-
дящихся», в роли которых вы-
ступили на сей раз киты бан-
ковского бизнеса. «Появилось 
большое количество вкладчи-
ков, которые уже называют 
сами себя профессиональными 
вкладчиками, когда по счетам 
в различных банках раскла-
дываются суммы, в пределах 
которых предоставляется га-
рантированное покрытие, - со-
крушается первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов. - Но это 
не совсем справедливо для тех 
банков, которые ведут себя по-
следовательно и осторожно, 
консервативно».

Другими словами, вклад-
чики-«профессионалы» раз-
мещают свои деньги в кре-
дитных организациях, суля-

щих наибольшие проценты. 
Как правило, это, мягко 
говоря, не самые устойчи-
вые банки. Закономерность 
тут очень проста: чем выше 
процент, тем менее надежен 
банк. И тем больше по идее 
рискует вкладчик. Но ри-
ска на самом деле никакого, 
поскольку вклады ушлых 
«профессионалов» не пре-
вышают максимальную сум-
му страхового возмещения. 
С 29 декабря 2014 года это 
1 млн 400 тыс. рублей. По за-
кону возмещению в пределах 
максимального покрытия 
подлежат даже набежавшие 
проценты.

Поскольку Сбербанк часто 
выступает агентом по выпла-
там вкладчикам банков, ли-
шившихся лицензий, его глава 
Герман Греф предложил сразу 
несколько способов решения 
проблемы. Первый: ограни-

чить общий объем страховых 
выплат одному вкладчику на 
протяжении всей его жизни 
3 млн рублей. Второй: ограни-
чить количество выплат. Со-
гласно мягкому варианту ли-
митирования, вкладчик сможет 
получить возмещение один раз 
в пять лет. В жестком варианте 
- один раз за всю жизнь.

Однако власть намерена 
пойти другим путем: возме-
щению подлежит не вся сум-

ма, а лишь какая-то часть. По 
мнению главы Минэконом-
развития Алексея Улюкаева, 
«лучшим вариантом является 
компенсация 90% потерянно-
го вклада, 10% - личный риск 
вкладчика».

За пределами коридоров 
власти идея, мягко говоря, 
восторга не вызвала. «Как 
только гражданин поймет, 
что не получит 100% сво-
их денег, он тут же побежит 
за этими деньгами, стара-
ясь опередить банкротство 
банка», - предсказывает фи-
нансовый омбудсмен Павел 
Медведев. Закон о страхо-
вании вкладов был создан 
для того, чтобы поддержать 
устойчивость банковской 
системы и оградить ее от па-
ники, которая в силу разных 
причин периодически охва-
тывает вкладчиков, напо-
минает Медведев. В случае 
же появления ограничений 
закон перестанет играть эту 
роль. «Ни на копейку нельзя 
ограничивать выплаты, 100% 
должно быть», - убежден 
Медведев, назвавший прозву-

чавшие предложения 
«досадным недоразу-
мением».

Однако если тако-
го рода идеи «зажи-
гаются» на столь вы-
соком уровне, значит, 
кому-то зачем-то это 
очень сильно нужно. 
По мнению доцента 
Российской академии 
народного хозяйства 
и госслужбы Сер-

гея Хестанова, выгодоприо-
бретатель очевиден: «Легко 
предсказать, как отреагирует 
средний вкладчик на такие 
изменения. Это приведет к 
сильному перетоку депозитов 
в крупные банки с госучасти-
ем и соответственно нанесет 
достаточно значительный 
ущерб малым банкам». Тем 
не менее главным мотивом 
чиновников эксперт считает 
все-таки не заботу о государ-
ственных банкирах, а стреми-
тельно тающий фонд страхо-
вания вкладов. В «спокойные 
времена» с его наполнением 
проблем не было. Но в по-
следнее время, констатиру-
ет Хестанов, частота отзыва 
банковских лицензий замет-
но возросла. Соответственно 
расходы фонда резко увели-
чились. Так почему,  начиная 
масштабную банковскую 
чистку, ЦБ не смог просчи-
тать последствия?

По последним данным, 
объем средств фонда уже 
приближается к нулю. Теперь 
необходимые для возмеще-
ния средства должен предо-
ставить Центробанк. Однако 
ЦБ ведь тоже не резиновый 
(а вот об этом надо было 
раньше думать). Очевидно, 
что если число страховых 
случаев продолжит расти с та-
кой же скоростью, то вопрос 
«повышения финансовой от-
ветственности вкладчиков» 
очень скоро перейдет из ста-
дии проработки в стадию ре-
ализации.

Андрей Владимиров

БАНКОВСКИЕ ВКЛАДЫ В ОПАСНОСТИ?

За 10 лет с момента создания си-
стемы страхования вкладов про-
изошло 229 страховых случаев. 
Свои деньги за это время смогли 
вернуть 1,43 млн пострадавших 
вкладчиков. Общая сумма воз-
мещения составила 423,3 млрд 
рублей. Из них примерно полови-
на была выплачена в 2014 году.
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Речь шла о 1300 до-
мах в 38 населенных 
пунктах. Пока строи-
тельство началось лишь 
в тех селах, на которые 
обратили внимание фе-
деральные чиновники. 
Остальные терпеливо 
ждут, попутно доказы-
вая в судах, что имеют 
право на помощь.

В Хакасии есть де-
ревня, почти полностью 
выгоревшая 12 апреля. 
В Бей-Булуке из сорока 
домов осталось три. Те-
перь населенный пункт 
и вовсе рискует пре-
вратиться в пустошь. 
Хозяева уцелевших 
домов завидуют по-
горельцам: те на-
писали заявления, 
и власти строят им 
жилье в селе Перво-
майское, где есть 
социальная инфра-
структура и рядом 
проходит федераль-
ная трасса.

«И сгореть не сго-
рели, и будущего нет, 
- рассказывает местная 
жительница Наталья 
Четыркина. - Тех, кто 
тут останется, человек 
пять или шесть. Другие 
скопом в Первомайское 
поедут. Мы сначала ра-
довались, что дом уцелел, 
а сейчас горюем: никуда 
нас не переселят, деньги 
не выдадут, бросят здесь 
выживать».

З00 тысяч рублей
за звонок 
президенту

Еще одна типичная 
для сгоревшей Хакасии 
проблема заключается 
в том, что формально 
надворные постройки не 
считаются имуществом 
первой необходимости. 
Таким имуществом, как 
ни странно, считается 
телевизор или диван. 
Поэтому получить ком-
пенсации за утраченные 

бани, сараи и «стайки» 
погорельцы не могут. Им 
дали по 10 тысяч рублей 
- не по 50, как они рассчи-
тывали.

«Если бы я заранее 
предвидел ситуацию, 
сам мебель в доме сжег 
бы и получил 50 тысяч, 
- говорит Василий Че-
тыркин. - На 10 тысяч 
что восстановишь? Ку-
бометр досок возьмешь, 
и все. Негде картошку 
сажать, ничего не по-
правишь. И до кого мы 
можем достучаться?»

При этом есть ис-
ключения: к примеру, 
жительница села Верши-
на-Биджа Надежда Ма-
карова, дозвонившаяся 
на прямую линию пре-
зиденту, получила более 
300 тысяч рублей ком-
пенсации за сгоревшие 
надворные постройки. 
Погорельцы вздыхают: 
тоже надо было звонить.

Приходите завтра
В Бей-Булуке стро-

ительство новых до-
мов так и не началось. 
Люди говорят, когда в 
Хакасии ждали Пути-
на, в деревню привезли 
блоки для фундамента. 
Они не подошли, стро-
ители уехали и с тех 
пор не возвращались.

В селе Краснополье 
Алтайского района 
строительство развер-
нулось только после 
того, как народ вышел 
на митинг. Местная жи-
тельница Татьяна Широ 
- вдова с двумя детьми. 

Женщина и ее брат-
погорелец, у которого 
трое детей, живут у ро-
дителей второй месяц.

«Компенсацию мы по-
лучили, но такими тем-
пами к осени ничего не 
будет построено, - объ-
ясняет Татьяна. - Второй 
месяц пошел, но никаких 
подвижек нет. Все обе-
щают завтра, послезав-
тра. Глава сельсовета 
сказала: строители в чет-
верг заедут, потом в пят-
ницу. Так когда? Нас три 
семьи, пятеро детей под 
одной крышей. Где зимо-
вать будем?»

Изначально пого-
рельцам показывали 
одни проекты домов, 
теперь - совсем другие, 
поскромнее. В Красно-
полье сгорело более 50 
домов, строители зали-

вают фундамент у 
шести. Нина Яки-
мова ежедневно 
вынуждена ездить 
70 км в Абакан, где 
живет ее дочь. Вто-
рой месяц женщина 
ходит по судам, вы-
бивая компенсацию 
для своей приемной 
дочери. На момент 
пожара та не была 

прописана в доме, и ее 
вычеркнули из списка 
пострадавших. Сразу по-
сле трагедии девочка по-
пала в больницу, ей сдела-
ли операцию.

«Дома сгорели не по 
нашей вине. Мы спас-
лись кое-как. Я начала 
работать с 18 лет, - пла-
чет Нина Александров-
на. -  И теперь, выходит, 
государство от меня от-
вернулось?»

Половине погорель-
цев Хакасии (более 
двух тысяч человек) 
придется пройти через 
суды, чтобы доказать 
свой статус и право на 
получение компенса-
ций. В Москве ведом-
ства договорились, что 
правительство Хакасии 
получит дополнитель-
но миллиард рублей 
для строительства жи-
лья погорельцам. Одна-
ко люди видят, как идет 
это строительство, и 
постепенно теряют на-
дежду.

Игорь Чигарских

ТЛЕЮЩАЯТЛЕЮЩАЯ
НАДЕЖДАНАДЕЖДА

Надежда Макарова, 
дозвонившаяся 
президенту, получила 
более 300 тысяч 
рублей компенсации за 
сгоревшие надворные 
постройки, все остальные 
- по 10 тысяч.

Это не первая по-
добная ситуация в За-
полярье. Год назад наша 
газета писала о киров-
чанине Никите Коневе, 
который пытался от-
стоять свои убеждения в 
зарубежных инстанциях 
самого высокого уров-
ня. Парень доказывал, 
что он пацифист, снача-
ла в военкомате, потом 
перед сотрудниками 
Следственного комите-
та, возбудившими в от-
ношении его уголовное 
дело. Не прислушался к 
его доводам и суд, при-
знавший Конева вино-
вным в уклонении от 
воинской службы и на-
казавший штрафом.

Но Никита не уны-
вает. Он оспаривал это 
решение во всех рос-

сийских судах, теперь 
дошел до Европейского 
- по правам человека. 
Пока идут разбиратель-
ства, никто не может за-
ставить северянина слу-
жить в армии.

Пацифист по 
убеждению

В такой же ситуации 
оказался и Сергей Хол-
кин. Только причина 
выбора альтернатив-
ной службы у него осо-
бенная. 

«Я по-честному ска-
зал, что пацифистом 
стал с прошлого лета, 
когда началась завару-
ха на Украине, - говорит 
парень. - Но членам при-
зывной комиссии мои 
объяснения не понрави-
лись. Они сочли, что это 
больше похоже на страх 
оказаться в бою».

Правозащитники, к 
которым обратился Сер-
гей, недоумевают. По их 
словам, в последнее вре-
мя в некоторых регионах 
наблюдается странное 
отношение к альтер-
нативной службе и во-
обще в законе не совсем 
четко определено, кому 
именно она разрешается. 
Казалось бы, минусов в 
таком виде службы до-
статочно. Во-первых, и 

срок нахождения на ней 
дольше, чем на обычной. 
Во-вторых, не каждый 
готов к труду в больни-
це или хосписе. Но ока-
зывается, что это право 
нужно выбивать чуть ли 
не силой. За полгода до 
службы призывник дол-
жен написать заявление, 
где обязан подробно рас-
сказать, почему он не го-
тов защищать свою стра-
ну с оружием в руках.

«В законе указывает-
ся, что мотивировка для 
альтернативной службы 
- убеждения или веро-

исповедание, но каким 
именно способом это 
нужно подтверждать, 
непонятно, - говорит 
омбудсмен Александр 
Передрук. - Получается, 
что все зависит от субъ-
ективизма членов при-
зывной комиссии».

Забота об имидже
В мурманском воен-

комате с обвинениями 
не согласны. Там гово-
рят, что все желающие 
могут выбрать любой 
вид службы. Впрочем, 
северяне редко предпо-
читают альтернатив-
ную службу и совсем не 
стремятся к ней.

«У этого вида службы 
не самый положитель-
ный имидж, - объясняют 
в военкомате.- Одно дело 
бравый парень в форме, 
другое - нечто среднее 
между почтальоном и си-
делкой. Перед девушка-
ми особо не похвалишь-
ся. Кстати, среди тех, кто 
оказывается в рядах аль-
тернативщиков, немало 
тех, кто не  может до кон-
ца вытерпеть положен-
ный срок».

Не факт, что право-
ту Конева и Холкина 
подтвердят в Европе. 
Дело в том, что у суда 
по правам человека нет 
единого мнения по ситу-
ации с альтернативной 
службой. И в Страс-
бурге очень много ис-
ков от призывников из 
других стран: они тоже 
жалуются на проблемы 
с государством. Так, в 
деле гражданина Фин-
ляндии суд не встал на 
его сторону. Молодого 
человека возмутило, 
что срок альтернатив-
ной службы дольше, 
чем обычной. Жалоба 
была отклонена. А вот 
в деле группы нидер-
ландцев, арестованных 
за невыполнение при-
казов командования из-
за пацифистских взгля-
дов, суд счел наказание 
слишком суровым. Что 
касается российских 
призывников... Им 
Страсбург пока не дает 
ответа.

Марина Калинина

ПРАВО НЕ ВОЕВАТЬ

Пострадавшие при пожарах в Хакасии не рассчитывают 
получить новые дома к осени

Республика Хакасия продолжает 
восстанавливаться после апрельской 
стихии. Погорельцы не уверены, что 
местным властям удастся построить 
жилье к 1 сентября - такое поручение 
дал руководству региона президент 
России Владимир Путин.

Мурманчанин Сергей Холкин обратился 
в Европейский суд. В Заполярье 
молодому человеку отказали в праве на 
альтернативную гражданскую службу. 
Призывная комиссия не смогла отличить 
пацифизм от трусости.

P
H

O
TO

XP
R

ES
S

ТАСС/А. КОЛБАСОВ



22(1118) 
26 мая 2015 года
www.mirnov.ru 11ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН

Инспектора ГИБДД, врачи, 
профессора и прочие не 
попали в новый закон о борьбе 
с коррупцией из-за дефицита 
средств в бюджете.

В рамках утвержденного Влади-
миром Путиным «Национального 
плана противодействия коррупции на 
2014-2015 годы на государственной и 
муниципальной службе, а также в не-
государственной сфере» много чего 
делается: уже разработаны десятки 
законов, тысячи памяток и инструк-
ций. Только один Минтруд успел на-
строчить сотни писем и указов.

Для примера, письмо Минтруда 
России №18-2/10/2-1490 вменяет в обя-
занность госучреждений разъяснять 
работнику, что такое взятка (а иначе 
откуда работник об этом узнает?), а 
также снабжать работника специаль-
ной памяткой о взятке в электронном 
и печатном виде.

На днях состоялись нулевые чте-
ния очередного законопроекта, на-
правленного на борьбу с 
коррупцией: «О защите 
лиц, сообщивших о кор-
рупционных правонару-
шениях, от преследова-
ния и ущемления их прав 
и законных интересов».

Закон кроме непо-
средственно физической 
защиты осведомителей 
предписывает выплату им 
вознаграждения в размере 
от 5 до 15% от суммы взят-
ки. Против закона высту-
пил Минфин: с точки зрения ведомства 
Россия утонет в заявлениях о коррупции 
и на выплату вознаграждений денег в 
бюджете просто не хватит.

При этом разработчики нового за-
кона ссылаются на опыт США: яко-
бы наш российский закон с американ-
ского просто списан. Определенное 
сходство действительно есть: в случае 
необходимости осведомителя планиру-
ется переселять в другой город, менять 
фамилию.

Вот только в США на выплату воз-
награждений не идет ни копейки из 
бюджета, напротив, конфискованное у 
взяточников имущество только попол-
няет бюджет.

У нас, похоже, «отбирать у коррупци-
онеров последнее» вовсе не собираются, 
поэтому в целях экономии бюджетных 
денег из нового закона о борьбе с кор-
рупцией решили исключить инспекто-
ров ГИБДД, врачей, учителей, препода-
вателей вузов и прочих.

По мнению разработчиков закона, 
вначале надо покончить с коррупци-
онерами масштаба Сердюкова и Ва-
сильевой, а там и мелкие коррупцио-
неры сами собой изведутся. Видимо, 
начитавшись памяток.

«Иначе мы рискуем потонуть в 
огромном потоке заявлений, а ре-
сурсы государства ограниченны», 
- комментирует профессор Москов-
ского государственного института 
международных отношений Елена 
Сидоренко.

Одним словом, если вы решите со-
общить о том, что с вас вымогают взят-
ку в больнице, школе, ГИБДД и так да-
лее, никаких вознаграждений вы точно 
не получите, да и никакого уголовного 
дела по вашему заявлению, скорее все-
го, заведено не будет.

Зато с распростертыми объятиями 
в следственных комитетах примут ос-
ведомителей из числа госслужащих, 
которые решат настучать, например, 
на своего начальника-министра, обе-
щает новый закон. В итоге он, скорее 
всего, будет использован для сведения 
личных счетов, в подковерной борь-
бе между ведомствами или вовсе «по 
заказу сверху»: понадобится убрать 
Сердюкова и поставить вместо него 
Пупкина, тут же появится такой вот 
«осведомитель».

Председатель Национального ан-
тикоррупционного комитета Кирилл 
Кабанов и вовсе считает, что пункт о 
вознаграждении надо убрать из ново-
го закона: у нас и без вознаграждения 
желающих сообщать о коррупции 
высших чиновников пруд пруди. Взять 
того же Навального. Сообщает и де-
нег не просит. Правда, вместо возна-
граждений получает почему-то уго-
ловный срок.

Руководитель экспертно-аналитиче-
ского центра при Общественной палате 
РФ Елена Кислова тоже толку в новом 
законе видит мало: согласно ее аналити-
ческому докладу, часть норм нового за-
кона дублирует уже действующее зако-
нодательство, а другая часть, наоборот, 
ему противоречит.

Тот факт, что из закона выкинули 
«бытовую коррупцию», Елена Кислова 
считает «неполным правовым регули-

рованием». Не обозначен 
также круг родственни-
ков заявителя, которые 
могут рассчитывать на 
защиту. В отличие от по-
добных законов, действу-
ющих в США и других 
странах, максимально 
сужен и круг самих за-
явителей: например, на 
своего начальника-взя-
точника имеет право на-
стучать официально ра-
ботающий по трудовой 

книжке подчиненный, но почему-то 
новый закон лишает такого права ста-
жеров и практикантов.

Тем временем чиновники Минтру-
да уже рапортуют об ошеломляющих 
успехах в борьбе с коррупцией: в прош-
лом году, к примеру, сотрудники 37 феде-
ральных государственных ведомств до-
бровольно сдали 742 подарка. К подарку, 
к слову, закон относит все, что стоит до-
роже 3 тыс. рублей.

В итоге общая стоимость сданных 
подарков всех чиновников основных 
федеральных ведомств составила 
около 3 млн рублей! При этом то тут, 
то там неожиданно всплывает зару-
бежная недвижимость на миллиарды 
- и это только у одного чиновника, а 
не у всех!

Странная получается арифметика. 
Или, может, памятки у нас пока пи-
шутся не очень «понятным, доступным 
языком»?

Аделаида Сигида

В прошлом году, 
к примеру, сотруд-
ники 37 федераль-
ных государствен-
ных ведомств 
добровольно 
сдали 742 подарка 
общей стоимостью 
3 млн рублей.
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Человек, которого 
давно ненавидели 

спартаковские 
болельщики и обвиняли 

во всех смертных грехах, 
похоже, решил уйти в 

тень. Бизнесмен Леонид 
Федун теперь будет 

только давать деньги 
футбольному «Спартаку», 

а вот к руководству 
придут другие люди. «Мир 
новостей» рассказывает о 

том, как Федун сколотил 
свое состояние и почему 

о нем теперь говорят на 
каждом углу.

Ушел как Иван 
Грозный?

Итак, председатель совета 
директоров «Спартака» Лео-
нид Федун заявил, что намерен 
отойти от управления клубом.

«Искренне, всей душой пе-
реживаю и болею за судьбу 
команды и понимаю, что на-
стало время отдать полномо-
чия профессионалам. Может, 
они будут более удачливы и 
компетентны, приведут на-
родный клуб к новым титу-
лам», - завершил Федун свое 
обращение к болельщикам на 
официальном спартаковском 
сайте. Позже он уточнил, что 
продолжит финансировать 
«Спартак», который приоб-
рел в 2003 году у Андрея Чер-
виченко за 70 млн долларов.

Сам Червиченко сравнил 
действия Федуна с поступком 
Ивана Грозного: «Если оку-
нуться в историю, то можно 
вспомнить, как Иван Чет-
вертый на некоторое время 
уходил с престола и назначал 
вместо себя татарского хана, 
чтобы посмотреть на ситуа-
цию со стороны. Возможно, 
Федун хочет сделать нечто по-
добное. А может, во главе клу-
ба посадят зиц-председателя и 
Леонид Арнольдович продол-
жит управление со стороны».

Да, градус фанатской нена-
висти к Федуну зашкаливает 
разумные пределы. «Спар-
так» плетется на шестом ме-
сте в таблице. Тренеры меня-
ются как перчатки - Скала, 
Старков, Федотов, Черчесов, 
Лаудруп, Карпин, Эмери, сно-
ва Карпин, Гунько... Лишь в 
том году назначили турка 
Мурата Якина, как уже ведут 
переговоры с немцем Фелик-
сом Магатом, которому пред-
лагают 3 млн евро в год. Так 
вы сначала Якина увольте!

Хаос и апокалипсис. 
«Спартак» при Федуне не 
выиграл ни одного трофея 
(лишь пять раз - «серебро» 
первенства страны), один 
раз проиграл в финале 
Кубка России, три раза - в 
Суперкубке. Дальше идти 
некуда - тупик. Вот Федун и 
решил сделать ход конем...

Лектор из общества 
«Знание»

Этот рассказ о том, как 
важно читать лекции в 
Когалыме. Приехал туда 
молодой специалист Лео-
нид Федун в 1987 году, да и 
встретил заместителя Ви-
талия Шмидта, а также его 
начальника Вагита Алекпе-
рова. Большие люди по до-
стоинству оценили острый 
ум и подвешенный язык 

интеллигентного столичного 
лектора. В неформальной об-
становке Федун показал, что 
он приятный собеседник, ши-
роко и системно мыслящий че-
ловек, хорошо разбирающийся 
в текущей ситуации в стране и 
нефтяной отрасли. Алекперов 
предложил ему место в своей 
компании «Когалымнефтегаз» 
и получил согласие.

Закрутилось-завертелось, 
и Федун вернулся в Москву 
только в 1991-м. Алекперов 
уже занимал пост заммини-
стра неф тяной промышлен-
ности, разрабатывал масштаб-
ный проект под названием 
«Лангепас-Урай-Когалым-
нефть». Талантливому специа-
листу предложили должность 
консультанта в новой компа-
нии. А в будущем она получи-
ла название... ЛУКОЙЛ. Все, 
жизнь удалась.

Головокружительная карье-
ра для простого паренька. Леня 
родился 5 апреля 1956 года в 
Киеве в семье военного врача. 
Но детство прошло на Байко-
нуре, в городке Ленинске, куда 
отправили служить отца. В се-
мье были установлены строгая 
дисциплина и порядок, которые 
сказались на характере будуще-
го финансиста, Леонид пошел 
по стопам отца, выбрав профес-
сию военного.

В 1972 году он поступил на 
военно-политический факуль-
тет Ростовского высшего воен-
но-командного училища ракет-
ных войск им. М. И. Неделина. 
Профессия нравилась, и спустя 
пять лет Леонид начал обу-
чение в адъюнктуре Военной 
академии им. Ф. Э. Дзержинско-
го. В 1984 году получил звание 
кандидата философских наук. 
Преподавал политологию в Во-
енно-политической академии 
им. В. И. Ленина. Уже дошел до 
звания полковника, но случи-
лась та самая встреча в поселке 
нефтяников Когалыме.

Президент ЛУКОЙЛа 
Вагит Алекперов   пре-
жде всего оценивает 
будущих работников 
по параметрам «дис-
циплинированность» 
и «порядок».  Опыт-
ный нефтедобыт-
чик, прошедший 
путь от рядового 
буровика до гла-
вы крупней-
шей компании, 
считает, что 
носившего по-
гоны человека 
можно обучить 
навыкам по спе-
циальности за не-
долгое время. 

Как стать 
акционером 
ЛУКОЙЛа

И не надо недооцени-
вать Федуна. Леонид Ар-
нольдович пошел опять учить-
ся, получив сразу два высших 
образования в Высшей школе 
приватизации - на факультетах 
«Социология» и «Работа с цен-
ными бумагами».

В 1992 году открыл соб-
ственную компанию «Нефть-
консульт». При этом продол-
жал работать с Алекперовым, 
заняв должность гендиректо-
ра  АО «Лукойл-Консалтинг». 
Со временем Федун стал 
очень ценным кадром для 
компании. Занимал должно-
сти вице-президента и члена 
правления. Оптимизировал 
налогообложение. Знание 
инвестиционного бизнеса и 
фондового рынка помогло 
стать одним из трех основных 
акционеров, основать холдинг 
ИФД «Капиталъ». Его сотруд-
ники занимались управлением 
активами ЛУКОЙЛа.

Личное состояние выросло 
до 7,1 млрд долларов, и четы-
ре года назад финансовый 

журнал Forbes поставил Лео-
нида Федуна на 23-е место в 
списке 200 богатейших биз-
несменов России. 

Так что 70 млн долларов за 
«Спартак» - это такая мелочь, 
как в магазин за семечками 
сходить. И это цена не толь-
ко самого популярного клуба 
в России, но и собственного 
имиджа. Федун сразу оказался 
в центре внимания. 

Взлет с аэродрома
«Спартак» по бюджету не 

сравнится с «Зенитом». Одна-
ко дело не в команде, а в ста-
дионе. Несколько лет назад 
градостроительно-земельная 
комиссия дала согласие на 
строительство на территории 
бывшего Тушинского аэро-
дрома (224 га). На этой терри-
тории в августе 2014-го была 
разрезана красная ленточка 
перед «Ареной Открытие» 
- первым домом в истории 
«Спартака». Новый объект 
посетил даже Владимир Пу-
тин.

В стадион были сделаны 
инвестиции со стороны, ведь 
там пройдет чемпионат мира 
- 2018. Но вообще на этой тер-
ритории идет стройка ком-
мерческой и жилой недвижи-
мости, которой занимается 
Федун. Например, инноваци-
онный центр госкорпорации 
«Ростех» и жилой массив «Го-
род на реке Тушино». А это 
миллиарды прибыли...

Свадьба на Босфоре
Федун - не просто олигарх, 

но и светский персонаж. Он 
не зацикливается на работе. 
Так, владелец «Спартака» ув-
лекся скачками. Был замечен 
на Гран-при «Монте-Карло». 
Причем Леонид Арнольдо-

вич пришел не один, а со всей 
семьей - женой Мариной, до-
черью Екатериной и сыном 
Антоном, который привел с 
собой подругу - Алину Успен-
скую. 

В 2012 году молодые сы-
грали шикарную свадьбу в 
Подмосковье. Торжество обо-
шлось Леониду Арнольдовичу 
в миллион долларов. Для мо-
лодоженов пели Филипп Кир-
коров и Ани Лорак.

Екатерина Федун вышла 
замуж в прошлом году. Ее су-
пругом стал менеджер фут-
больного «Спартака» Юхан 
Гераскин. Церемония прошла 
на берегу пролива Босфор. 
Поздравить новоиспеченную 
семью из Монако прилетела 
Виктория Боня с женихом 
Алексом Смерфитом, а так-
же российский рэпер T-killah 
с девушкой Ольгой Руденко. 
В общем, вся богема. Ве-
дущими вечера стали Вера 
Брежнева и Николай Басков.

Екатерина - сотрудник 
легендарного PR-агентства 
Bacchus, клиентами которого 
уже много лет являются ди-
зайнер Давид Кома и певица 

Бейонсе. Она живет и рабо-
тает в Лондоне.

«Вагит Юсуфович, 
выходите!»

Устроив семейное 
счастье детей, можно и 

о футболе подумать.
Forbes на днях снова сде-

лал неожиданное заявление. 
Согласно инсайдам журнала, 
владельцем «Спартака» дав-
но называют... Вагита Алек-
перова. Возможно, он и будет 
формировать новую команду 
менеджеров клуба.

В руководстве и структу-
ре управления «Спартака» 
планируются структурные 
перемены, заявили два ис-
точника, близких к акционе-
рам ЛУКОЙЛа. Но в чем они 
заключаются, никто не уточ-
няет. Так, летом истекает 
контракт генерального ди-
ректора клуба Романа Асха-
бадзе. Будет ли он продлен?

Информацию в своем блоге 
подтверждает известный теле-
комментатор Василий Уткин: 
«Вагит Юсуфович! Ну хва-
тит! «Спартак» именно ваш, 
больше ничей... Достаточно 
подставных фигур. Пора на 
авансцену. Хозяин «Спартака» 
- Вагит Алекперов, не Леонид 
Федун. Вагит Алекперов, сло-
во за вами, решайте!»

Ну а формально владель-
цем 70 процентов акций ОАО 
«Спартак Москва» являет-
ся компания с Британских 
Виргинских островов Moran 
Trading Resources Limited, и 
ее бенефициары не раскры-
ваются. Вот как все запутано.

«Внутри компании «Спар-
так» считался бизнес-про-
ектом, но в итоге превра-
тился в дорогостоящую 
игрушку. Сейчас акционеры 
ЛУКОЙЛа уже признают, 
что футбольный проект про-
валился», - сообщает один 
из менеджеров. А другой 
инсайд говорит, что спар-
таковский клуб покупался 
преимущественно на день-
ги Алекперова. Однако тот 
предпочел остаться в тени 
и отдал управление Федуну. 
Алекперов собирался вый-
ти на авансцену, но за 11 лет 
«красно-белая» команда не 
выиграла ни одного титула...

Материал подготовил 
Степан Строев

НЕПОБЕДИВШИЙ 
ГЛАДИАТОР

Леонид Федун: 

Леонид Федун (в центре) с семьей на скачках
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Детские городские 
лагеря в этом году 

доступны только 
маленьким москвичам, 

имеющим льготы. 
Родители всех 

остальных вынуждены 
организовывать отдых 

детей самостоятельно.
Для москвички Анны Ба-

тюшковой летние каникулы 
- настоящее бедствие. Два со-
рванца, которые растут в ее 
семье, девяти и одиннадцати 
лет, остаются без присмотра на 
целых три месяца. Сама Анна 
вынуждена много работать 
и раньше девяти вечера до-
мой не приходит. Ее муж боль-
шую часть времени проводит 
в командировках. Поэтому 
городской детский лагерь был 
спасением. По крайней мере, 
большую часть времени маль-
чишки были под присмотром. 

О том, что в этом году их от-
менили, женщина узнала толь-
ко на днях. Еще зимой на сайте 
Департамента культуры появи-
лась информация, что записать 
ребенка в городской лагерь 
можно с 1 апреля. «Но вот уже 
близился к концу май, а никакой 
информации не было. Только 
на днях появилось объявление, 
что на детские городские лаге-
ря теперь могут рассчитывать 
дети-сироты, выходцы из мало-
обеспеченных семей, дети-ин-
валиды и другие льготники. А 
куда мне отправлять своих сы-
новей?» - спрашивает Анна.

Теперь она изучает предло-
жения коммерческих детских 
центров, готовых принять маль-
чишек на летнее время. Вариан-
тов множество. Вот лагерь на 
«Тимирязевской» приглашает 

в спортивную программу - две 
тренировки в день по айкидо, 
футбол, занятия немецким язы-
ком. Все замечательно. Но за 
одного ребенка здесь просят 30 
тысяч рублей в месяц. Плюс пи-
тание в соседнем кафе за свой 
счет. За то, чтобы сыновья не 
болтались по улицам, матери 
придется отдать не меньше 80 
тыс. рублей в месяц.

В Культурном центре ЗИЛ 
открывается научный летний 
лагерь для самых умных маль-
чиков и девочек. Они будут за-
ниматься биологией, химией, 
физикой, а также изучать ме-
дицину. Анонс обещает экскур-
сии в лучшие научные центры 

столицы, опыты в настоящих 
лабораториях и еще много ин-
тересных вещей. Вот только 
родители за каждые пять дней 
пребывания ребенка в этом ла-
гере должны выложить по 17 
тыс. рублей.

«У нас нет дедушек-бабушек, 
одна воспитываю двоих детей, к 
льготным категориям не отно-
шусь. Дома 8-летнего ребенка 
на целый день оставить не могу. 
Как можно было так поступить 
с нашими детьми?» - возмуща-
ется на одном из городских фо-
румов Юлия Буланова.

Много лет детские городские 
лагеря курировал Департамент 
образования. «Они были до-

ступны для всех желающих как 
по территориальному признаку 
(школа рядом с домом), так и по 
цене. Лагеря организовывались 
разноплановые: математиче-
ские, спортивные, оздорови-
тельные. Дети проводили время 
под присмотром педагогов, в 
обществе друзей, на территории 
школы в районе проживания. 
Почему же теперь нас хотят ли-
шить уже годами проверенного 
способа организации детского 
летнего отдыха, не предложив 
никакой альтернативы? Ведь 
не у всех есть бабушки или воз-
можность отправить ребенка 
в лагерь, купив ему путевку», 
- написала в письме москвичка 
Елена Грифенштейн. Всего за 
несколько дней под письмом 
подписались около 700 человек.

В феврале заместитель руко-
водителя Департамента культу-
ры Владимир Филиппов заявил 
в Мосгордуме, что к проведе-
нию летних каникул ведомство 
готово.

«В 2015 году изменений в 
организации детского отдыха 
не будет. Все категории, кото-
рые получали льготы, будут их 
получать, все экономические 
параметры также сохранены. 
Подготовка, несмотря на не-
простую экономическую ситу-
ацию, идет в штатном режиме», 
- сказал Владимир Филиппов. 

Депутаты обещали взять эту 
тему под личный контроль. Ре-
зультат оказался плачевным.

Летние школьные лагеря те-
перь называются городскими 
центрами отдыха и распола-
гаются не в учреждениях об-
разования, а в парках, школах 
искусств, досуговых центрах. 
Питание для детей организовы-
вают при помощи кафе и ресто-
ранов. Несмотря на явное ухуд-
шение качества обслуживания, 
стоимость детского отдыха 
выросла в разы, а число мест, 
где малыши могут провести 
лето, пропорционально умень-
шилось. На многомиллионную 
Москву их предусмотрено все-
го 108. Отдохнуть там сможет 
только 10 тыс. детей.

Только после того как роди-
тели подняли эту тему, к про-
блеме вернулась Мосгордума. 
Глава комиссии по социальной 
политике и трудовым отноше-
ниям Михаил Антонцев заявил, 
что парламент обратится к сто-
личным властям с просьбой ор-
ганизовать доступные для всех 
детские лагеря.

«Мы очень предметно по-
смотрели, на какой стадии сей-
час прошла подготовка к лет-
ней оздоровительной кампании, 
и приняли решение, что нас 
многое не устраивает», - заявил 
Антонцев. К тому же, по словам 
депутата, могут закрыться уже 
имеющиеся городские центры 
отдыха - это связано с эконо-
мической ситуацией. В то же 
время он отметил, что деньги на 
организацию оздоровительной 
летней кампании были выделе-
ны в полном объеме. Вот толь-
ко куда они были потрачены, 
Антонцев так и не сказал.

Наталья Пуртова

Недоступный Недоступный 
ДЕТСКИЙ ЛАГЕРЬДЕТСКИЙ ЛАГЕРЬ
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«Д’Артаньян 

и три мушкетера», 
«Карнавал», 

«Мэри Поппинс, 
до свидания!»... 

Перечислять 
телефильмы, которые 

(благодаря его музыке 
в том числе) стали 
хитами, можно до 

бесконечности. Однако 
последние годы 

знаменитый композитор 
Максим Дунаевский 

с ТВ не работает. 
Почему же?

- В СССР музыка к кино 
стала отдельным жанром. 
Максим Исаакович, почему се-
годня такого жанра практи-
чески нет?

- Потому что нет кино. Есть 
единицы, которые кино созда-
ют: Звягинцев, еще кто-то. Но 
они исключение, а не правило. 
А российского кинематографа 
сегодня нет, он растворился в 
непрофессионализме продю-
серов, которые взяли на себя 
функции командующих, как в 
Америке. Только мы забываем 
о том, что на Западе продю-
серский корпус формировался 
десятилетиями, там работают 
профессионалы, многие из ко-
торых сами были режиссерами. 
Они знают формулу успеха. 
Не имея всего этого багажа за 
плечами, мы стремимся к ко-
пированию, это не получает-
ся. Отсюда и плохая музыка к 
фильмам, и серая операторская 
работа...

- Но вы могли бы сотруд-
ничать с теми единицами, о 
которых сказали.

- Cейчас я слышу странное 
мнение о себе, что, дескать, я - 
очень дорогой композитор. От-
куда возникло это мнение, кто 
пустил такой слух? Случайно он 
возник или намеренно?.. Всего 
этого я не знаю, но сегодня ни-
кто не зовет меня в интересные 
проекты. Впрочем, может, у них 
свои ребята есть; может, я не со-
ответствую их представлениям; 
может, звезды так сошлись... 

Вообще, с такими режиссе-
рами, как Звягинцев, как Кира 
Муратова, как Алексей Герман-
младший, очень тяжело рабо-
тать. Я пытался сотрудничать с 
другом детства Павлом Чухра-

ем - режиссером субъективным, 
индивидуальным, штучным; и я 
вам скажу: не получилось. Такие 
творцы слышат что-то поту-
стороннее, им нужен не компо-
зитор, а аранжировщик идей, 
и это вполне допустимо. Хотя 
такой гений, как Феллини, при-
ступавший к съемкам, имея в 
голове только первую сцену, об-
ращался к гениальному компо-
зитору Нино Рота. И Спилберг 
действует так же, он не боится 
окружать себя талантами.

- Вы не ждете всплеска, 
прорыва в отечественном ки-
нематографе?

- Я скажу крамольную вещь: 
прорыва я не жду, его не будет 
до тех пор, пока Министерство 
культуры занимается кино. Оно 
должно бросить кино, бросить 
в свободное плавание, как не-
когда Гайдар бросил экономику. 
Вспомните, как в Англии в сере-
дине ХХ века национальные те-
атры оставили без господдерж-
ки. И теперь английский театр, 
научившись жить по рыночным 
правилам, - один из лучших в 
мире. Если мы не возьмем эту 
модель, ничего хорошего не бу-
дет, совершенно в этом уверен.

- Но как получилось, что 
самая читающая нация вне-

запно превратилась в потре-
бителей мыльных опер?

- Мы постепенно разрушали 
все то, что осталось с советских 
времен, даже экономику. Вот 
сейчас все говорят: «У нас эко-
номика грохнулась». А какая 
экономика? Советская! Мы 
жили на этом багаже и целена-
правленно его разрушали.

- Вы сейчас переключились 
на мюзиклы, недавно прошли 
ваши «Алые паруса». Но ведь 
кто-то скажет, что и мюзи-
клы, которые носят исклю-
чительно развлекательный 
характер, размывают насто-
ящее искусство.

- Нет, я так не считаю. 
«Призрак Оперы» - это не по-
верхностная история, мюзикл 
«Красавица и Чудовище» - за-
мечательная добрая сказка. На 
мой взгляд, мюзиклы приви-
вают зрителям хороший вкус, 
уровень культуры. В конце 
концов зрители начнут требо-
вать большего. Сужу, например, 
по своему ребенку - он на абы 
какой спектакль уже не пой-
дет. Вообще, мюзикл сейчас в 
стадии роста, развития. Может, 
кстати, поэтому я там...

Ольга Лаптева

Была такая программа 
«Снимите это немедленно!»: 
перед камерой женщину раз-
девали и критиковали фигу-
ру. Затем появился «Модный 
приговор» - телесный стрип-
тиз заменили душевным.

Новое шоу Первого «На 
10 лет моложе» пошло даль-
ше. Тут героиням, желающим 
помолодеть, предоставляют 
ну буквально все. Ботокс 
вкачают, зубы вставят, веки 
поднимут, постригут-накра-
сят-приоденут. Не узнать! А 
что взамен? «Как же ты себя 
запустила, до чего ж себя не 
любишь...» Бедная женщи-
на стоит возле коровника, с 
ноги на ногу переминается. 
А уж когда начинают ее воз-
раст определять да внешний 
вид комментировать! Хирург 
Блохин, например, нимало 
не смущаясь, толкует о пло-
хой генетике и сморщенной 
коже. Выходит, чтобы стать 
на 10 лет моложе, надо на 
10 сантиметров упасть ниже 
плинтуса?

Реалити-шоу «Взвешен-
ные люди» на СТС - тут 18 
участников с избыточным 
весом пытаются похудеть и 
выиграть приз в 2,5 млн руб-
лей. Казалось бы, здорово, 
тем более что тренеры ис-
кренне переживают за своих 

толстяков. Но шоу есть шоу. 
Очень полные женщины 
одеты в маленькие топы с 
голыми животами. Участ-
ники за поросятами бегают, 
грузовики за собой таскают, 
строят башни из песка. В 
свободное время опять ис-
поведальня, и тут, конечно, 
слезы, сопли, душевные из-
лияния. И получается, что, 
пропагандируя здоровый об-
раз жизни, шоу одновремен-
но укрепляет стереотипы о 
полных. Издевается над их 
телесами и немощью, пока-
зывает инфантильными и 
недалекими...

И, наконец, на «Домаш-
нем» стартовали «Присяж-
ные красоты». Еще один 
модный суд то бишь. Веду-
щая Эвелина Бледанс так и 
говорит: пришла с повинной 
к нам такая-то. И такая-то 
винится: мама ругала, муж 
бросил, одна дочь ращу... 12 
спешно нанятых непрофес-
сиональных актеров увле-
ченно судят женщину. Да в 
конце еще и решают, отда-
вать ей новую одежку или 
нет. В общем, опять формен-
ное издевательство. А мы 
смотрим. Радуемся, что кому-
то хуже, чем нам. И смех, и 
грех, право...

Ася Букина

Режиссер Месхиев 
приступает к съемкам 

4-серийной картины 
«Стена» для канала 

«Россия». В этой новости 
не было бы ничего 

необычного, если бы 
не один занятный факт: 

«Стена» - это экранизация 
очередной книги нашего 

министра культуры.
Пишет Мединский много и 

часто, поскольку, как сам при-
знается, «книга заставляет тебя 
выдумывать образы - просто 
надо заставить себя два часа 
не прикасаться к айфону, тогда 
сюжет засосет». Эти его вы-
зывающие много споров за-
сасывающие сюжеты уже об-
ретали форму кино. Так, весной 
2014 года на Первом канале 
вышла многосерийная доку-
ментальная лента-разоблаче-

ние «Война и мифы», снятая 
по книге «Война. Мифы СССР. 
1939-1945». В основе новой, на 
сей раз художественной, кар-
тины лежит рассказ о борьбе 
русских против поляков в 1632 
году и обороне Смоленска. Для 
патриотически настроенного 
министра тема благодатная. 
«Роман «Стена» - это наш пра-
вославный Дэн Браун», - гово-
рится в аннотации к роману. И 
этим все сказано.

«Мы выдаем большое коли-
чество субсидий на кино, - лю-
бит подчеркивать чиновник, 
- однако меня удивляло, почему 
эти фильмы нигде не показы-
вают, они кладутся в архив, в 
лучшем случае - в интернет». 
То, что картина по книге Ме-
динского до зрителя дойдет, да 
еще и в прайм-тайм, можно не 
сомневаться. На что Даль Ор-
лов, который долгие годы был 
главным редактором Госкино 
СССР, логично замечает: «При 
советской власти руководите-
лям Госкино СССР писать сце-
нарии было запрещено. Указа-
ние строго выполнялось».

Кстати, сам Месхиев сейчас 
возглавляет театрально-кон-
цертное объединение Псков-
ской области. А посему на-
верняка не будет проблем ни 
с разрешением на натурные 
съемки, ни с реквизитом, ни с 
актерами. Псковский академи-
ческий театр драмы им. Пуш-
кина, например, уже ведет на-
бор артистов в массовку среди 
обычных псковичей.

М.Н.

FOTODOM
.RU

Модой об асфальт

Сразу по нескольким каналам идут программы 
о том, как стать красивее. Стройнее, моложе, 
презентабельнее. Счастливее, короче говоря. 
Вот только почему-то перед тем, 
как облагодетельствовать, человека возят 
мордой об асфальт...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

МЕСХИЕВ экранизирует 
МЕДИНСКОГО

Максим
ДУНАЕВСКИЙ: 

«Российского 
кино сегодня нет»
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Он выглядел абсолютно 
счастливым. Да, наверное, та-
ким и был. Неунывающим, 
улыбчивым, востребованным. 
Все знали Меньшова по «Пес-
не года», а он 25 лет отыграл в 
Театре им. Гоголя, в 20 фильмах 
снялся. И когда ТВ ушло из его 
жизни, вернулся в кино, стал 
давать концерты, петь даже. 
Унывать было некогда, рядом 
- красавица-жена, телеведущая 
Ольга Грозная. С ней Меньшов 
расцвел, помолодел. Ему было 
страшно интересно жить. И 
мечтать о будущем, и вспоми-
нать былое. Вот что Евгений 
Александрович рассказывал 
нам в одном из последних своих 
интервью...

- Евгений, вы по образова-
нию и профессии - актер те-
атра и кино. Почему решили 
освоить смежную специаль-
ность телеведущего?

- В 1988 
году в 
« П е с -
не года» 
р е ш и л и 
полностью 
п о м е н я т ь 
команду и 
соответствен-
но выбрать 
новых ведущих. 
Ангелина Вовк, 
естественно, была вне конку-
ренции, соведущего выбирали 
из многих претендентов. Но 
даже после утверждения моей 
кандидатуры я долго не давал 
согласия. Думал: сейчас засве-
чусь в программе, а потом не 
будут снимать в кино. И когда 
первый раз вышел на съемки 
«Песни года», то зажался так, 
словно аршин проглотил. В 
перерыве Лина мне сказала: 
«Жень, да ты что! Я-то дума-
ла, это ты, профессиональный 

актер, будешь меня учить дер-
жаться на сцене...» Так мягко 
помогла мне снять напряже-
ние. И после ее слов я успоко-
ился, взял себя в руки.

- За 18 лет не устали от 
«Песни года»?

- Честно говоря, я бы еще 
поработал. Со стороны может 
показаться, что все это слиш-
ком однообразно, но я всег-
да с радостью шел на работу. 
Как ни странно, ничто не при-
едалось, не было рутины. А 
авторы программы то и дело 
придумывали какие-то ориги-
нальные новые ходы. Поэто-
му передача так долго остава-
лась интересной зрителю.

- А в театре, как думаете, 
последнего слова не сказали?

- Вы знаете, однажды мне 
дали главную роль в спектакле 
по повести Чехова «Дуэль». 
Казалось, что по психофизи-
ческим данным Лаевский не 
мой персонаж, но режиссер на-
стаивал на своем, и я согласил-
ся. Подумал: если сыграю эту 
роль, смогу доказать себе, что 
состоялся как актер. Парал-
лельно с выходом спектакля 
на экранах появился фильм с 
моим участием - «Мелодия на 
два голоса», после премьеры 

которого я проснулся зна-
менитым. Вскоре начал 

получать огромное 
количество писем 

от поклонниц с 
признаниями в 
любви. И вдруг 
на адрес театра 
мне приходит 
очередное, как 
я тогда подумал, 

«сумасшедшее» 
послание. Вскры-

ваю конверт, читаю 
письмо: «Пишет вам 
50-летняя женщи-

на. В моей жизни случилась 
трагедия, и я решила покон-
чить жизнь самоубийством. 
Бродила по вечернему городу, 
прощалась с Москвой. Вдруг 
увидела афишу: «Спектакль 
«Дуэль». Начало в 20.00». Ду-
маю, дай напоследок посмо-
трю. И, вы знаете, ваша игра 
была такой, что заставила 
меня отказаться от моей су-
масшедшей идеи - уйти из 
жизни. Спасибо вам большое». 
Только ради одного этого сто-
ило играть...
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Подготовили Ирина Жукова, Ксения Позднякова

«ПЕСНЯ
НЕ ПРОЩАЕТСЯ
С ТОБОЙ...»

Напомним, слухи о стар-
те съемок пошли около года 
назад. Вначале появилась ин-
формация, что звезду сыграет 
Нонна Гришаева. Потом - что 
против съемок высказался 
последний муж Людмилы 
Марковны продюсер Сергей 
Сенин и кинокомпания улажи-
вала вопрос авторских прав. 
Уладили. А исполнительни-
цей главной роли утвердили 
Юлию Пересильд. О 
дальнейшей судьбе 
киноистории нам 
рассказал автор 
сценария Кирилл 
Крастошевский.

- Пока съемки 
приостановлены. 
На какой срок, 
мне неизвест-
но, - сказал 
сценарист, 
чьи опыт 
и авто-
ритет не 
в ы з ы -
вают со-
мнений.

- Что 
же стало 
причиной 
приоста-
новки?!

- Я написал сцена-
рий, отдал заказчику. 
Сценарий приняли. Но в 
процессе работы зачем-
то переделали. Фильмом 
занимались молодые про-
дюсеры. Снимал режиссер, 
чей опыт в кино лично у меня 
вызывает очень много вопро-
сов. У меня была детективная 
история, накручено, на мой 
взгляд, довольно интересно. 
А они переписали и стали 
снимать «театр мимики и 

жеста»: как Людмила Мар-
ковна работает, репетирует, о 
ее богатом творческом мире... 
Представляете, на 8 серий?!

- Может быть, супруг Гур-
ченко запретил снимать де-
тективную историю, пред-
ставив свое видение фильма?

- Мне это неизвестно. Важ-
но одно: проект, по сути, по-
губили. Они (режиссер и про-
дюсеры) посмотрели снятый 
материал, в очередной раз об-

винили меня в «плохом сце-
нарии». На что я справед-
ливо заметил: вы же мой 
вариант так переписали, 

что его не узнать, какие 
претензии? Расстроился, 

конечно, неприятно, 
когда изначаль-

но хорошую 
идею уби-
вают. Но 
с е й ч а с 

уже осо-
бенно горе-

вать некогда. 
Работаю над 

новым сценарием 
«Тайны кумира» - 
об эстраде конца 

70-х. Тоже, к слову, 
детектив - о кон-
цертной мафии, 
которая в СССР 
крышевала арти-
стов...

Ну а картина о 
Людмиле Марков-

не, хочется верить, все 
же однажды будет сня-

та, и хорошая  - жизнь 
этой замечательной 
актрисы достойна 
экранизации.

Марта 
Черемнова

Кажется, это 
было только 

вчера. 20-летие 
«Мира новостей», 

праздничный 
концерт, ведущий 

Евгений Меньшов. 
Как он вел - это 

была песня! 
Практически «Песня 

года», символом 
которой за 18 лет 

он стал. Молодой, 
энергичный, 

жизнерадостный. 
ТВ много потеряло, 
когда отказалось от 

Меньшова. А теперь 
потеряли и все мы. 

Великолепного 
профессионала и 

замечательного 
человека...

Съемки сериала «Люся», о легендарной Людмиле 
Гурченко, вышли проблемными с самого начала. 
А сейчас и вовсе, возможно, эта лента никогда 
не будет снята.

ИОСИФ КОБЗОН:
- Я виделся с Женей одним из последних. Позвонил 
его супруге Ольге, сказал, что хочу проведать, поднять 
ему настроение. И первый раз в своей жизни поехал в 
хоспис. Мы провели с ним целый час. Шутили, расска-
зывали анекдоты, он был в прекрасном настроении... К 
сожалению, Женя уже понимал, что с ним происходит и 
почему он оказался в хосписе. Дело в том, что врачи Бот-
кинской больницы, где он провел полгода, неправильно 
его лечили. Мы перевели его в онкоцентр на Каширку, 
но было слишком поздно, ничего уже не поправить. 
Когда Жене сообщили, что ему рекомендуют хоспис, у 
него началась жуткая истерика, он стал кричать: «Везите 
меня сразу на кладбище!» «Женя, - говорил я ему, - ты, 
пожалуйста, держи себя в руках, бери с меня пример. 
Я уже столько лет болею и борюсь с болезнью. А в хо-
спис нужно ехать только потому, что если вдруг будут 
какие-то болевые ощущения, то тебе своевременно 
окажут врачебную помощь...» Кстати, хоспис этот очень 
хороший. Уютная, домашняя обстановка. Но Женю хва-
тило там лишь на два дня. Вот я уходил от него - он был 
с улыбкой на лице. А на следующий день впал в кому и, 
не выходя из нее, через день нас покинул...

ИОСИФ ПРИГОЖИН:
- Интеллигентнейший, позитивный, добрый, веселый. 
Он со всеми без исключения был дружелюбен. Выгля-
дел прекрасно: подтянут, бодр, с замечательной улыб-
кой. Очень обидно, что такие люди уходят из жизни... 

Мы слышали, конечно, что у него проблемы со здоро-
вьем, все за него переживали... Мне кажется, нельзя 
лишать таких людей работы на телевидении. Работа 
продлевает жизнь. И я знаю, что он был опечален тем, 
что больше не будет вести «Песню года». Я бы оставил 
Евгению Александровичу и Ангелине Михайловне пра-
во вести программу вместе с молодыми ведущими. 
Была бы преемственность поколений. Нельзя, чтобы 
люди с таким опытом, суперпрофессионалы остава-
лись не у дел. У нас ведь такие ведущие, что иногда в 
новостях их ошибки запикивают. А вспомните Меньшо-
ва! Про таких, как он, говорят - штучный товар...

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО:
- Он излучал только добро и позитив. Когда выходил 
на сцену, светился от счастья... Вообще, не важно 
быть хорошим артистом - таких много. Куда важнее 
быть хорошим человеком. И это как раз про Женю.
Я не думаю, что он сильно переживал после ухода из 
«Песни года». Быстро нашел другую работу, сосредо-
точился на новых проектах. Много работал с правоох-
ранительными органами - от артистов Женя курировал 
прокуратуру, следственное управление. И если вдруг 
кому-то в этом направлении нужна была помощь, все 
знали, к кому обращаться. Он тут же брался за дело: 
кому-то звонил, куда-то ездил на встречи. Боролся как 
за себя... А какой очаровательный альянс у него был с 
женой в последние годы. У них была настоящая любовь 
- они ходили как две нежности, держась за руки...

ПОСЛЕСЛОВИЕ

Сериала о ГУРЧЕНКО 
не будет?!
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- Нельзя замыкаться в 
себе, надо разговаривать 
друг с другом и не слушать 
советов со стороны. Потому 
что всегда появляются со-
ветчики: у жены - подруги, 
у тебя - друзья. Это от лука-
вого. Лучше включать свои 
мозги, доверившись интуи-
ции, и открыто обсуждать 
общие проблемы, - уверен 
певец.

- А на уступки надо 
идти?

- Обязательно нужно ис-
кать компромиссы. Но не та-
кие, как: я тебе подарю маши-
ну, а ты будешь себя хорошо 
вести. Или: я тебе куплю квар-
тиру, а ты за это не будешь 
мне «пить кровь»! Подобные 
договоры временны, никаки-
ми деньгами, островами и ях-
тами семью не склеишь.

- Вы - отец двоих сыно-
вей. Что считаете глав-
ным в воспитании детей?

- У меня сыновья от двух 
браков. Честно говоря, я не 
сильно влезал в процесс их 

воспитания, может, поэтому 
ребята выросли совершенно 
самостоятельными. Один за-
нимается режиссурой на ТВ, 
второй учится в Институте 
современного искусства. И 
на их выбор профессии я не 
влиял. Не говорил: «Хочу, 
чтобы ты стал космонав-
том!» Или: «Иди в нефте-
газовую промышленность, 
сегодня это выгодно!» Каж-
дый человек - личность, он 
должен самостоятельно вы-
бирать свой путь.

Тамара Палова

- Мы с ней состоим в одном актер-
ском агентстве. Она набирала там ре-
бят для съемок в своем клипе - мне про-
сто повезло, - делится Глеб. - Что могу 
сказать о Пэрис? Классная девчонка! 
Очень общительный человек, нере-
ально любит животных. У нее около 20 
собак, для питомцев даже построила от-
дельный дом - точно такой же, как и ее 
собственный, только размером помень-
ше. А в своем особняке Пэрис очень 

любит устраивать вечеринки, причем 
приглашает всех, даже людей с улицы. 
В последний раз, когда отмечали День 
независимости, к ней домой просто оче-
редь выстроилась, правда, был очень 
жесткий фейсконтроль... Конечно, она 
немного избалована - с такой-то се-
мьей и такой империей. Но Пэрис сама 
по себе ходячий бизнес - успешно себя 
«продает», совсем недавно занялась дид-
жеингом, вот теперь запела. Это видео, 
по-моему, у нее пятое по счету. И, ду-
маю, мисс Хилтон не успокоится, пока 
не займет первую строчку хит-парада.

М.Н.

Еще недавно Виктория 
всем рассказывала 
о своей сказочно-
счастливой жизни с 
мужем-футболистом. Но 
правда оказалась куда 
прозаичнее.

И полутора лет теле-
ведущая не продержалась 
замужем: поженились они 
с Федором Смоловым в 
декабре 2013-го, а на днях 
разбежались. Хотя еще 
совсем недавно, в конце 
зимы, Вика рассказывала, 
что они с мужем просто 
жить друг без друга не 
могут. И поэтому, когда он 
отправился играть за фут-
больный «Урал», она бро-
сила столицу и переехала 
за Федей в Екатеринбург. 
Хвасталась, что теперь 

они надолго не расстают-
ся, понимают друг друга с 
полуслова и очень мечта-
ют о малыше. Но, видимо, 
уже тогда Вика выдавала 
желаемое за действитель-
ное. Ведь, как она при-
знается сейчас, мысль о 
разводе крутилась у нее в 
голове уже давно.

- Нас с Федей больше 
ничего не связывает, - 
объявила красавица. - Я 

приняла это решение еще 
полгода назад. Ему тогда 
удалось убедить меня, что 
он повзрослел и готов се-
рьезнее относиться к се-
мье и профессии, но пока 
его больше интересуют 
социальные сети и краси-
вые машины...

Тем временем бывшая 
подруга телеведущей об-
винила Вику в том, что 
она закрутила роман с ее 
мужем, миллиардером (!) 
Николаем Саркисовым. 
Сама Лопырева отрица-
ет, что ее развод вызван 
новой любовью, но при 
этом надеется, что надол-
го в одиночестве она не 
останется. «Для меня се-
мья - это самое главное в 
жизни, очень надеюсь, что 
она у меня будет», - гово-
рит 31-летняя красавица.

Ольга Лесина

Алексей Глызин:
«Деньгами семью не склеишь»

В 2011 году Алла 
Пугачева была на 
третьем месте в 
списке самых богатых 
артистов по версии 
журнала «Форбс». Тогда 
ее ежегодный доход 
составлял 4,8 млн 
долларов. 

С тех пор утекло много 
воды: страну потряс оче-
редной экономический 
кризис, Пугачева ушла на 
пенсию, прекратила га-
строльную деятельность. 
А расходы меж тем у нее 
заметно выросли...

Полтора года назад 
Алла Борисовна вновь 
стала мамой. Надо было 
перестраивать дом, нани-
мать медперсонал, новую 
обслугу и нянечек. А ведь 
еще необходимо содер-
жать огромный замок в 
Грязи, квартиру в Филип-
повском переулке, зару-
бежную недвижимость. 
Да и на бесценное здоро-

вье приходится тратить 
все больше. А добытчик 
в семье только один.

- Максу приходится 
очень тяжело, он посто-
янно ездит на гастроли, 
зарабатывает деньги, а я 
только спускаю их на де-
тей, - вздыхает Пугачева. 
- Впрочем, у нас запросы 
очень небольшие - капу-
сту, картошку, детское пи-
тание купить, а остальное 
все есть. По ресторанам 
мы особенно не ходим, 
не шикуем. Я ведь не оли-
гарх, и муж у меня не оли-
гарх - мы просто живем 
по средствам. Спасибо, 
что друзья дарят детские 
вещи, коляски, игрушки 
- это хорошее подспорье.

Примадонна при-
знается, что не ожидала 
такого кризиса и удара 
по семейному бюджету. 
Ведь теперь редко кто из 
артистов собирает пол-
ные залы - вот и супругу 
Пугачевой пришлось пе-
ресмотреть свой гонорар 
и цену на билеты.

- В жизни всякое мо-
жет случиться - возмож-
но, мне еще придется 
вый ти на сцену... Ой, нет, 
не дай бог, не хочу, - гово-
рит Примадонна.

Поэтому она про-
должает пробовать себя 
в бизнесе: выпускает 
обувь - по 10 тысяч руб-
лей за пару, недавно от-
крыла центр детского 
развития и детский сад. 
А вот пенсию Алла 
Борисовна не полу-
чает. Она уже много 
лет перечисляет ее 
поклоннице, которая 
прикована к инвалидно-
му креслу, а также помо-
гает ветеранам сцены. 
Впрочем, теперь ввиду 
непростой экономиче-
ской ситуации Пугачева 
может и перестать зани-
маться благотворитель-
ностью.

Живая струна

Недавно оказавшемуся на грани развода Алексею Глызину 
все-таки удалось сохранить семью. Как? Об этом популярный 
исполнитель рассказал «Радио Шансон». А также дал совет 
тем, кто находится в сложной семейной ситуации.

Трудно поверить, но до 
сих пор у бывшего зятя 
Аллы Пугачевой в графе 
«образование» значилось 
только восемь классов 
средней школы.

После этого Володя 
поступил в Музыкальное 
училище им. Октябрьской 
революции на дирижер-
ско-хоровое отделение. 
Но вот закончить обуче-
ние парню не удалось.

- Почти сразу по-
сле начала учебы Лай-
ма Вайкуле пригласила 
меня в состав варьете, и 
я вместе с ней выступал 
в «Континентале». А по-
том пришлось выбирать: 
либо ходить на занятия в 
училище, либо выступать 
и записывать песни. Я 
выбрал второе и в итоге 
остался без образования, 
- говорит Пресняков.

Он уверяет, что в 
профессии это никог-
да не мешало, а вот 
для себя обзавестись 
корочкой хотелось 
всегда. Поэтому пять 
лет назад Владимир 
поступил на фа-
культет эстрадно-

джазового пения в 

Институт современного 
искусства. А на днях сдал 
там выпускной экзамен. 
Причем принимал его сам 
Александр Градский, воз-
главлявший комиссию.

- Володя действитель-
но учился, ездил в инсти-
тут. Перед экзаменами он 
очень волновался и сдавал 
последним, - рассказывает 
супруга артиста Наталья 
Подольская, которая и 
сама три года назад окон-
чила этот вуз. - В зале 
было много студентов, 
которые не расходились, 
несмотря на то что экза-
мен длился шесть часов. 
Как мне показалось, все 
ждали его выступления. В 
итоге, по моим ощущени-
ям, экзамен превратился в 
мини-концерт. Студенты 
Володе подпевали, а за-
тем и Александр Борисо-
вич тоже не выдержал и 
стал петь.

В июне Преснякову-
младшему предстоит за-
щита дипломной работы, 
ну а уж потом состоится 
торжественная церемо-
ния вручения дипломов.

Ф.Г. 

Пресняков стал образованным

Что называется, наши люди в 
Голливуде. Участник проекта «Танцы 
со звездами» Глеб Савченко, в паре 
с Аделиной Сотниковой занявший 
почетное второе место, снялся в клипе 
Пэрис Хилтон и рассказал «МН» о 
знаменитой Блондинке в шоколаде.

Из-за кризиса 
Пугачева может 
вернуться на сцену

«Пэрис - классная девчонка!»

Владимиру Преснякову-младшему в этом году 
исполнилось 47 лет, но только этим летом он 
наконец получит диплом о высшем образовании.

Лопырева устала от мужа

Пэрис и Глеб Савченко
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Всевидящие экстра-
сенсы давали ей место 
во второй десятке, музы-
кальные эксперты при-
знавали, что сейчас ло-
вить нечего. Даже Дима 
Билан, наш единственный 
триумфатор «Евровиде-
ния», готовил Полину к 
тому, что ее освистают, 
как его самого недавно 
освистали в Лондоне. Ну 
обстановка такая сейчас, 
реальное положение дел. 
Однако Гагарину Европа 
не только не освистала, 
она еще и проголосовала 
за нее - наша певица лишь 
самую малость отстала от 
«золотого» шведа. Перво-
го места быть не могло 
в принципе. Вышла бы 
даже не сенсация - скан-
дал. «Евровидение» - это 
ведь состязание симпатий. 
И не столько к исполни-
телю, сколько к стране, 
которую он представляет. 
Как Запад относится к 
России, лишний раз гово-
рить не приходится. С дру-
гой стороны, и нам сейчас 
«золото» без надобности. 
Это ведь на следующий 
год конкурс проводить. А 
он категорически не впи-
сывается в закон, запре-
щающий гей-пропаганду. 
Да и кризис в стране - не 
до песен-плясок с целью 
развлечь скучающих ев-
ропейских домохозяю-
шек. Значит, «серебро» - 
максимум, сто процентов 
из ста. И это личная по-
беда Полины Гагариной, 
о которой до сих пор в 
принципе мало что из-
вестно. Меж тем биогра-
фия певицы - сплошные 
взлеты и падения...

Актерский брак
Страна узнала ее по-

сле проекта «Фабрика 
звезд-2». 16-летняя пух-
ленькая брюнетка с за-
дорной улыбкой в итоге 
стала победительницей. 
Казалось, после такого 
старта перед ней откры-
вается весь мир. Однако 
Гагарина неожиданно 
отказывается от предло-
жения продюсера Макса 
Фадеева о совместном со-
трудничестве и уходит... в 
никуда.

Одни говорили, что 
Полина уехала из Рос-

сии, другие - что вышла 
замуж за восточного 
миллионера. На самом 
деле девушка занялась 
самообразованием. Не-
ожиданно для многих по-
ступила в Школу-студию 
МХАТ, где и познакоми-
лась со своим первым 
мужем.

В Школе-студии Петр 
Кислов был помощником 
Игоря Золотовицкого, по 
жизни - бывшим мужем 
актрисы Анастасии Ма-

кеевой, с которой прожил 
всего несколько месяцев. 
Однако первый неудач-
ный брак нисколько не 
охладил страсть Петра к 
молодым актрисам.

Они поженились, ког-
да юная первокурсница 
была уже глубоко бере-
менной. Однако радость 
новобрачных разделяли 
далеко не все...

- Наш мастер Игорь 
Золотовицкий рвал на 
себе волосы: «Господи, 
кого я взял, зачем мне 
такая нужна?» - расска-
зывает о том времени 
Полина. - Но я успокаи-
вала Игоря Яковлевича: 
«Я нужна вам, нужна, 
вот увидите». В итоге на 
четвертом месяце бере-
менности я сдавала экза-

мены. Как сейчас помню, 
танцевала вальс. Комис-
сия буквально лежала 
от смеха. Но после это-
го Игорь Золотовицкий 
сказал, что разговоры об 
отчислении закончены.

Между прочим, се-
годня Золотовицкий 
отзывается о Полине 
очень тепло. Как-то 
на программе «Смак» 
он сказал: «Гагари-
на - моя ученица, и я 
расстроен, что она не 

играет в театре. Она 
очень талантливая ак-
триса...»

Развод во благо
Вскоре после рожде-

ния сына стало понятно: 
развод не за горами. По-
лина и Петр постоянно 
ругались. Кажется, лю-
бой пустяк приводил к 
ссоре. И в какой-то мо-
мент они приняли реше-
ние расстаться.

Вот тогда у Полины 
началась новая жизнь. 
Что примечательно - с 
новым имиджем. Она 
кардинально измени-
лась: похудела почти на 
40 кг, стала блондинкой. 
Все-таки не зря говорят: 
как только женщина ме-
няет цвет волос, все ме-
няется и в ее жизни...

Да, теперь у нее все 
совсем по-другому. По-
лина наконец встрети-
ла «своего» продюсера 

- Константина Меладзе, 
который все песни со-
чиняет исключительно 
«под Гагарину», зная, чем 
она живет и дышит. А 
меньше года назад про-
изошли перемены и в 
личной жизни. Прошлой 
осенью вся светская Мо-
сква гуляла на свадьбе 
Полины с модным фо-
тографом Дмитрием Ис-
хаковым. Именно Дми-
трий был в первых рядах 
поддержки Полины на 
«Евровидении». Впро-
чем, и бывший муж, 
Петр Кислов, как он сам 
говорит, горячо болел за 
экс-супругу. А как за нее 
можно было не болеть?..

Александра Витальева, 
Максим Неверов

Скептики оказались 
посрамлены - наша 
Полина взяла 
«серебро», что в 
нынешней ситуации 
даже круче «золота». 
Да, обстоятельства 
были против 
нее. Но те, кто 
предрекал 
провал, не 
учли характер 
Гагариной. 
А ведь эту 
девушку закалила сама 
жизнь. И из каждой 
непростой ситуации 
она выходила 
победительницей.

Майор Зимина из 
«Глухаря» теперь сража-
ется с экономическим 
кризисом. По-своему, 
конечно. На канале 360о 
популярная актриса 
Виктория Тарасова ведет 
реалити-шоу «Сделано в 
России», в котором участ-
ники пытаются прожить 
без импортных товаров.

- Да, это реалити-шоу 
стремительно набира-
ет популярность, что 
в общем-то понятно: в 
стране кризис, а оно кри-
зису посвящено. Мало 
того, посвящено товарам, 
производимым в России, 
- на них переходят наши 
герои с товаров импорт-
ного производства, - рас-
сказывает Виктория. - И 
вы знаете, для меня эта 
программа оказалась 
очень познавательной. 
Ведь раньше я и поду-
мать не могла, что столь-
ко всего производится у 

нас в России. И компью-
теры, и телевизоры! Что 
вообще есть код 46, оз-
начающий, что продукт 
произведен в России. А 
ведь это очень важно 
знать, чтобы не кричать 
на всех перекрестках, 
что вот, мол, у нас в стра-
не ничего хорошего нет. 
Есть! А семьи какие, ока-
зывается, у нас в стране 
замечательные! Знаете, 
я давно такого не видела. 
В последнее время мир 
изменился, с мужчинами 
вечно что-то не то - то 
альфонсы, то геи. А у нас 

в программе ну просто 
красота! Жена за мужа, 
муж за жену, все обсуж-
дают, друг друга защища-
ют, советуются. И знаете, 
что главное:  я стала по-
нимать, что у нас в России 
есть люди! Люди с живой 
душой. Вот это - истин-
ный резерв. Остается 
только смотреть, чего 
у нас недостает, какого 
производства, например. 
Делать выводы и исправ-
лять ситуацию. И с по-
ниманием этого никакой 
кризис не страшен. Нуж-
но только не опускать 
руки, не ныть, идти впе-
ред.  Создавать свой мир, 
свою семью, свою страну. 
Возможно, для осозна-
ния всего этого нам и ну-
жен кризис...

Полностью интервью 
Виктории Тарасовой 
читайте в спецвыпуске 
«Мира новостей» «Анти-
кризисные советы», ко-
торый уже в продаже.

17-летняя дочь 
Якубовича готовится 

к выпускным 
экзаменам. А ее папа 

буквально в шоке. 
Популярный шоумен 

очень резко высказался 
по поводу ЕГЭ.

- Да, ЕГЭ надо пройти, 
но, на мой взгляд, единый 
госэкзамен в том виде, в 
котором он есть сейчас, 
даже не ошибка, а пре-
ступление, - негодует 
Якубович. - Будь я госу-
дарственным деятелем, 
отправил бы этих граж-
дан из Минобразования 
на завод шестеренки 
крутить, а не «образо-
вательные стандарты» 
придумывать. И это еще 
в лучшем случае!

Леонид Аркадьевич 
говорит, что сам помнит 
все, чему его учили в шко-
ле. Потому что в первую 
очередь его не обучали, 
а воспитывали, и прежде 
всего характер, умение 
самообразовываться. А 
сейчас, по словам телеве-
дущего, из детей делают 
роботов, тупых исполни-
телей, которые сами ни-
чего придумать не могут, 

а лишь следуют некой 
схеме.

- Если школьник чего-
то не знает, то виноват в 
этом в первую очередь 
учитель, - считает Якубо-
вич. - А экзамен, в моем 
понимании, - это возмож-
ность выяснить, насколь-
ко человек личность. 
Если заучивать все чисто 
механически, то уже зав-

тра ни на один вопрос из 
ЕГЭ не ответишь. Я счи-
таю, надо воспитывать 
человека ведущим, а не 
ведомым. То есть ведо-
мые тоже нужны, но если 
все станут ведомыми, то 
человечество превратит-
ся в роботов. Получается, 
что ЕГЭ из наших детей 
таких роботов и делает.

Андрей Князев

 Виктория Тарасова:
«Нам никакой кризис не страшен!»

Леонид Якубович: 
ЕГЭ не ошибка, 
а преступление

Телеведущий с дочкой Варей

Полина с сыном и мужемFO
TO

D
O

M
.R

U

FO
TO

D
O

M
.R

U

ТА
С

С
/В

. П
Р

О
КО

Ф
Ь

ЕВ

Полина Гагарина: 
победа вопреки всему



22(1118) 
26 мая 2015 года

www.mirnov.ru22 НАШИ ВСТРЕЧИ

- Инна Владимировна, вы 
смотрели этот сериал?

- Да. Но мне было категори-
чески противно на это смотреть.

- Почему? Потому что 
Любка Шевцова совсем не та, 
что ваша?

- Не только. Дело в том, что 
они (молодогвардейцы. - Ред.) 
другие были. Создателям филь-
ма нужно было прочесть роман 
Фадеева прежде всего, а уж по-
том снимать.

- Но режиссер говорил, что 
не делает экранизацию или 
ремейк. У создателей фильма 
были амбиции рассказать как 
бы истинную правду.

- Вот-вот, амбиции, это пра-
вильное слово. Но это амбиции 
плохих людей. И с их правдой 
я категорически не согласна. Я 
же знала родителей Любы, это 
были очень хорошие люди. И 
патриоты, между прочим...

- Что же больше всего вам 
не понравилось в сериале?

- Вы знаете... пошлость. Она 
у авторов фильма внутри си-
дела. И вообще этот сериал 
создан на потребу людям опре-
деленного толка. Даже не хочу 
говорить каким, мне противно... 
Да, все серии посмотрела, мож-
но сказать, превозмогая себя. 
Все поняла спустя десять минут, 
и все же любопытно было по-
смотреть, что еще они там на-
придумывали. Конечно, больше 
всего меня смутило, как вели 
себя с немцами эти девицы. Ну 
послушайте - это вообще не 
соответствует образам моло-
догвардейцев. Вот хоть убейте 
меня, но не могла Люба быть 
проституткой. Она над немца-
ми даже издевалась немножко. 
Когда налет был и наши бом-
били, Люба выскакивала на 
крыльцо и кричала: «Бейте их! 
Бейте!»... Так что я категориче-
ски против такой трактовки.

- Инна Владимировна, сей-

час события тех лет тракту-
ют не столь однозначно, как 
прежде, открываются какие-
то факты. И в принципе пред-
ставить себе можно все что 
угодно...

- Да, конечно, так могло быть. 
Но не в случае с Любкой. Хотя 
немецким офицерам она, безус-
ловно, нравилась. Танцевала хо-
рошо, песенки пела. И немцы к 
ней приставали. Но приставали 
очень интеллигентно. Даже губ-
ную гармошку подарили, она об 
себя вытерла, потом только им 
что-то сыграла. А один пытался 
ее поцеловать, так она ему по 
морде дала! Это я вам говорю, 
как Фадеев написал. А совре-
менная постановка... Да пусть 
они играют все, что хотят, толь-

ко не называют это «Молодой 
гвардией».

«Глядя на нас, 
Фадеев плакал»

- Что с высоты своего опы-
та и положения сказали бы 
Катерине Шпице - актрисе, 
которая сыграла Любку Шев-
цову?

- Ну она хорошенькая и до-
статочно аккуратно играла, 

по-моему. Нет, к ней у меня ни-
каких претензий, кроме того, 
что это, конечно, не Люба. Я 
бы ни за что не согласилась на 
такую роль, она снялась, что ж, 
ее личное дело и право. Вот к 
режиссеру у меня есть претен-
зии... Да, конечно, я все пони-
маю: на войне могло быть что 
угодно. И было! Но такими по-
казывать молодогвардейцев ни 
в коем случае нельзя. Зачем же 
унижать этих ребят? Они ведь 
были уникальные. И время им 
досталось непростое. Как мог-
ли, так они и жили. Да, может, 
были не столь образованны, 
как нынешние, но духовно во 
сто крат богаче! 

- А какую сверхзадачу ста-
вил перед вами Герасимов, ког-
да снимал картину?

- Показать это чудо, которое 
произошло в Краснодоне. Чудо! 
Как иначе это можно назвать, 
когда ребята, школьники почти 
- они же только закончили шко-
лу!.. Но до фильма был же еще 
спектакль. В то время, прежде 
чем снимать картину, надо было 
показать это на малой сцене Те-
атра киноактера. И постановка 

имела оглуши-
тельный успех. 
Москва шумела, 
гудела! Достать 
билеты было 
практически не-
возможно - ведь 
очень малень-
кий зал, сидеть 
там просто не-
где. Причем на 
наш спектакль 
шли в основном 
педагоги, про-
фессора, писате-
ли - московская 
интеллигенция. 
У всех на глазах 

были слезы. Я видела в зри-
тельном зале Фадеева, он тоже 
плакал. И постепенно у всех 
появилось ощущение, что это 
еще не все. Что такой спектакль 
слишком мало для «Молодой 
гвардии». Надо делать что-то 
серьезное, снимать фильм. Мы 
поехали в Краснодон, жили в 
семьях молодогвардейцев. И 
родители Любы потрясающе 
меня встретили... 

- За фильм вы получили 
Сталинскую премию. А звез-

дой в сегодняшнем смысле себя 
ощущали?

- Кем-кем? Чушь какая! Я 
чувствовала себя просто актри-
сой, а звездой никогда не счи-
тала. Хотя и привыкла жить в 
состоянии постоянного внима-
ния со стороны окружающих. 
Конечно, у меня были воздыха-
тели, и немало. Но тогда царили 
другие нравы, они даже боялись 
подойти ко мне, не то что заго-
ворить. А я... Вы знаете, после 
выхода «Молодой гвардии», 
когда шла по улице, глаза мои 
сами опускались вниз. Как же я 
боялась этих школьников! Ведь 
только узнают - всегда за мной 
хвост. Это было мучение...

«До сих пор не верю, 
что мужа нет»

- Ну а сейчас что, Инна 
Владимировна? Чем живете?

- А что сейчас? Сейчас я бо-
лею. И у меня большое горе в 
жизни - муж умер. Утром ушел 
на работу - и все... Мне позвони-
ли, сообщили. Я даже не поня-
ла сначала, что произошло. Он 
ведь работал до последнего, это 
был феноменальный, уникаль-
ный человек (Михаил Перель-
ман, доктор медицинских наук, 
второй муж актрисы. - Ред.). Я 
до конца не верила, что он ушел. 
И сейчас не верю, что его нет. А 
где он? Конечно же он умер...

- Столько лет вы были 
вместе. Сложно привыкнуть 
к одиночеству?

- Это ужасно, да. Для меня 
его уход - колоссальное испы-
тание. Мы же очень хорошую 
жизнь вместе прожили. По-
знакомились в Новосибирске, я 
выступала в госпитале, где на-
чальником был его отец. Миша 
тогда учился на третьем курсе, 

уже оперировал... А спустя мно-
го лет встретились снова. За-
болела моя мама. Мне сказали: 
есть замечательный специалист. 
Помню, иду по больничному 
коридору, он - навстречу. Бе-
рет меня за руку и... И все - он 
меня не отпустил. 42 года про-
жили вместе, и у нас были очень 
близкие, теплые отношения. 
Помню, с Нонной Мордюковой 
снималась в «Русском поле». 
Это Волга, это утренние по-
ходы на грим среди потрясаю-
щих пшеничных полей. Но там 
плохо было с едой. И муж нам 
бутерброды присылал. Купит в 
буфете и с какой-нибудь окази-
ей отправляет...

- С первым браком, навер-
ное, не сравнить?

- Вы имеете в виду Сережу? 
(Первым мужем Макаровой 
был знаменитый режиссер 
Сергей Бондарчук. - Ред.). Там 
было тоже много всего. И тра-
гического, и доброго... Я была 
сопливой девчонкой, а Сере-
жа - взрослый мужик, только с 
фронта пришел. Поженились 
мы во время съемок в «Моло-
дой гвардии», десять лет про-
жили вместе. А расстались по-
чему? Это отдельная история. 
Я постоянно куда-то улетала, 
уезжала. Порой по три-четыре 
месяца не виделись. А дамочки 
за моей спиной вовсю востри-
ли свои зубки и коготки. Рас-
ходились мы с Сережей очень 
тяжело. В 1957 году, перед по-
ездкой на фестиваль в Карловы 
Вары, меня вызвали в ЦК. Два 
сотрудника поздравили с «Вы-
сотой», массу комплиментов 
наговорили. И потом спраши-
вают: а как ваша личная жизнь? 
Я сказала, что с Бондарчуком 
жить больше не буду. Повисла 
неловкая пауза. Потом один 
говорит: «Инна Владимировна, 
мы вас очень просим: примите 
его обратно». Я аж заплакала. 
«А как же я?» - говорю. «Ну вы-
то найдете себе мужа, а он...» 
Но что-то изменить было уже 
невозможно... Изменила бы я 

другое: сделала бы так, чтобы 
он не ездил в Латинскую Аме-
рику на съемки «Тихого Дона». 
Как-то хронику увидела и была 
в ужасе! Там пыль, грязь, ему 
это категорически нельзя было. 
Из Америки Сережа вернулся 
совершенно больным челове-
ком. Я видела, что ему требует-
ся лечение, нужна операция. Но 
не вмешивалась. Не хотела пор-
тить им жизнь и самой себе. Так 
понимаю, с лечением затянули, 
опоздали... А, не хочу вспоми-
нать...

- И все-таки, Инна Влади-
мировна, вы прожили замеча-
тельную жизнь, воспоминания 
должны греть душу...

- Конечно. Так и есть. Да все 
хорошо было. Мне вообще 
грех жаловаться на жизнь: 
меня любили, я всех любила. 
Только вот последнее несча-
стье, что Миша ушел, меня под-
косило. Конечно, я стараюсь не 
унывать. Не очень-то, правда, 
получается...

Дмитрий Мельман

Катерина Шпица: «Я пересмотрела фильм Герасимова, 
чтобы быть максимально непохожей на Инну Макарову 
в образе Любы. Не хочется, чтобы говорили о том, что я 
переняла приемы великой артистки. Моя Люба другая: 
хороший аналитик, умеет стрелять, может отравить че-
ловека, ловко обманывает. Сравнивать мою Любу с геро-
иней романа или фильма нет смысла».

ДРУГОЙ ВЗГЛЯД

Фильм 1948 года стал культовым

Сериал «Молодая гвардия», который прошел 
на днях, был заявлен как «подлинная история». 
Спорить об этом (чем зрители и занимаются) можно 
до хрипоты - больше 70 лет прошло, кто ж теперь 
разберет. А вот для 88-летней легенды советского 
кино Инны Макаровой все ясно как белый день. 
Она - единственный и неповторимый свидетель. 
Последняя из той «Молодой гвардии»...

Инна Инна МАКАРОВА: МАКАРОВА: 
  Не называйте   Не называйте ЭТО ЭТО 
«Молодой гвардией»!«Молодой гвардией»!

Кадр из сериала «Молодая гвардия»
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Самоубийства 
онкобольных хотят 
остановить 
с помощью психиатров и 
психологов. Направлять 
больных раком к 
«мозгоправам» должны 
будут врачи-онкологи. 
Чтобы вникнуть в 
тонкости, связанные с 
переживаниями своих 
пациентов, медиков 
заставят пройти курсы 
по психиатрии.

Такая информация прозву-
чала сразу после серии само-
убийств, случившихся в по-
следний месяц весны. 1 мая в 
подмосковной Шатуре 52-лет-
ний мужчина, страдавший ра-
ком почки, покончил жизнь 
самоубийством, застрелившись 
из ружья. Предположили, что 
«мужчина не справился с пси-
хологическим грузом». 5 мая в 
Истринском районе Подмоско-
вья покончил с собой 59-летний 
профессор психологии Михаил 
Кондратьев. Он выстрелил себе 
в голову из ружья. В оставлен-
ной записке говорилось об уста-
лости от борьбы со смертельной 
болезнью. 10 мая в московской 
квартире повесилась 70-летняя 
женщина, болевшая онкологи-
ей 13 лет. Она написала, что не 
желает быть обузой своим род-
ственникам и устала от травли 
со стороны чиновников. 14 мая 
из окна столичной квартиры 
выпрыгнул 75-летний мужчина, 
страдавший онкологическим 
заболеванием. Родственники 
погибшего говорят, что он не 
раз высказывал мысли о само-
убийстве из-за мучивших его 
сильных болей... И это не еди-
ничные случаи. По всей стране 
ежемесячно фиксируется до 

десятка добровольных уходов 
из жизни людей, страдающих 
тяжелой формой рака. Только в 
феврале в Москве покончили с 
собой десять онкобольных.

После громкой трагедии в се-
мье контр-адмирала Вячеслава 
Апанасенко, 7 февраля застре-
лившегося из пистолета после 
того, как его близкие не успели 
вовремя собрать ворох подпи-
сей для получения морфина, в 
стране, которая по доступности 
наркотического обезболивания 
занимает в Европе 38-е место 
из 42, начали происходить из-
менения. Был продлен срок 
действия рецепта на болеутоля-
ющие препараты с 5 до 30 дней 
(для сравнения: в Польше - 14 
дней, во Франции - 28, а в США 
- 61), упростили выписку рецеп-
та и разрешили 
не сдавать пустые 
ампулы и обезбо-
ливающие пла-
стыри. Онкоболь-
ные решили, что 
их «хождения по 
мукам» закончи-
лись, но оказалось, 
что на бумаге все 
выглядит хорошо, 
а в реальной жизни не очень. 
Горячая линия Росздравнадзо-
ра, запущенная с 7 апреля по 15 
мая, показала: из поступивших 
275 звонков половина  - это жа-
лобы на проблемы с выпиской 
наркотических и психотропных 
препаратов. Глава Минздрава 
Вероника Скворцова объяс-
нила затягивание в получении 
обезболивающих так: «У вра-
чей до сих пор есть страх, что 
их могут упрекнуть в том, что 
они потеряли лишнюю ампулу 
и за это будут привлечены к от-
ветственности». Это ж как надо 
было запугать медиков, что они 
даже после полученного карт-
бланша на выписку наркосодер-
жащих препаратов для раковых 

больных боятся поставить свою 
подпись под рецептами на них?

И все же не только страх 
виноват в том, что люди свое-
временно не получают пре-
параты. Процедура выписки 
средств обезболивания по-
прежнему бюрократизиро-
вана. По данным Росздрав-
надзора, из 178 проверенных 
в Москве пациентов лишь 
шесть получают препараты 
по «облегченной» схеме. В 
40% случаев добро на выпи-
ску морфина, как и раньше, 
дают врачебные комиссии или 
сам лечащий врач, но после 
согласования с главврачом. 
Такие данные были озвучены 
30 марта на заседании Совета 
при Правительстве РФ по во-
просам попечительства в соци-
альной сфере у вице-премьера 
Ольги Голодец.

Хочется верить, что со време-
нем страх врачей за то, что они 
сделают что-то не так при вы-
писке препаратов для купирова-
ния болей, отступит. Правда, его 
место может занять другой. Те-
перь, когда онкологов обяжут 
выявлять признаки депрессии, 
беспокойства и суицидальные 
наклонности у своих пациентов, 
больных раком начнут пачками 
отправлять на консультацию к 
психологу или психиатру. Ведь 
если пациент вдруг сведет сче-

ты с жизнью, пер-
выми, кого при 
любом раскладе 
обвинят в халат-
ности и невнима-
тельности, будут 
врачи.

Между тем 
действительно 
практически у 
всех больных 

раком неустойчивый эмоцио-
нальный фон, и психологиче-
ская помощь им необходима. 
Но как тогда объяснить дей-
ствия Минздрава, который од-
ной рукой организует курсы 
по психиатрии для врачей-он-
кологов, а другой - сокращает 
психологов в онкологических 
диспансерах? «Когда медицин-
ские услуги финансировались 
из городского бюджета, -  гово-
рит главврач Московской го-
родской онкологической боль-
ницы №62 Анатолий Махсон, 
- у нас было два таких специа-
листа. Сейчас от них пришлось 
отказаться. Денег на оплату их 
услуг не хватает». Дооптимизи-
ровались...

С 6 ЯНВАРЯ ПО 
15 МАЯ В РОССИИ 
ЗАФИКСИРОВА
НО 40 СЛУЧАЕВ 
САМОУБИЙСТВ 
ОНКОБОЛЬНЫХ.

Для столичного гарнизо-
на Илья Павлович человек 
не новый. С 1996 года он 
прошел путь от начальника 
караула 106-й столичной по-
жарной части до замначаль-
ника Главного управления 
- начальника Управления по-
жарно-спасательных сил ГУ 
МЧС России по г. Москве. В 
2012 году был назначен заме-
стителем начальника Севе-
ро-Западного регионального 
центра МЧС России. И вот 
новое назначение.

- В течение двух лет вы 
служили в Северо-Запад-
ном региональном центре 
МЧС России. За это время 
что-то изменилось в це-
лом в состоянии пожарной 
службы Москвы?

- Московский гарнизон - 
мой родной дом. Я рад, что 
он стремительно развивается 
наравне с самой столицей. У 
меня давно сложилось убеж-
дение, что главное в любой 
работе - люди, которые ее 
выполняют. Поэтому я рад, 
что за два с небольшим года, 
которые я отсутствовал в 
Москве, качественно возрос 
уровень всего коллектива - 
профессиональный, мораль-
ный, волевой. Я увидел более 
сплоченную команду едино-

мышленников, способную 
решить любую поставлен-
ную задачу в городе.

- Какое «хозяйство» до-
сталось вам в управление?

- Начиная с 2012 года в Мо-
скве на средства, выделенные 
правительством Москвы, по-
строено четыре отвечающих 
современным техническим 
требованиям пожарных депо и 
строится еще семь таких же - в 
Троицком и Новомосковском 
округах. Пожарные депо воз-
водятся с таким расчетом, что-
бы время прибытия первого 
пожарного подразделения на 
место ЧС составляло не более 
10 минут. Техническим оснаще-
нием нашего столичного гар-
низона тоже можно гордиться. 
К слову, в этом году Москов-
ская поисково-спасательная 
служба на водных объектах 
отмечает 140-летие. Планиру-
ется яркое театрализованное 
представление. Надеюсь, что 
москвичи примут участие в 
этом большом празднике. Он 
пройдет 6 июня в музее-запо-
веднике «Царицыно».

Хотелось бы отдельно отме-
тить неоценимую помощь, ко-
торую столичному гарнизону 
оказывают 654 общественных 
объединения пожарной охра-
ны, в деятельности которых 
занято около 15 тыс. добро-
вольцев. Их помощь особенно 
важна в Новой Москве.

- Что бы вы пожелали 
столичным пожарным на-
кануне праздника?

- Хочу выразить благодар-
ность и поздравить наших 
ветеранов, всех сотрудников 
московского главка МЧС, 
всех, кто стоит на защите на-
шего города от огненной сти-
хии, и пожелать им здоровья 
и благополучия. Горжусь тем, 
что я стою с ними в одном 
строю. Конечно, всему на-
шему огромному коллективу 
желаю сухих рукавов.

 Елена Казанцева

Главный пожарный Москвы Илья ДЕНИСОВ:

«СОХРАНЯЯ ТРАДИЦИИ,«СОХРАНЯЯ ТРАДИЦИИ,
ИДТИ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ»ИДТИ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ»

Директор проекта по психологической 
поддержке онкобольных «СО-действие» 
Ольга ГОЛЬДМАН: 
«Невозможность получить обезболивание - не 
единственная причина, толкающая людей на са-
моубийство. Почти 90% онкологических больных 
находятся в депрессивных состояниях, а 40% из 
них, чтобы выйти из него, требуется медикамен-
тозное лечение. Онкопсихология давно является 
стандартом помощи больным в Европе и США, 
где специалистов обучают диагностике и лечению 
сопутствующих онкозаболеваниям психических 
расстройств, а не как у нас собираются онкологов 
обучать основам психиатрии. Но у нас в онкологи-
ческой службе вообще отсутствует такое понятие, 
как психологическая и психиатрическая состав-
ляющая, ведь система ОМС не предусматривает 
даже в онкодиспансерах такие ставки. В ноябре 
в России прошел съезд Ассоциации онкопсихо-
логов, который в своей резолюции обратился к 
Минздраву с просьбой открыть психологические 
службы хотя бы в онкодиспансерах. Никакой ре-
акции. Для этого ведь надо переписывать стан-
дарты лечения, разбираться со ставками... Воз-

можно, на местах что-то и стараются делать, но 
чтобы изменить систему, потребуются годы. Мы 
восемь лет работаем на телефоне психологи-
ческой помощи и, ответив более чем на 80 тыс. 
звонков со всей страны, знаем все проблемы, 
связанные с организацией помощи онкоболь-
ным. Я бы не стала утверждать, что суициды сре-
ди них никак не связаны с обезболиванием и про-
блемами получения лекарств. К сожалению, до 
сих пор больной почти всегда должен вымаливать 
то, что ему положено по закону. Когда человек вы-
нужден сначала врачу доказать, что ему действи-
тельно больно, а потом три дня ждать выписки 
лекарства, это не добавляет психологического 
спокойствия. В нашей стране 2,5 млн онкоболь-
ных, по которым резко ударили изменения, про-
изошедшие в здравоохранении, не говоря уже о 
том, что и до этих изменений все было не слава 
богу. Например, в ужасной ситуации оказались 
федеральные льготники - инвалиды, и особенно 
дети и сопровождающие их родители, которым 
больше не оплачивается проезд на лечение до 
федерального учреждения. Система добивает то, 
что не сделала болезнь».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НЕ МОРФИЕМ ЕДИНЫМ...НЕ МОРФИЕМ ЕДИНЫМ...
День пожарной охраны города Москвы, который 
отмечается 31 мая, столичный гарнизон встречает 
с новым руководителем Главного управления МЧС 
России по городу Москве генерал-майором Ильей 
ДЕНИСОВЫМ.

Материал подготовила Елена Хакимова
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Год прошел с тех пор, как 

Крым стал российским. И вот 
на носу главное для полуостро-
ва время - курортный сезон. 
Ну а он в этом году настоящая 
интрига и для крымчан, и для 
гостей полуострова. Поедут 
или нет? Ехать или нет? Ведь 
с одной стороны - рухнувший 
из-за роста доллара внешний 
туризм. А с другой - пусть и су-
пердешевые путевки на отдых 
на полуострове, но и Керчен-
ская переправа, измучившая 
прошлым летом немало патри-
отов. Искать ответы на острые 
вопросы, а заодно разведать 
обстановку перед началом се-
зона в майский Крым отпра-
вился наш корреспондент.

Необитаемый 
полуостров

1 мая. Ялта. Солнце, пальмы, 
цветущие деревья. Красивей-
ший город, в который со вре-
мен его создания стремились 
попасть люди со всего мира. 
Однако в этом году в мире 
явно что-то изменилось. Хотя 
море и горы на месте. И на ме-
сте даже Наташа - реализатор 
солнцезащитных очков с набе-
режной, с которой мы позна-
комились в прошлом году.

- Что изменилось?! Да вы 
посмотрите вокруг! Мы же 
попросту превратились в не-
обитаемый полуостров! - чуть 
ли не кричит от обиды прода-
вец расхожего летнего товара. 
- Вообще не помню такого вот 
Первого мая. Наоборот, этот 
день считался одним из самых 
хлебных. Людей на майские 
всегда к нам приезжало столь-
ко, что плюнуть было некуда. 
А сегодня я продала всего две 
пары очков. Не знаю, на что 
грешить: то ли боятся к нам 
ехать из-за украинских угроз 
начать «возвращать Крым 
обратно», то ли тяжкая пере-
права в Керчи, на которой в 
прошлом году стояли по не-
скольку часов, всех распугала. 
Но если таким будет все лето, 
зимой не знаю что будем есть.

А ведь подготовка к началу 
сезона для 40-летней Натальи 
была не из легких. Хотя, с ее 
слов, местные предпринима-
тели с большим энтузиазмом 
ждали прихода российских 
законов. Реальность, однако, 
разочаровала.

- Знаете, - вздыхает ялтин-
ка, - к сожалению, далеко не 
все наши надежды оправда-
лись. И дело не в трудностях 
- их-то мы не боимся. Ну не 
могу теперь в Одессу ездить 
за очками. Ну поеду в Россию. 
Печаль в другом. В том, что... 
почти ничего не изменилось. 
Те же коррупция, взятки, бар-
дак. Только бумажной волоки-
ты стало гораздо больше.

Друзья Натальи - другие 
крымские предприниматели - 
с коллегой согласны. Все, кому 

мы позвонили по любезно 
предоставленным нашей ял-
тинской знакомой контактам, 
дополнили картину.

- Переходный период не 
продлили, времени на изу-
чение налоговой базы мало, 
специалистов, которые кон-
кретно могут ответить на вол-
нующие по налогам вопросы, 
просто нет. Все выискиваем 
из интернета, - пожаловалась 
владелица кафе из Евпатории.

- Налоги были меньше, 
штрафы тоже. Очереди в на-
логовые - меньше в разы, - по-
сетовал владелец проката ка-
тамаранов из Феодосии.

Ну а про симферопольскую 
налоговую поведала владели-
ца частного отеля.

- Про хаос в налоговой рас-
скажу на личном примере. 
Свое ИП мы регистрировали 
зимой. При подаче докумен-
тов надо платить госпошлину.  
Сколько платить, как всегда, 
узнали из распечатки на двери 
налоговой - у нас всегда так 
делают. 1250 рублей, которые 
12 января я пошла и заплати-
ла. И вот. На следующий день 
прихожу я туда же, а там сумма 
уже другая - 800 рублей! Бро-

силась выяснять: почему поме-
нялась сумма? Куда ушли мои 
деньги? Нет ответа, хамство 
одно. А ведь знаете, сколь-
ко человек в тот день так же, 
как и я, переплатило - очередь 
была километровая!

- В общем, у нас бардак, - ре-
зюмирует хозяйка отеля то, о 
чем так или иначе говорят все 
опрошенные нами предпри-
ниматели. - Было ожидание 
порядка и отсутствия корруп-
ции, но пока людей не уберут 
бывших, порядка не будет. А 

новых чиновников нет. Чинов-
ники остались те же, только их 
поменяли должностями и ме-
стами. Одна надежда, что се-
зон все-таки состоится и наши 
усилия окажутся потраченны-
ми не зря.

Кто на новенького?
Еще один пункт, в котором 

сходятся организаторы сезона 
- крымские предприниматели, - 
то, что подобная ситуация 
по всему Крыму, но вот в 
Севастополе лучше. По-
этому наш путь из Ялты 
лежит в город-герой. А 
пока едем, беседуем с во-
дителем Алексеем, ко-
ренным севастопольцем, 
который уже много лет 
зарабатывает трансфе-
ром: возит отдыхающих 
по культовым экскур-
сионным местам полу-
острова. Водитель охотно 
рассуждает, сравнивая на-
чало этого сезона с пре-
дыдущими. И его позиция 
оптимистична.

- Я совершенно не согласен 
с тем, что присоединение к 
России разочаровало, - рассуж-
дает 30-летний Алексей. - На-
оборот, стало намного лучше. 
Во-первых, по Крыму за этот 
год починили некоторые до-
роги. Правда, не все. Например, 
Феодосия - Керчь - сплошные 
ямы. А вот в Севастополе у нас 
просто отлично! Стали как но-
венькие! Вообще, что касается 
Севастополя, нет причин для 
недовольства. У нас в этом году 
даже урны побелили, чего я не 
помню с детства.

Пожаловаться, правда, ко-
ренному севастопольцу все 
же, как оказалось, есть на что. 
Правда, тут причиной возму-
щения оказалась не власть, а 
беженцы с Донбасса.

- Это вам очень повезло, что 
везу вас именно я, - уверяет 
Алексей. - Потому что многие 
люди попадают в беду, когда за 
рулем оказывается донецкий 
водитель. Эти ребята после 
известных событий приехали 
к нам в большом количестве. 
Сначала мы им, конечно, очень 
сочувствовали, а потом, знаете, 
перестали, когда столкнулись с 
их нравами. По дорогам гоня-
ют, как лихачи, как будто пра-
вил никогда в глаза не видели; 

везде лезут без очереди, всем 
недовольны и в том, что война 
на Донбассе, винят нас. Но са-
мое неприятное, что они очень 
активно полезли в наш бизнес 
- трансфер. А ни Севастополя, 
ни Крыма же не знают! И вот 
садится человек в такси и едет 
по  городу час туда, куда я бы 
довез его за пять минут. А по-
том за этот час платит. И с ту-
ристами так же: закажете тур 
на Ванны молодости, а приеде-

те на Черную речку и сами об 
этом не узнаете.

Зато качество континген-
та отдыхающих, по словам 
Алексея, изменилось в луч-
шую сторону.

- Раньше к нам в Крым ехал 
в большинстве классический 
украинский богатый быдляк. 
Из Киева и Харькова отдыха-
ющих мы тут не очень люби-
ли, потому что вели они себя 
как хозяева. Вечно голое, сго-
ревшее на солнце пузо, полное 
пива, и мова с матом вперемеж-
ку. Сейчас же народ едет, конеч-
но, русский. И все больше из 
провинции. А таких людей мне 
лично возить приятно: понтов у 
них нет, а интерес ко всему жи-
вой, настоящий, ведь многие в 
Крым до этого никогда не езди-
ли. А еще приезжает много ино-
странцев. И тут тоже вижу, что и 
контингент, и акценты интереса 
изменились. Ведь раньше сюда 
стремились из-за природы. Ну 
а теперь очень явный интерес 
к исторической ситуации. И вот 
вам доказательство: чаще все-
го сейчас вожу людей на 35-ю 
батарею - Музей обороны Се-
вастополя. На майские празд-
ники возил туда одного шведа. 
Он к нам в Крым через Россию 
добирался, как объяснил мне, 

чтобы специально побывать у 
нас во время переломного мо-
мента истории, в эпицентре, так 
сказать. А еще в Крыму стало 
очень много китайцев. Группа 
из Пекина, которую я на про-
шлой неделе возил на экскур-
сию в Херсонес, рассказывала 
мне, что Крым рекламируют у 
них очень активно. А еще они 
очень восхищались тем, как у 
нас много места и мало людей. 
Вот бы, говорят, тут пожить!

Война яиц
А вот Ирина, хозяйка го-

стиницы в Новом Свете, от 
перемены контингента, ско-
рее, страдает. Началом этого 
сезона она тоже недовольна. 
Как и прошлым. Ее гостини-
ца построена в долг, а явно 
уменьшившееся количество 
отдыхающих его выплате не 
способствует. Поэтому встречу 
предпринимательница назнача-
ет нам в эконом-кафе «Домаш-
няя кухня». И сам разговор на-
чинает, предъявляя серьезный 
аргумент - счет на 300 рублей.

- Видите, - вздыхает Ири-
на. - Это счет в забегаловке. 
Еще два года назад он тут был 
меньше в два раза. А в нор-
мальном ресторане вы не по-
едите дешевле, чем на тысячу. 

Еда по всему Крыму 
очень подорожала, 
цены московские. 
Бутылка молока - 
50 рублей, десяток 
яиц - 60. У вас в Мо-
скве столько же? Ну 
вот видите... Я уж 
молчу про алкоголь, 
с которым вообще 
беда. И это при том, 
что люди всегда 
приезжали в Крым, 
чтобы попить вина. 
Теперь же сухое боч-
ковое вино с нашего 
знаменитого завода 
шампанских вин, ко-

торое раньше тут везде было 
на разлив по 40 рублей за литр, 
продавать вообще запретили. 
Вином, водкой и коньяком во-
обще не торгуют из-за неподъ-
емной лицензии. Нет их в на-
ших магазинах. Хотите выпить 
- пожалуйте в Судак. Можно 
купить только шампанское, ко-
торое поднялось в цене почти 
в полтора раза - до 460 рублей.

Однако, несмотря на ситу-
ацию с алкоголем, основные 
рассказы Ирины об отдыхаю-
щих все равно связаны имен-
но с ним.

- А что поделаешь, - вздыхает 
хозяйка гостиницы. - Теперь же 
в основном наши гости россия-
не. А для них выпивка, как я по-
нимаю, часть менталитета. Что 
поделаешь, мы и таким рады - 
гостиницы-то по всему Крыму 
в этом мае пустые, никогда так 
не было. Снижаем цены, отме-
няем дресс-код. Что гости про-
шлых лет - украинцы, которые 
в наших ВИП-номерах ухитря-
лись жарить картошку на при-
везенной с собой электроплит-
ке, что гости этих лет - русские 
с Севера, которые пьют беспро-
будно и шпроты под матрасом 
забывают, знаете, те же яйца, 
только в профиль.

Марина Алексеева

КРЫМ:  ВЕЧНЫЙ ЗОВ
ПОЧЕМУ НАЧАЛО СЕЗОНА НА ПОЛУОСТРОВЕ ПУГАЕТ МЕСТНЫХ ЖИТЕЛЕЙ?
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Премьер-министр Дмитрий МЕДВЕДЕВ 
25 мая раскритиковал качество обслу-
живания в Крыму: «Далеко не все они 
(россияне) приезжают с положитель-
ными эмоциями именно из-за качества 
обслуживания, потому что оно такое, 
скажем, еще даже не российское. Я не 
говорю о том, что оно должно быть на со-
временном международном уровне, но 
оно даже не российское». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Набережная Ялты: 
солнце, пальмы и отдыхающих 

по пальцам пересчитать

Пляжи Крыма 
непривычно 

пустынны
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Для начала немного стати-
стики. По данным Росстата, 
в январе-феврале производ-
ство сыров и сырных продук-
тов увеличилось примерно 
на 33%. Вроде позитивная 
новость. Но радость от нее 
меркнет, когда выясняется, 
что при этом внутреннее про-
изводство молока за тот же 
период сократилось на 2%. За 
счет чего же росло производ-
ство сыра? Может, за счет за-
купок зарубежного молока? 
Увы. В январе-феврале мы 
закупили на мировом рынке 
молока и сливок на 34% мень-
ше, чем год назад... Специали-
сты уверены: сыров, а точнее, 
«сырных продуктов», стало 
больше благодаря выросше-
му на 37% по отношению к 
аналогичному периоду 2014 
года импорту пальмового 
масла. И, похоже, в этом жире 
измазался не только сыр.

«Продукция с растительны-
ми жирами на полках продает-
ся под видом натуральной мо-
лочной. Такая фальсификация, 
связанная с желанием произво-
дителя удешевить про-
дукт минимум на 30%, 
принимает катастро-
фические масштабы. 
К тому же некаче-
ственные продукты по 
демпинговым ценам 
задавливают честных 
производителей, - уве-
рен председатель прав-
ления национального 
союза производителей 
молока «Союзмоло-
ко» Андрей Данилен-
ко. - Если брать всю молочную 
продукцию, то в среднем по 
стране объем фальсификата, 
по нашим оценкам, составляет 
10%. Среди более молокоем-
ких продуктов доля фальси-
фиката может достигать 20%, 

а по жиросодержащим пози-
циям - 50%».

Рядовому потребителю на 
стадии покупки нереально от-
личить настоящие молоко, 
творог и сыр от поддельных, а 
производитель не всегда честно 
признается, что в изготовлении 
продукта использовал пальмо-
вое масло. Лишь иногда, дабы не 
отпугивать покупателя, скром-
но укажет мелким шрифтом, 
что среди ингредиентов есть 
ЗМЖ («заменитель молочного 
жира»), «растительный жир» 
или «кондитерский жир». Тем, 
кого это не смущает, стоит иметь 
в виду: за такими надписями, как 
правило, скрывается именно 
пальмовое масло. «Производи-
тели не боятся быть пойманны-
ми, - сокрушается Андрей Дани-
ленко, - ведь им грозит штраф в 
20-30 тыс. руб. Для предприятия, 
использующего «пальму», это 
несколько минут работы». Мо-
лочники считают, что для наве-
дения порядка в отрасли нужно 
поднимать штрафы до 2 млн 
руб., приостанавливать работу 
недобросовестных компаний 
до устранения нарушений или 
закрывать их на год, если нару-
шения повторятся.

Стоит отметить, что в со-
ветское время выдавленный 
из пальмовой древесины жир 
использовался в основном для 
производства мыла, но в 90-е 
годы этот не свойственный 
для россиян ингредиент нача-

ли использовать и в пищевой 
промышленности. Это было 
обусловлено тем, что приходи-
лось увеличивать ассортимент 
продукции, снижая ее себесто-
имость. Сейчас, в кризис, эта 
тенденция не менее актуальна.

Ряд специалистов уверены, 
что качественное пальмовое 
масло не так страшно, как его 
малюют. В нем содержатся ви-
тамины Е, А и коэнзим Q10, 
который несет молодость и 
энергию. На пальмовом масле 
хорошо жарить, потому что оно 
выдерживает высокие темпера-
туры и становится канцероген-
ным не так быстро, как подсол-
нечное. Однако все эти факты 
добавляют плюсы пальмовому 
маслу, если оно тонкой очистки 
и находится в жидкой фракции. 
Но такое масло дороже, чем 
более дешевая техническая 
фракция - стеариновая (через 
пальмовое масло пропускают 
водород, и оно становится твер-
дым жиром). Вообще-то такое 
масло используется для изго-
товления мыла, свечей и смазы-
вания прокатного металлурги-
ческого оборудования, но, как 
утверждают некоторые специ-
алисты, нередко техническое 

масло под видом пище-
вого используется и для 
приготовления продук-
тов. Попадая в организм 
и не плавясь, этот жир, 
как пластилин, залепляет 
клеточные мембраны и 
сосуды, вызывая сердеч-
но-сосудистые заболева-
ния, диабет, онкологию и 
болезнь Альцгеймера.

Как бы там ни было, 
в России, как и во мно-
гих странах мира, весь-

ма активно используют паль-
мовое масло в производстве 
продуктов. Хотя властям не 
мешало бы принять законы, 
которые заставили предпри-
ятия хотя бы четко маркиро-
вать товары, его содержащие, 

и запретить использовать в 
производстве сыра, творога 
и молока «пальмовые» до-
бавки. Пока у законодателей 
руки до этого не дошли, но 
на днях Минсельхоз выступил 
с предложением внести в за-
кон о торговле поправки, по 
которым магазинам будет за-
прещено выставлять на одном 
прилавке так называемые мо-
локосодержащие продукты 
рядом с настоящими молоком, 
сметаной и творогом.  Для 
всевозможных «йогуртеров», 
«спредов» и «сметанок» торго-
вым сетям придется выделять 
отдельные полки. Что делать с 
«кондитеркой», которая тоже 
активно использует «пальму», 
вопрос открытый.

Елена Хакимова

По данным Федеральной 
таможенной службы, в 
2014 г. в Россию было 
импортировано 706 тыс.
тонн пальмового 
масла. Даже без 
учета выросшего на 
37% за первые два 
месяца 2015 года 
импорта этого продукта 
получается, что каждый 
россиянин, включая 
стариков и младенцев, 
употребляет в год 
4,8 кг экзотического 
жира, который 
сегодня повсеместно 
встречается практически 
во всей молочной 
и кондитерской 
продукции, в детском 
питании и ресторанах 
фастфуда.

РОССИЯНИН СЪЕДАЕТ
В ГОД ДО 5 КГ

ПАЛЬМОВОГО ЖИРА?

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ, ПАЛЬМОВЫЕ БЕРЕГАМОЛОЧНЫЕ РЕКИ, ПАЛЬМОВЫЕ БЕРЕГА

Начало и середина мая ознаменовались проверками 
молочной продукции. Заключения экспертов 
неутешительные: чуть ли не половина всей 
«молочки» не отвечает качеству и от души сдобрена 
дешевыми добавками, которые делают продукты 
неудобоваримыми.

В составе настоящего масла может 
быть только пастеризованное 
молоко/сливки, иногда сахар, 
соль. Опустите кусочек сливочного 
масла в стакан с горячей водой. 
Если растаяло равномерно - 
настоящее, если разделилось на 
хлопья - сделано из растительного 
жира. Правильное масло 
практически без запаха.
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Впервые в истории Россия 
примет чемпионат мира по 
вод ным видам спорта. Одно из 
главных событий года с участи-
ем спортсменов из более чем 
180 стран пройдет в Казани с 24 
июля по 9 августа. Уникальной 
особенностью Казани-2015 ста-
нет проведение соревнований 
по плаванию и синхронному 
плаванию в бассейнах, которые 
будут установлены на поле фут-
больного стадиона.

- Я полностью удовлетворен 
ходом подготовки и убежден, 
что чемпионат мира в Каза-
ни станет лучшим в истории, 
- подчеркнул президент FINA 
Хулио Маглионе на недавней 
встрече с министром спорта 
Виталием Мутко.

Монтаж бассейнов на «Ка-
зань Арене» начался 18 мая и 

будет завершен до 10 июля. Та-
ким образом, «Казань Арена» 
объединит крупнейшие спор-
тивные форумы - помимо чем-
пионата мира по водным видам 
спорта на ней проходили цере-
монии открытия и закрытия 
Универсиады-2013, а в 2018 году 
она примет матчи чемпионата 
мира по футболу.

Подготовку к чемпионату 
мира сборные России по вод-
ным видам спорта ведут в на-
стоящей лаборатории побед 
- на базе «Озеро Круглое», раз-
витие которой осуществляется 
по Федеральной целевой про-

грамме «Развитие физической 
культуры и спорта в Российской 
Федерации на 2006-2015 годы».

- Для нас «Озеро Круглое» 
- это основной дом, где мы про-
водим больше 300 дней в году. 
На базе есть все необходимое 
для работы и восстановления, 
здесь нам всегда рады, - отмеча-
ла главный тренер сборной Рос-
сии по синхронному плаванию 
Татьяна Покровская. Пожалуй, 
именно ее подопечные станут 
главными забойщиками сбор-
ной России в Казани-2015.

- «Озеро Круглое» - это уни-
кальный спортивный центр. 

Таких условий для прыгунов в 
воду, как там, нигде в мире боль-
ше нет. Даже у китайцев! - рас-
сказал олимпийский чемпион 
по прыжкам в воду Илья Заха-
ров.

Пока на «Казань Арене» 
ведутся последние приготовле-
ния, остальные объекты прини-
мают тестовые соревнования. 
21 мая в Казани завершился 
чемпионат России по прыжкам 
в воду. В самом ожидаемом виде 
программы - прыжках с трех-
метрового трамплина - Евге-
ний Кузнецов обыграл самого 
Илью Захарова.

- Оба показали на чемпио-
нате России самые сложные 
программы в мире, но Кузнецов 
был чуть точнее в исполнении, 
- подчеркнул главный тренер 
команды Олег Зайцев.

Большая часть инфраструк-
туры, которая будет задейство-
вана при проведении чемпиона-
та мира - 2015, была построена 
в Казани к летней Универсиа-
де-2013. Помимо этого по Фе-
деральной целевой программе 
«Развитие физической культу-
ры и спорта в Российской Фе-
дерации на 2006-2015 годы» в 
Татарстане финансировалось 
строительство бассейнов в Сар-
манове, Менделеевске и Чисто-
поле. Всего при поддержке из 
федерального бюджета в 2008-
2014 годах в регионах было от-
крыто 64 бассейна.

Наталья Симонова

Коварство этой болезни 
заключается в том, что она 
прогрессирующая. С каждым 
годом здоровье Саши ухудша-
ется, снижаются его физиче-
ские возможности.

Безбарьерная 
щитовая

Подъезд Александра Попо-
ва мы опознали сразу - по не-
привычно большому желтому 
пандусу. Обычно эти приспо-
собления не так приметны. Их 
пристраивают где-то сбоку от 
основной лестницы и зачастую 
под неправильным наклоном. 
«Пандус имени Попова», по 
уверению соседей, - чрезвычай-
но удобный. Им сейчас поль-
зуются и молодые мамы с ко-
лясками, и женщина, которой 
недавно из-за сахарного диабе-
та ампутировали ступню. В са-
мом подъезде еще один пандус. 
Чтобы не загораживать лест-
ничный спуск, его специально 
сделали раскладным.

Александра мы нашли в 
электрощитовой. Небольшую 
комнатушку на первом этаже 
парень за свой счет переобо-
рудовал в спусковую площадку 
для инвалидов. Ра-
бочие установили 
там электроподъ-
емник, капитально 
отремонтировали 
стены и пол, трубы 
обшили гипсокар-
тоном, заменили 
старые фанерные 
двери на надежные 
противопожарные. 
В общей сложности 
переоборудование 
обошлось Попову в 200 ты-
сяч рублей. Деньги на ремонт 
Александр заработал сам.

- Зато теперь могу без по-
сторонней помощи выбираться 
на улицу. А вот этот транспорт 
мне еще предстоит освоить. - 
Саша показывает на электро-
скутер. - Пока до него руки не 
дошли. Но надеюсь, смогу на 
нем на работу ездить.

- В начале болезни я знал, 
что мне предстоит, поэтому, 
когда еще мог ходить, нашел 
деньги и сделал капитальную 

перепланировку квартиры. 
Соединил ванную с туалетом, 
убрал пороги, устранил бал-
конную перегородку, что выру-
чало меня, когда три года сидел 
в четырех стенах.

На борьбу с управляющей 
компанией ушли годы. Саша 
просил коммунальщиков обо-
рудовать его подъезд для ин-
валидов, а в ответ получал 
отписки: «Нет денег», «Нет 
технических возможностей». 
Единственные, кто откликнул-
ся на просьбу Попова, - чинов-
ники из районной управы. Они 

установили на первом этаже 
подъезда раскладной пандус. 
Но этого было недостаточно. 
Ведь выйти из подъезда на ули-
цу Саша по-прежнему не мог.

- Я собрал в интернете всю 
информацию по адаптации 
подъездов, заказал оборудова-
ние. Управляющей компании 
просто нужно было помочь с 
установкой, но она не пожела-
ла. Тогда я взял нашу с ней трех-
летнюю переписку, составил 
иск и в итоге победил, - вспоми-
нает Александр Попов.

«Для нас тогда началась 
новая жизнь», - говорит мама 
Саши Елена Кузнецова. Сын 
ее гордость и опора, никогда 
не сидел у нее на шее. Его отец 
погиб, когда Александру было 
всего четыре года. Помощи 
ждать было неоткуда.

- Сын всегда был самосто-
ятельным. 10 лет назад он сам 
с нуля создал первое предпри-
ятие по ремонту сотовых теле-
фонов. Сам выкручивался из 
сложных ситуаций. Сильный 
характер и сейчас его выру-
чает, - рассказывает Елена 
Андреевна. - Мы не знаем, 
сколько еще лет Саша сможет 
передвигаться. У него слабеют 
руки и ноги. Об операции даже 
не думаем, это слишком доро-
го, да и в эффекте не уверены. 
В свое время мужа проопери-
ровали - привязывали лопатки 
к ребрам, но не помогло. Саша 
держит меня на этом свете, 
благодаря ему я выжила после 
инсульта.

Цель - создать систему
После победы над комму-

нальщиками Саша твердо 
решил, что теперь его святая 
обязанность помогать таким 
же, как он, колясочникам. На-
чал ездить в другие города 
на семинары и выставки по 
безбарьерной среде, побывал 
на Паралимпиаде в Сочи, от-
дыхал в Таиланде, учился в 
Германии, а недавно ездил на 
лекцию знаменитого Ника 
Вуйчича.

- Теперь я знаю техноло-
гию создания пандусов, умею 
решать организационные во-
просы. Инвалиды из разных 
городов берут мои шаблоны и 
улучшают свой быт, - объясня-
ет Попов. - Хочу добиться, что-
бы каждый человек, оказав-
шийся в инвалидной коляске, 
не проходил круги ада, обе-
спечивая себе безбарьерную 
среду. Для этого нужна специ-
альная программа по адапта-
ции жилого фонда. В регионах 
выделяются большие суммы 
на это, но колясочники их не 
видят, многим сложно, а не-
которым вообще невозможно 
выйти из собственного подъ-
езда. Пандусы и подъемники 
должны быть в домах, магази-
нах, транспорте и театрах.

Александр создал в Воро-
неже фирму, которая помогает 
архитекторам и предприни-
мателям возводить и рекон-
струировать здания с учетом 
потребностей людей с огра-
ниченными физическими воз-
можностями. На протяжении 
2014 года Попов проконсуль-
тировал более 50 руководите-
лей организаций и столько же 
подрядчиков.

- Люди потоком идут. Теле-
фоны звонят, письма летят. У 
любого человека мозги заки-
петь могут от такого ритма. 
Я вижу, как сыну тяжело, но в 
то же время он занят работой, 
которая вернула его к жизни, - 
говорит мама Александра. - Он 
по 12 часов проводит на рабо-
те, да и дома не отдыхает.

Идеальный дом
В апреле этого года Попов 

открыл учебно-ресурсный 
центр «Доступная среда». Ре-
монт сделали в рекордно ко-
роткие сроки - за несколько 
месяцев. На переделку обыч-
ной трехкомнатной квартиры 
в безбарьерный дом ушло 2,5 
млн рублей.

- Часть суммы дал област-
ной департамент труда и соц-
защиты. Добавили деньги, за-
работанные нашей фирмой 
на производстве специального 
оборудования и табличек. И 
вложил свои 450 тысяч рублей, 
- перечисляет Александр По-
пов.

Театр начинается с вешал-
ки, а детище Попова - с трех-
уровневого пандуса. Угол 
его наклона - пять градусов, 
именно столько требуется по 
стандартам для комфортного 
подъема и спуска колясочни-
ка. Поручни пандуса выкра-
шены в ярко-желтый цвет, 
чтобы его мог заметить пло-
ховидящий человек, а кнопка 
рядом с лестницей поможет 
вызвать администратора. Над-
пись на табличке дублируется 
шрифтом Брайля, на полу нет 
порогов, которые так мешают 
колясочникам, а вместо тяже-
лых доводчиков на входной 
двери - магнитный держатель.

Внутри центра тоже все на 
высшем уровне. Даже оранже-
вый диван в холле выбран не 
случайно - его цвет помогает 
слабовидящим ориентиро-
ваться в помещении. В туале-
те, как и на улице, есть кноп-
ка вызова администратора 
на случай, если инвалид упал 
или не может самостоятельно 
вый ти из комнаты. На кухне 
все бытовые приборы распо-
ложены на доступной высоте...

Перед нашим уходом Саша 
рассказал о своей соседке с 
первого этажа - единственном 
человеке, строящем ему коз-
ни. После установки электро-
подъемника в щитовой она 
писала в МЧС и жилищную 
инспекцию - просила запре-
тить пользоваться подъемни-
ком, а «вдруг инвалид устроит 
замыкание в щитке и пожар в 
подъезде».

Александр на нее не обижа-
ется, хотя порядком устал от 
проверяющих комиссий. Ведь 
не исключено, что когда-ни-
будь в глубокой старости ей 
самой придется пользоваться 
установленным Сашей обору-
дованием.

Елена Миннибаева,
фото Михаила Кирьянова

Несмотря на тяжелое наследствен-
ное заболевание, Александр побы-
вал на Паралимпиаде в Сочи, отды-
хал в Таиланде, учился в Германии, 
а недавно ездил на лекцию знаме-
нитого Ника Вуйчича.

КСТАТИ

ИНВАЛИД сам создает 
безбарьерную среду

К ЧЕМПИОНАТУ МИРА 
готовимся в лаборатории побед

Колясочник 
из Воронежа 

Александр Попов 
открыл центр, 

в котором обучает 
коммунальщиков, 

строителей 
и чиновников 

заботиться 
об инвалидах.

К этому 35-летнего 
Александра Попова 

подтолкнула 
собственная болезнь -

атрофия мышц. 
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Неожиданный «сюрприз»  
преподнесли австралийские 
ученые. Суперпопулярное ле-
карство - парацетамол - оказа-
лось неэффективным в лече-
нии болей в спине и суставах.

Наряду с аспирином, аналь-
гином, ибупрофеном и другими 
так называемыми нестероид-
ными противовоспалительны-
ми средствами (НПВС) это одно 
из самых популярных обезбо-
ливающих лекарств. Еще все 
эти препараты используют для 

снижения температуры при 
простуде. Спектр болей, при 
которых их используют, очень 
широк, и, конечно, их назнача-
ют при самых разных пораже-
ниях суставов и позвоночника.  
Интересно, что в эффективно-
сти всех перечисленных НПВС 
врачи не сомневаются. Почему 
тень пала только на парацета-
мол? Несмотря на то что он ис-
пользовался наряду с другими 
обезболивающими препарата-
ми, парацетамол существенно 

отличается от них по действию. 
Он только снимает боль и сни-
жает температуру, а НПВС до-
полнительно обладают проти-
вовоспалительным действием. 
А при болях в суставе и спине 
почти всегда важную роль игра-
ет воспалительный процесс. И 
его ослабление крайне необхо-
димо. Парацетамол помочь в 
этом не может, он влияет лишь 
на боль. И этого бывает недо-
статочно.

Другой недостаток параце-
тамола - легкая возможность 
передозировки и как следствие 
- серьезное поражение печени. 
А учитывая, что боли в суставах 
обычно требуют длительного 
лечения, риск таких передози-
ровок существенно возрастает.

О.Д.

НОВАЯ ПРАВДА О СТАРОМ ЛЕКАРСТВЕ

Для молодых 
и амбициозных 

менеджеров это вопрос 
не праздный. Далеко 

не в каждом офисе есть 
кафе или столовая. 

На ежедневный обед 
в ресторане средства 
есть далеко не у всех. 

Питаться в ближайшей 
забегаловке уже 

не престижно, 
в фастфуде - вредно. 

Что делать?
Многие, насмотревшись ре-

кламы, ежедневно заваривают 
«супчик дня» или заливают 
кипятком еще какой-нибудь 
«дожирак». Что представляют 
собой такие супы, лапша, каши 
и прочие блюда быстрого при-
готовления? Давайте к ним при-
смотримся.

Кусочек мяса 
под микроскопом

Может быть, они не так и 
плохи? Ведь не сухомятка, го-
товятся быстро, посуду мыть не 
надо. А иногда в них даже попа-
даются кусочки мяса. Давайте с 
этого мяса и начнем. Представь-
те, что у вас дома завалялся ма-
ленький кусочек сухого мяса, 
очень похожий на тот, который 
присутствует в упаковке не-
которых таких супов и вторых 
блюд. И вот вы пытаетесь сами 
сделать на его основе первое 
или второе блюдо. Что полу-
чится? Очевидно, что вкус у 
него будет специфический.

Откуда же берется вкус у 
всех этих блюд в пластмассо-
вых коробочках, баночках и ми-
сочках? Конечно, этот вкус не 
для гурманов, но в нем действи-
тельно есть что-то мясное. Про-
сто этот крохотный кусочек 
мяса, убитый обезвоживанием 
и присутствующий в некоторых 
самых дорогих упаковках, реа-
нимирован. Каким образом? К 
нему добавлен усилитель вкуса. 
Обычно это глютамат натрия 
или близкие к нему вещества. 
Они способны придать вкус не 
только «убитому» мясу, но еще 
птице, рыбе, грибам и даже ку-
сочкам сои. В любом из блюд 
быстрого приготовления глю-
тамата полно.

Фокусы вокруг 
глютамата

Производители продуктов, 
добавляющие этот глютамат 
куда угодно, уверяют всех в 
его безвредности. Вот их дово-
ды: глютамата полно в любом 

мясе, ведь эта аминокислота 
входит в состав природных бел-
ков и каждый человек, питаясь 
мясом, потребляет ее немало. 
Согласитесь, эта версия звучит 
убедительно. Но это только на 
первый взгляд, дьявол кроется 
в деталях: природный глютамат 
в мясе отличается от того, ко-
торый добавляют в продукты 
производители.

Во-первых, в усилителе вку-
са всегда присутствуют при-
меси, образующиеся при его 
производстве. И часто это кан-
церогенные вещества вроде 
хлорпропанола и гетероцикли-
ческих аминов. Во-вторых, при-
родный глютамат отличается 
от искусственного, как левая 
рука от правой. И это влечет за 
собой очень серьезные послед-
ствия. Как нельзя надеть пра-
вую перчатку на левую руку, так 
и ферменты не могут включить 
в обмен веществ искусственный 
глютамат - они заточены толь-
ко на натуральные природные 
молекулы. В результате это ве-
щество не может использовать-
ся для строительства белков в 
нашем организме.

Более того, ученые подо-
зревают, что оно может играть 
негативную роль, способствуя 
развитию многих заболеваний. 
Лучше всего изучена его роль 
в развитии глаукомы - тяжелой 
болезни, приводящей к потере 
зрения. Это сделали японские 
ученые из Университета Хиро-
саки. И это не случайно - япон-
цы потребляют очень много 
глютамата и очень часто бо-
леют глаукомой. Занимаются 
этой проблемой и в России. На-

шими офтальмологами тоже 
было доказано, что глютамат 
играет отрицательную роль в 
развитии глаукомы: это веще-
ство запускает в сетчатке глаза 
апоптоз - запрограммирован-
ную гибель клеток. Медики 
даже разработали методы ле-
чения этого процесса, стараясь 
затормозить его, используя в те-

рапии антиоксиданты 
и другие препараты.

Мозг 
под прицелом

Похожим образом 
глютамат ведет себя 
и в мозге. Хорошо из-
вестно, что он играет 
большую роль в раз-
витии болезней, при которых 
постепенно разрушается мозг и 
нарушается мышление. Медики 
называют их нейродегенера-
тивными, и самые известные 
из них болезни Альцгеймера и 

Паркинсона. Поскольку глю-
тамат участвует в передаче 
нервных импульсов в мозге, 
его негативная роль при этих 
заболеваниях кажется вполне 
реальной. Многие специалисты 
считают, что глютамат может 
способствовать даже развитию 
главной болезни нашего време-
ни - ожирению. И в последние 
годы это подтвердилось в ис-
следованиях.

Есть люди, которые просто 
не переносят глютамат. При его 
потреблении у них бывают при-
ступы бронхиальной астмы или 
крапивница. А некоторые реа-
гируют на этот усилитель вкуса 
обычной головной болью.

И это не все претензии ме-
диков к «офисным» супам и 
кашам и другим продуктам с 
усилителями вкуса. В них прак-
тически всегда есть пищевая 
химия - добавки с индексом «Е». 
Как и глютамат, они неполез-
ны, а многим вредны. На них 
нередко бывают индивидуаль-
ные реакции, чаще всего в виде 
крапивницы. Во всех блюдах 
быстрого приготовления много 
соли и натрия, способствующих 
повышению давления, и деше-

вых неполезных жиров. И на-
конец, вместо мяса в них очень 
часто используют сою, в том 
числе и трансгенную. А о том, 
что соя не полезна мужчинам, 
мальчикам-подросткам и бере-

менным, мы уже неоднократно 
писали.

Лапша на оба 
ваших уха

Рассказав о так называемом 
мясе, мы не можем промолчать 
и о лапше. Что она представля-
ет собой?

Вот список ингредиентов, 
входящих в состав двух супер-
популярных марок лапши бы-
строго приготовления:

- мука пшеничная в/с, масло 
пальмовое, вода, соль, усили-
тель вкуса и аромата - глутамат 
(глютамат) натрия, загуститель 
- гуаровая камедь, разрыхли-
тели (двууглекислый натрий, 
карбонат калия), куркума, вита-
минный премикс (В

1
, В

2
, В

6
, РР, 

фолиевая кислота), краситель 
(тартразин);

- пшеничная мука в/с, пальмо-
вое масло, модифицированный 
крахмал, соль, лук сушеный, 
сушеная ламинария (порошок), 
клейковина, эмульгатор-за-
густитель, краситель бета-ка-
ротин, комплексная пищевая 
добавка-премикс, экстракт при-
правы.

А теперь сравните это с 
обычной лапшой и прочими 
макаронными изделиями. В 
лучших из них это пшеничная 
мука из твердых сортов пше-
ницы и вода, в худших - мука из 
мягких сортов пшеницы и тоже 
вода. И ничего более. Боль-
шинство приведенных выше 
пищевых добавок в составе 
лапши нужны, чтобы ее мож-
но было приготовить быстро, 
просто залив горячей водой. 
Структура такой лапши более 
рыхлая, это делают разрыхли-
тели и эмульгаторы. В резуль-
тате она легче переваривается, 
усваивается и, следовательно, 
гораздо сильнее способствует 
увеличению веса.

Где выход?
Даже если в офисе нет сто-

ловой и нет возможности гото-
вить, можно питаться полезно и 
вкусно. Вот рецепт простого, но 
полезного и вкусного обеда, ко-
торый можно принести с собой 
на работу, приготовив его дома:
1-2 бутерброда, сделанных с 

хлебом из муки грубого помола 
или цельнозерновым и с чем-
нибудь мясным, сыром или ры-
бой; 

овощи и зелень;

 творог, йогурт или простоква-
ша с фруктами;

чай, кофе или минералка, мож-
но овощной сок (он полезнее 
фруктовых и ягодных).

Олег Днепров

СУП - В ОФИС!

«ШКОЛА ВАРИКОЗА»«ШКОЛА ВАРИКОЗА»
«Школа Варикоза» - социальный проект, основной задачей которого яв-

ляется повышение осведомленности населения относительно таких заболеваний, как 
варикозное расширение вен и хроническая венозная недостаточность.
Нам важно развеять сомнения и слухи, порожденные многочисленными немедицин-
скими источниками информации, а также научить пациентов правильно корректировать 
свой образ жизни, чтобы избежать осложнений варикозной болезни и существенно 
улучшить качество жизни.
В рамках бесплатного семинара ведущие специалисты - сосудистые хирурги, флебологи, 
эксперты по эстетической флебологии - отвечают на все актуальные вопросы пациентов.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

БЕСПЛАТНЫЕ СЕМИНАРЫБЕСПЛАТНЫЕ СЕМИНАРЫ

САНКТПЕТЕРБУРГ
«Школа Варикоза» на базе Дорожной кли-
нической больницы ОАО «РЖД» по адресу: 
пр. Мечникова, д. 27, конференц-зал, под 
руководством сердечно-сосудистого хирур-
га, заведующего отделением, к.м.н. Соньки-
на Игоря Николаевича проходит два раза 
в месяц по субботам в 12.00. Уточнить дату 
проведения «Школы Варикоза» и запи-
саться можно по следующим телефонам:
(911) 927-03-82 и (812) 458-38-38.

МОСКВА
«Школа Варикоза» на базе ЦКБ №2 им. Н.А. 
Семашко ОАО «РЖД» по адресу: м. «Бульвар 
Рокоссовского», Лосиноостровская улица, 
дом 43, конференц-зал, под руководством 
сердечно-сосудистого хирурга, д.м.н., главно-
го кардиолога ОАО «РЖД» Зудина Алексея 
Михайловича проходит два раза в месяц 
по субботам в 11.00. Уточнить дату проведе-
ния «Школы Варикоза» и записаться на нее 
можно по телефону (495) 762-69-62.
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КАК ИЗБЕЖАТЬ ПРОДУКТОВ 
С ГЛЮТАМАТОМ
Всегда читайте состав продукта 
на упаковке. Глютамат может 
встречаться в перечне ингредиентов 
под следующими названиями:

 глютамат натрия, калия, 
аммония или магния;
 глутамат натрия, калия, 
аммония или магния;
 Е621, Е622, Е623, Е624 
или Е625;
 Monosodium Glutamate;
 MSG;
 усилители вкуса.

НАША СПРАВКА

КАК ПИТАТЬСЯ НА РАБОТЕ, ЧТОБЫ И КАРЬЕРУ СДЕЛАТЬ,
И ЗДОРОВЫМ ОСТАТЬСЯ?

Когда болят 
суставы
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Материалы подготовил Степан Строев

Вторая ракетка мира 
Мария Шарапова (и 
первая - по популярности 
среди спортсменок на 
планете Земля) дала 
откровенное интервью, 
в котором поделилась 
своими 15 мудрыми 
мыслями.

Конечно, главной звездой 
«Ролан Гаррос» уже стал рос-
сийский теннисист Михаил 
Южный, который играл так не-
удачно, что 11 раз ударил себя 
ракеткой по голове, нанес трав-
му и снялся с турнира. Но все-
таки Шарапова будет защищать 
свой титул чемпионки, поэтому 
весь Париж будет смотреть на 
Машу. Впрочем, как всегда. А 
вот что длинноногая блондинка 
рассказала всему миру.

 Вы даже не знаете, какая 
я неуклюжая. Вне корта по-
стоянно натыкаюсь на какие-
то вещи и предметы. А мо-
жет, слишком много думаю о 
какой-то большой цели и не 
замечаю мелочей под ногами.

 Когда нет матчей и трени-
ровок, я люблю заниматься сво-
им бизнесом. Всегда ищу какие-
то идеи и проекты, как сделать 
лучше бренд Sugarpova (Мария 
выпускает серию сахарных 
конфеток). Может, поэтому и 
натыкаюсь на предметы?

 Люблю заглядывать в рус-
ский ресторан «Мари Vаnnа». 
Чаще всего заказываю борщ и 
вареники с вишней.

 А вот вкус водки не пере-
ношу! Водка годится только в 
коктейли. Но глушить ее в чи-
стом виде? Никогда в жизни!

 Самое хорошее в путеше-
ствиях - они выводят меня из 
зоны комфорта. Однажды в 
Токио я брела по улице и сомне-
валась, что иду куда нужно. Ну 
а как спросить дорогу, если там 
совсем не популярен англий-
ский язык? И как вы понимаете, 
я выбралась из того лабиринта.

 Я много летаю и позво-
ляю себе арендовать частные 
самолеты. Считаю, что это 
одна из самых выгодных инве-
стиций в моей карьере.

 Обязательно в самолет 
беру любимый кашемировый 
шарф, который можно исполь-
зовать как одеяло. Еще всегда 
беру шумоподавляющие науш-
ники и крем для рук, потому что 
они иногда сохнут.

 Люблю коллекциониро-
вать произведения современно-
го искусства. В поездках всегда 
заглядываю в местные галереи. 
Самое крутое, что у меня есть, - 
литография Пикассо, которую 
я приобрела в Лондоне. 

 Ненавижу беспорядок. 
Всегда хочу иметь минимум 
вещей. Не люблю собирать 
сувениры.

 Когда я путешествую, 
то люблю фотографировать. 
Творчески выражаю себя с 
помощью фотографии. Я - по-
клонница Blackberry. Простой 
и надежный телефон. А еще 
у него лучшая клавиатура из 
всех, что я видела.

 Последний отпуск я 
провела на Филиппинах - на 
курорте Аманпуло, что на 
острове в море Сулу. Когда у 
меня есть время для отдыха, 
то выбираю такое место, где 
ни разу не была.

 А вообще океан гораздо 
круче, чем горы или пустыни. 
Люблю отдыхать на природе, 
где очень тепло.

 Идеальный отдых - это 
лежать на пляже, заниматься 
йогой на рассвете, пить коко-
совое молоко.

 Я всегда путешествую 
с чемоданом, который впер-
вые приобрела 15 лет назад. 
Теперь такие уже не выпуска-
ются. Но одна фирма делает 
эту модель специально для 
меня.

 Мой любимый попутчик 
- это моя собака. Но все же не 
беру ее за пределы страны. 
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Завершился хоккейный 
сезон, и началась 
раздача слонов. Но 
все происходит очень 
странно. Чемпиона у 
нас два - ЦСКА и СКА, 
бронзовые медали тоже 
вручают в хаотичном 
порядке, парад победы 
проходит в Санкт-
Петербурге, а на прием 
в Кремль идут в Москве. 

Раньше ведь как было? 
Завоевал Кубок Гагарина - 
ты чемпион по версии Кон-
тинентальной хоккейной 
лиги. Вдобавок победитель 
получает золотые медали 
первенства России от Феде-
рации хоккея России (ФХР).

И все, никаких вопросов.
Но этот сезон назвали 

экспериментальным, решив 
перед его стартом, что «зо-
лото» от ФХР теперь будет 
вручаться по итогам регуляр-
ного чемпионата. Логика в 
том, что в финал Кубка Гага-
рина-2014 вышел пражский 
«Лев». И что же, теперь золо-
тые медали чемпионата Рос-
сии отдать... чехам? Хорошо, 
что в финальной серии побе-
дил магнитогорский «Метал-
лург», избавив от логической 
казуистики.

Ну ладно, решили так ре-
шили.

Регулярный чемпионат 
выиграл ЦСКА. Все восклик-
нули: «Впервые с 1989 года 
московские армейцы заво-
евали «золото» чемпионата 
страны! Это наследники ве-
ликого Виктора Тихонова. Да 
здравствует наша команда!»

Все бы здорово, но в полу-
финале плей-офф случилось 
эпическое, когда ЦСКА вел 
3-0 в серии со СКА, но про-
играл четыре раза подряд. В 
итоге Питер впервые в исто-
рии завоевал Кубок Гагарина.

И что получается?
В субботу с помпой про-

шел парад победы в Санкт-

Петербурге. Собралось море 
людей - 150 тысяч человек. 

А в воскресенье в Москве 
встречу с болельщиками 
устроил ЦСКА. Собралась 
пара тысяч преданных по-
клонников. На трибуне был 
растянут плакат: «Чемпионы 
страны». Все ждали, что ар-
мейцам вручат золотые меда-
ли. Но им раздали... «бронзу». 
Оказывается, есть еще медали 
от КХЛ: «золото» взял СКА, 
«серебро» - проигравший в 
финале «Ак Барс», «бронза» 
досталась полуфиналистам - 
ЦСКА и «Сибири».

Ну а в понедельник ЦСКА 
собирался идти на прием в 
Кремль, где команду награ-
дили бы «золотом», причем 
СКА там и в помине не было. 
И все это странно уже пото-
му, что во всех видах спорта 
всех развитых стран прези-
дент обычно принимает у 
себя чемпиона.

А у нас, получается, «зо-
лото» регулярного чемпио-
ната перевесило Кубок Гага-
рина, который лига усердно 
раскручивала много лет.

Хорошо, что в будущем се-
зоне в хоккее вернутся к ста-

рой схеме, и мы обойдемся без 
этого помпезного маразма. А 
то даже эксперты сходят с ума. 
Посмотрите, что пишет обо-
зреватель Алексей Шевчен-
ко: «С этими награждениями 
команд настоящая путаница 
получается. На праздничной 
церемонии ЦСКА крикну-
ли «Мы - чемпионы», а затем 
принялись вручать бронзовые 
медали. Но ведь совсем недав-
но бронзовые медали получи-
ла «Сибирь».

И что праздновали на Нев-
ском проспекте, если чемпи-
оны собрались на Ленинград-
ском? Нет-нет, хватит это 
делать. Победитель должен 
быть один - обладатель Кубка 
Гагарина. Вручать надо Ку-
бок континента, может быть, 
какие-то жетоны за победу в 
дивизионе. Вот и хватит. А то 
будет получаться нелепица. 
Кстати, разговаривал с игро-
ком «Ак Барса», спросил, когда 
им будут вручать «серебро», но 
услышал, что такие праздники 
у них не отмечаются. И это от-
личная позиция. Есть Кубок, а 
есть проигравшие».

Да-да, чемпион должен 
быть только один!

Стоит ли радоваться силе 
российского кулака или со-
перник оказался откровен-
ным «мешком»? Было дело, 
что Майк Перес сбегал с 
острова Свободы. Но его 
изловили на одной лодке с 
мексиканцами да вернули на 
Кубу, где посадили в каталаж-
ку. Может быть, именно там 
Перес испещрил свое тело 
жуткими и безвкусными тату-
ировками. Но когда предста-
вилась вторая возможность, 
Майк снова поплыл и попал в 
заложники к пиратам.

И можете себе предста-
вить, что Майка Переса выку-
пил его будущий промоутер, 
а также помог с ирландским 
гражданством. И вот теперь 
Перес - уважаемый человек в 
Европе, и в его честь в Москве 
играет гимн его новой стра-
ны. А эксперты даже рассуж-

дают, есть ли шансы у Майка 
в поединке с самим Алексан-
дром Поветкиным. 

Но шансов не оказалось - 
Поветкин мощным ударом 
отправил соперника на пол 
уже на 91-й секунде. Перес 
выглядел настолько жалко, 
что за него стало обидно. А 
также чувство горечи было 
за всех зрителей, которые 
потратили немалые деньги, 
пришли на шоу, но главный 
поединок длился меньше, 
чем поход в туалет.

- Я и сам не думал, что все 
случится так быстро, - пожал 
могучими плечами богатырь 
Александр Поветкин. - И что 
теперь делать? Я же хотел хо-
рошую практику получить. А 
теперь нужно на лапах дора-
батывать, чтобы куда-то деть 
накопившуюся энергию. Так-
тика у меня была простой - 

неспешно поработать с этим 
Пересом. Он мог кинуться 
на меня с первых же секунд 
или ввязаться в техничный 
размеренный бой. Но вместо 
этого он просто упал...

От обычного тычка в 
лицо Майк Перес завалился 
как куль с картошкой.

Поветкин после этой по-
беды получил право на ти-
тульный поединок с чемпи-
оном мира по версии WBC 
Деонтеем Уайлдером.

В тот же день россиянин 
чемпион WBC в первом тяже-
лом весе 35-летний Григорий 
Дрозд также досрочно рас-
правился с 29-летним поляком 
Лукашем Яником и защитил 
чемпионский титул. Григорий 
провел великолепный, тех-
нический бой. Он и ударить 
может, и хорошо двигается, а 
самое главное, он всегда мо-
жет подстроиться к соперни-
ку и правильно повести себя в 
конкретной ситуации. Дрозд - 
опытный боксер и настоящий 
чемпион, считает промоутер 
Андрей Рябинский.

Как Поветкин уложил
беглеца с острова Свободы

А кто у нас чемпион -
ЦСКА или СКА?

Мария Шарапова:
водку в чистом виде
не переношу!

Российский боксер Александр Поветкин провел 
самый короткий поединок в своей карьере, 
уже на 91-й секунде уложив на ринг кубинского 
ирландца Майка Переса. 
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Готовы ли вы 
раз за разом 
пересевать 
огуречные 
семена, пока 
не дождетесь 
ростков? А 
ведь такое, 
увы, случается 
нередко. Но 
можно сразу 
получить дружные 
всходы, если 
воспользоваться 
нашими 
советами.

Импульс к росту
Для посева идеальны са-

мые крупные и набухшие 
семена. Лучшие можно ото-
брать с помощью теста на 
жизнеспособность, который 
к тому же ускоряет прорас-
тание и укрепляет иммунитет 
будущих питомцев.

1. Приготовьте настой ро-
машки аптечной: 2-3 чайные 
ложки сухих соцветий на 30 
минут залейте горячей во-
дой в заварочном чайнике и 
укройте его. Настой остудите 
до 30°С, процедите и перелей-
те в прозрачный стакан.

2. Опустите в него семена 
огурцов на 12 часов.

3. Удалите все всплывшие се-
мена. Они либо бесплодны, либо 
имеют ущербный зародыш.

4. Выньте те, что опусти-
лись на дно стакана, и слегка 
подсушите.

5. Уложите семена на 
увлажненную салфетку в 
плоской емкости, укройте 
пленкой и уберите в теплое 
темное место. Они готовы к 

посеву при появлении неболь-
ших корешков.

Недешево, 
но... практично

Для рассады купите новый 
питательный грунт специаль-
но для огурцов, богатый орга-
никой, и одноразовые торфо-
перегнойные стаканчики.

Это дороже, чем использо-
вать старый грунт и отмывать 
пластиковые емкости с про-
шлого года, но зато гаранти-
рованно избавит рассаду от 
болезней.

Торфяные стаканчики 
практичны. Во-первых, при 
пересадке рассады не повреж-

даются корешки, так как зем-
ляной ком не тревожат. Во-
вторых, торфоперегнойная 
емкость быстро разлагается в 
почве и не мешает образова-
нию новых корней.

Высевайте в каждый 
стаканчик по 2-3 се-
мени, присыпая 
грунтом на 1,5-2 
см. При появ-
лении всхо-
дов удаляйте 
о т с т а ю щ и е 
в развитии 
ростки, остав-
ляя в горшоч-
ке один, самый 
сильный. Рассаде 
в начале жизненно-
го пути требуется мно-
го места.

Некоторые любят 
погорячее

Уроженцам тропических 
стран для появления всходов 
необходимы тепло и высо-
кая влажность воздуха: огур-

цы лучше всего растут 
при температуре воз-
духа 25-30°С, а почвы 
- 20-25°С. В холодном 
грунте корни быстро 
отмирают и растение 
погибает. Для профи-
лактики поливайте 
грунт только теплой 
водой (30°С).

Сохранить влаж-
ность поможет укры-
тие - полиэтиленовая 
пленка. Держите пи-
томник под «колпа-
ком» примерно не-
делю. Влажный и 
насыщенный углекис-

лотой воздух обеспечит нуж-
ный микроклимат. Ежедневно 
приоткрывайте мини-парник 
на пару минут для проветрива-
ния, это предупредит развитие 
болезней.

Час икс
Высаживать огуречную 

рассаду совсем не обязатель-
но в теплицу, можно и в от-
крытый грунт. Для этого 
нужны раннеспелые и устой-
чивые к болезням и вредите-
лям сорта и гибриды: Заку-
сочный, Любимчик, Аякс F1, 
Барвина F1, Барон F1, Кре-
пыш F1.

Чтобы быстрее насла-
диться вкусом собственных 

огурцов, лучше высаживать 
крепкую рассаду, у которой 
сформировались 2-3 настоя-
щих листочка, а корневая си-
стема достигла дна емкости. 
Как только минует угроза 
заморозков, а дневная темпе-
ратура перестанет опускаться 
ниже 15°С, начинают пересад-
ку в открытый грунт. Обычно 
в Подмосковье такие погод-
ные условия устанавливаются 
после 10 июня. Если же ночи 
холодные, растения нужно на 
время прикрыть пленкой на 
съемном каркасе.

Место назначения
У растений отменный ап-

петит, поэтому им нужна пи-
тательная почва. Ее удобря-
ют перепревшим навозом, 
а сверху насыпают компост. 
Сделайте в нем ямки через 
каждые 50 см и высаживайте 
в них рассаду, заглубив до се-
мядольных листочков.

Огурцы влаголю-
бивы, но слишком 

обильно поли-
вать их не стоит, 
так как застой 
влаги прово-
цирует болез-
ни. При по-
садке рассады 
в каждую лун-

ку добавьте 
по 1-2 л воды. 

В дальнейшем в 
жаркую солнечную 

погоду огурцы увлаж-
няют ежедневно. До начала 
цветения расход воды состав-
ляет 5-10 л на 1 м2 грядки.

Воду используют теплую 
(20-25°С), холодный душ рас-
тениям противопоказан. Хо-
роша дождевая, собранная в 
бочках вода. В ней есть ми-
кроэлементы, необходимые 
для правильного развития 
растений.

Навстречу солнцу
Выращивать огурцы в от-

крытом грунте удобнее, чем в 
теплице. Она обычно невысо-
кая, и обильно плодоносящим 
гибридам в ней бывает не-
комфортно.

В открытом грунте ничто 
не мешает выращивать огур-
цы на шпалере, потому что 
нет ограничений по высоте. 
Для огурцов это идеально, 
ведь они тянутся к солнцу, 
подставляя под лучи листву, 
в прохладной тени которой 
нравится прятаться плодам. 
В вольных условиях получа-
ют наиболее высокий урожай 
вкусных зеленцов.

Обустроить шпалеру про-
сто. Пока растения еще ма-
ленькие, вбейте в почву 
несколько высоких раздваи-
вающихся на конце кольев. 
На посадочную полосу дли-
ной 4 м нужно 3-4 штуки. На 
вилку-рогатку уложите длин-
ную палку и привяжите ее 
проволокой. К ней прикрепи-
те шпагат и опустите к земле. 
Когда у растений сформиру-
ются 5-6 листов, подвяжите 
стебли. И огурцы направятся 
вверх.

Виктория Родионова,
кандидат биол. наук

ОГУРЦЫ:ОГУРЦЫ: 
КРЕПКОЕ РАСТЕНИЕ ИЗ КАЖДОГО СЕМЕНИКРЕПКОЕ РАСТЕНИЕ ИЗ КАЖДОГО СЕМЕНИ
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Огуречные 
грядки можно раз-

местить возле укропа. 
Он защитит огурцы от 

мучнистой росы и ускорит 
их развитие. А вот такие 
соседи, как редис, раз-

ные капусты, томаты, 
огурцам не нра-

вятся.

На родине, в Индии, дикие огур-
цы нередко используют для жи-
вых изгородей. Растения быстро 
разрастаются и создают тень. 
Воспользуйтесь этим опытом 
- окружите беседку грядками с 
огурцами. Они быстро оплетут 
опору, скроют вас от любопыт-
ных взглядов соседей и подарят 
замечательные на вкус плоды, 
которые во время трапезы в бе-
седке всегда будут под рукой.
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ИЗДАТЕЛЬСКОГО
ДОМА

«МИР НОВОСТЕЙ»
8 (925) 505-13-34
E-mail:press@mirnov.ru

PR-ОТДЕЛ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горбунок. 5. Набоков. 8. Антонио. 9. Таверна. 10. Ка-
пуста. 12. Рыдание. 13. Нападки. 16. Единение. 19. Хам. 20. Сечение. 23. На-
бат. 25. Кросс. 27. Штанга. 29. Игла. 30. «Твикс». 31. Сабо. 32. Краковяк. 34. 
Товар. 36. Исцеление. 39. Блажь. 41. Чемпионат. 44. Обвес. 45. Юта. 46. Акт. 
47. Возраст. 50. Монахиня. 52. Абордаж. 54. Абдулов. 55. Идефикс. 58. Свя-
тоша. 59. Треплев. 60. Ящерица. 61. Обезьяна. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горожа-
не. 2. Карканье. 3. Степ. 4. Снос. 5. Нотариус. 6. Обещание. 7. Владение. 11. 
Уфа. 14. Пехотинец. 15. Дамокл. 17. «Илиада». 18. «Нана». 21. Чистотел. 22. 
Нагиев. 24. Бабкина. 26. Распе. 28. Гвоздика. 33. Ребе. 35. Альт. 37. Лоб. 38. 
Ибсен. 40. Жюри. 42. МАЗ. 43. Тавро. 44. Отвод. 47. Вакансия. 48. Редуктор. 
49. «Травиата». 50. Мужество. 51. Яковлева. 53. РАФ. 56. Елей. 57. Июль. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №21(1117)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пара армейских батарей. 2. 
Геральдический конь с бивнем. 3. Сэнсэй для индуса. 4. Венец свя-
того на иконе. 5. Летняя обувь. 6. Львиное Сердце для Ричарда I. 7. 
«Подстрекательство» перед выборами. 11. Число толстяков в произ-
ведении Олеши. 14. Диетическое ограничение в еде. 15. Абориген 
Душанбе. 17. Духовный наставник иудеев. 18. Валюта Германии и 
Италии. 21. Знаток юридических наук. 22. Анализ полетов. 24. Пер-
вый месяц зимы. 26. Пшеничный белый хлеб. 28. Школьная раз-
девалка. 33. Азиатское яблоко на варенье. 35. … Алибасов, про-
дюсер. 37. Защитный портовый волнорез. 38. Воительница д’Арк. 
40. Сталинский нарком внутренних дел. 42. Господин со злотыми в 
кармане. 43. Автор сказки «Конек-Горбунок». 44. Пирожное с кре-
мом. 47. Охотник за актуальной информацией. 48. Смоктуновский в 
роли угонщика. 49. Татьяна – супруга Шаца. 50. Веревочка для под-
вижной девочки. 51. Житель необитаемого острова. 53. Пачино для 
поклонников. 56. Киноактриса … Голдберг. 57. Город близ Липецка.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Измеряется в паскалях 
или барах. 5. Подводная мина-«сигара». 8. Несколько пионерских 
отрядов. 9. Популярная программа на ТВ. 10. Мобильный компью-
тер. 12. «Темнокожая» малина. 13. Ценность для антиквара. 16. Го-
род детства Альбрехта Дюрера. 19. Жжение от комариного укуса. 
20. Мощная монархическая страна. 23. «Глаза» авиадиспетчера. 25. 
Божественная мать Египта. 27. Персонаж-медик Пастернака. 29. 
«Пернатая» дезинформация. 30. Плавает на газете среди моря пива. 
31. Дама сердца Леннона по имени. 32. Открывшийся с балкона вид. 
34. Куст, пушистый по весне. 36. Миндальное желе. 39. Курортный 
микрорайон Сочи. 41. Родина казачества. 44. Грек времен Сократа. 
45. Упражнение штангиста. 46. Пятится, перебирая клешнями. 47. 
Придуман как зимняя замена футболу. 50. Человек, осеняющий себя 
двумя перстами. 52. Слабый чифирь. 54. Шляпка, прикрывающая 
макушку. 55. Французские курорты для избранных. 58. Мадонна – 
Луиза Вероника …. 59. Звук при падении в озеро. 60. Больница, где 
занимаются наукой. 61. Милый герой австрийской песенки.

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

(499) 
975-25-42

 975-20-74
 975-22-50
 975-21-60

Не так давно у 
жителей Москвы и 
области появилась 
уникальная 
возможность - 
сделать близкому 
человеку подарок. 
Причем подарок 
уникальный, 
гарантированно 
приносящий 
радость, да еще и 
весьма бюджетный. 
Заинтригованы? 

Мечта космонавта
Любому известно: вы-

брать подарок на праздник 
очень трудно. Вот, к примеру, 
что бы вы подарили космо-
навту? Ну а я теперь точно 
знаю, о чем они, космонавты, 
мечтают.

- Ну ладно, берем, - улы-
бается мама шестилетнего 
Димы, который нежно при-
жимает к груди серого поло-
сатого кота. - Теперь ты точно 
космонавт!

Все дело в том, что мальчик 
мечтает стать космонавтом и 
просто извел семью просьба-
ми купить ему настоящую ра-
кету или скафандр. Ситуацию 
спас только... «космокот»! 
Именно их и раздавали во-
лонтеры благотворительно-
го фонда защиты животных 
«Вирта» на благотворитель-
ной ярмарке, посвященной 
Дню космонавтики, в подмо-
сковном Королеве. И ведь раз-
бирали по домам вчера еще 
приютских усатых-полосатых 
как горячие пирожки!

Что же в котах такого кос-
мического, что подействова-
ло на людей, словно земное 
притяжение?

- На самом деле в животных 
из приюта действительно есть 
своеобразный магнетизм, не-
что большее, чем в породистых. 
И это вполне логично, ведь, по-
жив на улице, они понимают, 
что человек, взявший домой, их 
спас. Именно поэтому предан-
ность, благодарность, настоя-
щая дружба - вот знак качества 
этих животных, - объясняет 
основатель и директор фонда 
«Вирта» Дарья Хмельницкая. - 
Но такой уж у нас менталитет, 
так прочно мы привыкли счи-
тать породистого щенка лучше 
бездомной дворняги, что как-то 
надо с этим бороться, этот ша-

блон преодолевать. Что, 
собственно, мы и пыта-
емся делать всеми до-
ступными способами. И 

отличным способом ока-
зался вот этот - благотвори-

тельные ярмарки животных 
из приютов, приуроченные к 
тому или иному празднику. Так 
ко Дню космонавтики и возник 
«космокот». И, смотрите, рабо-
тает!

Рыжий, хвостатый, 
креативный

Животные превратились 
в моделей одежды, причесок, 
аксессуаров и... тематические 
подарки к любому празднику 
в году. Только за последнее вре-
мя в каких только образах не 
выступили приютские собаки 
и коты: «рождественский кот», 
«собака-обнимака», «собачья 
жизнь» и многие другие. Ну а в 
настоящий момент креативная 
четвероногая команда гото-
вится к тематической ярмарке, 
приуроченной ко Дню защиты 
детей и даже к... автопробегу!

- Идея проведения креа-
тивных благотворительных 
тематических ярмарок, - рас-
сказывает Дарья, - возникла 
спонтанно на наших фору-
мах, и тут же ее подхватили 
сотни волонтеров. Среди них, 
естественно, есть люди самых 
разных профессий: и дизайне-
ры одежды, и стилисты, и па-

рикмахеры, и сценаристы. Так 
появились шикарные ошейни-
ки со стразами, невероятные 
наряды хенд-мейд, прически... 
Как-то раз у нас в одном из 
московских парков даже со-
стоялся парад дворняжек в 
белых воротничках и черных 
бабочках. Вы бы это видели! 
Наши дворняжки - ярко вы-
раженные индивидуальности! 
Свой размер, окрас, характер 
- нет такого другого на свете.

Вот так волонтеры матери-
ализовали важнейшую пропис-
ную истину: одежда - это всего 
лишь способ самовыражения. 
Куда важнее - какая под этой 
одеждой душа.

Посмотри мне
в глаза

А уж то, что у представлен-
ных на благотворительных 
ярмарках животных под одеж-
дой все отлично, волонтеры 
гарантируют.

- И ни в коем случае не надо 
думать, что наша цель - про-
сто животное сбагрить! Для 
будущих хозяев мы не только 
стрижем и наряжаем их, а под-
ходим к делу куда серьезнее, 
- продолжает Дарья Хмель-
ницкая. - Все наши животные 
обязательно привиты, прогли-
стогонены, стерилизованы, 
имеют все необходимые меди-
цинские справки. Мало того, 
перед выставкой обязательно 

с животными работают наши 
волонтеры на предмет знания 
необходимых команд. Все со-
баки приучены к поводку, а 
кошки - к ошейнику. Все уме-
ют ладить с другими животны-
ми и детьми. И самое главное, 
каждое животное курирует 
его волонтер на случай, если 
у нового хозяина возникнут 
какие-то вопросы или, не дай 
бог, проблемы с питомцем. В 
крайнем случае мы даже гото-
вы животное, с которым у вас 
по какой-то причине не сло-
жились отношения, забрать.

И вот результат. Вряд ли 
кто-то поспорит с тем, что 
брать беспородных живот-
ных из приютов в последнее 
время стало модным. Ну а на-
счет пользы, тут и разговора 
быть не может. Лучшее до-
казательство - истории при-
строенных кошек и собак, 
которые волонтеры отслежи-
вают и с особой нежностью 
коллекционируют.

- Среди наших историй 
множество прекрасных, - ра-
дуется Дарья. - И о старости, 
которая благодаря собаке 
перестала быть одинокой. 
И о залеченной с помощью 
кошки детской травме. Ну а о 
сплотившихся семьях - боль-
ше всего. 

Уходя с выставки, посвящен-
ной «космическим котам», я 
больше уже не задавалась во-
просом: при чем тут космос? 

Марина Полунина

У животных из приюта 
действительно есть 
своеобразный магнетизм. 
Пожив на улице, они 
понимают, что человек, 
взявший домой, их 
спас. Преданность, 
благодарность, настоящая 
дружба - вот знак качества 
этих животных.

ИЗ ПРИЮТА -
В ХОРОШИЕ РУКИ
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы будут очень общи-
тельны и остроумны. Однако 
не стоит придираться к окру-
жающим по мелочам и тем 
более высмеивать их недо-
статки. В четверг Меркурий 
предупреждает опасаться 
сплетен и двусмысленных си-
туаций. В понедельник при-
готовьтесь к новым знаком-
ствам.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Аппетиты Стрельцов будут 
расти с бешеной скоростью, 
научитесь сдерживать себя и 
объективно оценивайте свои 
финансы. Избегайте авантю-
ризма и безответственности 
в пятницу. Во вторник благо-
приятное время для реклам-
ных кампаний, поездок и пу-
тешествий.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 27
и 2.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны могут почувствовать 
себя эмоционально истощен-
ными из-за возможных разно-
гласий в семье или на службе. 
Позвольте себе немного по-
бездельничать и расслабить-
ся в кругу старых друзей. Не-
стандартные решения хоро-
шо сработают в пятницу. Во 
вторник будьте внимательны с 
деловой перепиской.
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 27 и 2.

Тельцы смогут повысить 
уверенность в себе и под-
нять самооценку благодаря 
успешным делам. Вам будет 
легко выражать свои эмоции 
и демонстрировать себя в 
лучшем свете. В четверг удач-
ное время для крупных при-
обретений. В выходные будь-
те осторожны при общении с 
малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 27 и 31.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

Все мысли Раков будут на-
правлены на решение фи-
нансовых вопросов. Если вы 
недовольны размером зара-
ботной платы, самое время 
найти достаточно мужества и 
обратиться к администрации. 
В пятницу займитесь спортом. 
В понедельник стремитесь к 
последовательности в сроч-
ных делах.
Благоприятные дни - 27 и 31.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

Возможно, Львы примут 
участие в переговорах или 
предоставят отчет о проде-
ланной работе, не тратьте 
время на бесполезную по-
лемику, если понимание не 
удастся установить сразу. 
Будьте готовы к борьбе с пре-
пятствиями в среду. В субботу 
доделайте отложенные до-
машние дела.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Преодоление препятствий на 
этой неделе может показать-
ся легкой задачей для Дев. 
Ваши родственники, роди-
тели или супруг также пред-
ложат вам свою поддержку. 
В пятницу готовьтесь к осу-
ществлению своих самых 
смелых планов. Во вторник 
ждите выгодных партнерских 
предложений.
Благоприятные дни - 27 и 1.
Неблагоприятные дни - 30 и 31.

Весы смогут получить сей-
час свою долю азарта. Это 
прежде всего касается тех, 
кто имеет высокую государ-
ственную должность или же-
лает запустить собственный 
бизнес. В выходные ваш ключ 
к успеху - выдержка и терпе-
ние. Есть шанс изменить ситу-
ацию к лучшему во вторник.
Благоприятные дни - 31 и 2.
Неблагоприятные дни - 29
и 30.

Скорпионы на этой неделе 
будут склонны форсировать 
события. Не следует искус-
ственно накалять атмосферу, 
побуждая других к опреде-
ленным действиям. Подго-
товьтесь к монотонной систе-
матической работе в среду. 
Выходные проведите в обще-
нии приятных вам людей.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28
и 2.

Звезды рекомендуют Козе-
рогам избегать смелых реше-
ний и рискованных действий, 
связанных с домом, семьей 
и финансами. В четверг не 
раздражайте близких своими 
капризами. В понедельник не 
переусердствуйте с инициа-
тивой, ограничьте число по-
ставленных целей.
Благоприятные дни - 27 и 1.
Неблагоприятные дни - 28
и 29.

Не доверяйте каждому, кого 
считаете своим соратником. 
Дружба и панибратство в 
будущем могут обернуть-
ся финансовой потерей. В 
среду оформляйте и подпи-
сывайте важные документы. 
Не забудьте об отдыхе в вы-
ходные, лучше если это будет 
совместная поездка с семьей 
на природу.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 31.

Для Рыб на этой неделе высо-
ка вероятность финансовых 
трат под влиянием отрица-
тельных эмоций и проблем в 
семейной жизни. В середине 
недели используйте прилив 
сил и уверенности в решении 
рабочих вопросов. Не вос-
принимайте все буквально, 
следите за своим настроени-
ем в субботу.
Благоприятные дни - 29 и 31.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

27 мая соединение Меркурия и Марса - день будет 
особенно благоприятен для репортеров, детективов 
и всех, кому следует потрудиться, добывая нужную 
информацию, однако вероятен риск скандалов и 
споров. 28 мая квадратура Меркурия и Нептуна 
может усилить рассеянность и непонимание.

30 мая соединение Солнца и Меркурия - сочетание 
сознательности и рассудительности, день сложится особенно 
удачно для литературных работников, педагогов и студентов. 

31 мая квадратура Солнца и Нептуна подарит гармонию и 
спокойствие, хорошее время для творческих проектов,

а также для операций с недвижимостью и налогами.

27 МАЯ - 27 МАЯ - 
2 ИЮНЯ2 ИЮНЯ

       

- А на могилке мне сде-
лайте оградку с мелкими 
завитушками.

- Чтобы мы помнили про 
твой веселый характер?

- Чтобы вы ее замучи-
лись потом красить!

Кабинет Обамы. Заходит 
Хиллари Клинтон и видит, 
что на стене висит портрет 
Чапаева.

Она спрашивает:
- Это кто?
Обама:
- Это русские подарили... 

Не знаю, кто это, но белых 
он тоже не любил.

- Дорогой, я хочу жить 
с тобой долго и счастливо!

- Дорогая, если ты бу-
дешь жить счастливо, я 
долго не протяну...

Горло и ноги находятся 
в странной зависимости: 
промочишь ноги - болит 
горло, промочишь горло - 
ноги не идут.

А.  ХОРОШЕВСКИЙ



Обогреватель настенный
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